
КАК ИГИЛ ОТВЕТИТ 
ЗА ПАРИЖ 

Как ответить на Париж? Как ответить на ги-
бель российского авиалайнера в Египте, кото-
рая, с очень высокой долей вероятности, стала 
результатом тех же самых безумных идей, что 
спровоцировали бойню в столице Франции? 

Кровавая драма в Париже стала мощной 
встряской для цивилизованной части челове-
чества. Признаков того, что мы идем к чему-то 
страшному, было предостаточно. Вспомним не-
давний инцидент в поезде на севере Франции, 
когда лишь благодаря чистой случайности уда-
лось избежать массового истребления пасса-
жиров. Вспомним страшные теракты в Турции, 
Ливане и других странах. 

Однако западный мир — или, по меньшей 
части, его руководящая верхушка — пребывал 
в состоянии странной самоуспокоенности. По-
разительный факт. За считаные часы до париж-
ского кошмара Барак Обама с гордостью заявил 
в интервью телекомпании ABC, что ИГИЛ удалось 
«сдержать» в границах Сирии и Ирака. 

После резни в столице Франции от этой 
самоуспокоенности не осталось и следа. На-
блюдая за заявлениями западных политиков и 
статьями западных журналистов, можно сделать 
вывод: в их мозгах в режиме реального времени 
происходит перезагрузка. Уверенность в том, 
что на Ближнем Востоке все идет по плану — 
мол, сейчас мы завалим диктатора Асада, так же 
как мы недавно завалили диктаторов Хусейна и 
Каддафи, — уходит. 
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ЗЛОБА ДНЯЖИВЫЕ ПРОТИВ МЕРТВЫХ

1) Почему спецслужбы  
провалили все явки?
Президент ассоциации ветеранов под-

разделения антитеррора «Альфа» Сергей 
ГОНЧАРОВ считает, что именно провал в ра-
боте с агентами привел к массовым атакам 
на Париж.

— У меня вызывает серьезное недоумение 
тот факт, что теракты явно стали неожидан-
ностью для французских силовиков. Это уже 
не первая атака на Францию, и спецслужбы 
должны были наладить агентурно-оперативную 
работу в «группе риска». Я имею в виду так назы-
ваемых беженцев, вместе с которыми в Европу 
наверняка проникала масса диверсантов. Что 

касается действий полиции и спецназа непо-
средственно во время терактов, то видно, что 
силовики пребывали в шоковом состоянии. 
Из-за масштабности происходящего полиции 
просто не хватало сил, чтобы локализовать 
последствия теракта, а также задержать их 
исполнителей...

В то же время, если вспоминать серию 
массированных атак на Россию, как, напри-
мер, в конце лета — начале осени 2004 года 
(подрывы двух самолетов, теракт у станции 
метро «Рижская» и, как апофеоз, захват школы в 
Беслане), то там и наши спецслужбы не смогли 
предупредить действия террористов.
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Почему террористы так легко идут на смерть

ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ В АД
Кровавая парижская ночь пятницы, 13 

ноября, стала самым крупным терактом 
за всю историю Франции. Фактически это 
объявление войны не только Франции и 
даже не всей Европе. Речь идет о втором 
после 11 сентября глобальном вызове 
цивилизованному миру, но на этот раз не 
«Аль-Каиды», а запрещенной почти повсюду 
террористической организации «Исламское 
государство».

На самом деле захват террористами че-
тырех рейсовых авиалайнеров, два из которых 

врезались в башни-близнецы, один — в здание 
Пентагона, а один упал рядом с Вашингтоном 
(погибли 2977 человек), и террористическая 
атака Парижа восемью вооруженных «калаш-
никовыми» смертниками (124 жертвы) сходны 
лишь своим оглушающим пропагандистcким 
эффектом.

Сейчас многие эксперты почему-то го-
ворят о чрезвычайной подготовленности 
«черной пятницы» в Париже. Бросьте, какая 
подготовленность? Уже сейчас известно, что 
по крайней мере двое из террористов были 

подростками 15–18 лет. Трое смертников в 
Сен-Дени взорвали себя не на стадионе, где 
тогда присутствовали президент Франции и 
министр иностранных дел Германии, и даже не 
в очереди на входе на стадион (хотя там вроде 
бы не было даже рамок металлоискателей), а 
рядом. Унеся с собой «только» одну жизнь. Еще 
один смертник, на бульваре Вольтер, вообще 
подорвался «вхолостую». Трагедия в клубе 
«Батаклан» вообще не была классическим за-
хватом заложников.
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Чем 13 ноября 2015 года в Париже страшнее,  
чем 11 сентября 2001-го в Нью-Йорке?

Или не ответит

Страшный теракт в Париже вызвал сначала шок и трепет, а потом — массу вопросов. 
Почему французские спецслужбы «проспали» столь мощную атаку? Почему террористы-
смертники взрывались поодиночке? Правильно ли сделала полиция, взяв штурмом театр 
«Батаклан»? Какие меры предпринимаются в Москве и других городах для предотвра-
щения терактов? На все эти вопросы отвечают эксперты «МК».

Ap

RE
UT

ER
S

НЕПУТЕВУЮ ЖЕНУ Выбросили  
В ПолЕ ВМЕсТЕ с КВАрТирАНТКоЙ

Личности двух убитых деву-
шек, найденных в Сергиево-
Посадском районе Подмо-
сковья 9 ноября, удалось 
установить стражам порядка 
на четвертые сутки после об-
наружения трупов. Ими ока-
зались 21-летняя и 25-летняя 
местные жительницы. 

Напомним, что тела со свя-
занными руками обнаружил 
тракторист одного из местных 
сельскохозяйственных пред-
приятий: мужчина вспахивал 
поле недалеко от деревни Вы-
пуково Сергиево-Посадского 
района. Вдруг он заметил на 
кромке два странных холми-
ка, присыпанных травой. При 
ближайшем осмотре выясни-
лось, что это трупы молодых 
девушек. Они были одеты в 
куртки, джемпера и джинсы. 
При этом тела были сильно 
поражены гнилью.

Первым делом следова-
тели подняли дела обо всех 
пропавших в районе людях. 
Но заявлений о пропаже де-
вушек с похожими примета-
ми в полицию не поступало. 
И поэтому изначально стражи 
порядка предположили, что 
женщины жили, а возможно, 
и были убиты в другом райо-
не. Однако оказалось, что по-
гибшие были жительницами 
Сергиева Посада. 21-летняя 
Лена и ее 25-летняя подру-
га Катя даже жили вместе в 

одной трехкомнатной квар-
тире. Жилплощадь принад-
лежала гражданскому мужу 
Лены Дмитрию. К слову, сама 
девушка на своей странице 
в соцсети писала, что заму-
жем, но брак зарегистрирован 
не был. А Катя снимала у них 
комнату. Девушки нигде не 
работали и, по словам их зна-
комых, вели довольно легко-
мысленный образ жизни.

— Они могли уйти внезап-
но и не появляться дома не-
сколько дней, — рассказала 
«МК» одна из знакомых Лены. 
— Диму это ужасно бесило, 
они страшно ругались. Но все 
без толку: Лена продолжа-
ла пропадать. И когда она в 
очередной раз ушла из дома 
вместе с Катей, все подума-
ли, что они опять загуляли. И 
поэтому в розыск подавать 
не стали, что толку-то? А по-
том ее семья услышала, что 
тела девушек обнаружили. 
Они связались с полицией. 
Дима ездил на опознание. Да, 
это были Лена и Катя. Нам до 
сих пор не говорят причину 
смерти...

По словам других знако-
мых Лены, Дима регулярно 
избивал свою гражданскую 
жену, и она уходила в запои. 
Поэтому стражи порядка так-
же планируют проверить его 
на возможную причастность 
к преступлению.

В иНТЕрНЕТЕ МоЖНо бУДЕТ НАЙТи лЮбУЮ ДоВЕрЕННосТЬ
Выкладывать данные о 

выданных доверенностях в 
Интернет могут начать но-
тариусы в ближайшем буду-
щем. Такую обязанность за 
ними собирается закрепить 
Минюст. Как стало извест-
но «МК», ведомство подго-
товило проект поправок в 
«Основы законодательства 
о нотариате».

Если законопроект будет 
одобрен, в открытый до-
ступ попадет информация 
обо всех нотариально удо-
стоверенных доверенностях 
как на представление инте-
ресов человека, например, 

в суде и других госорганах, 
так и на совершение от его 
имени сделок и получение 
материальных ценностей и 
денег. Данные о доверен-
ностях поместят в инфор-
мационную базу, доступ к 
которой будет круглосуточ-
ным и бесплатным. По этой 
базе можно будет проверить 
подлинность доверенности. 
Открытыми станут сведения 
о том, когда и каким нотариу-
сом была выдана доверен-
ность. Также можно будет 
сверить регистрационный 
номер документа и удосто-
вериться, что бланк внесен 

в официальный реестр соот-
ветствующей нотариальной 
палаты. Если доверенность 
отменена (к примеру, ее ан-
нулировал у нотариуса сам 
доверитель, но физически 
бумага так и осталась у пред-
ставителя), отметка об этом 
также будет в базе.

При этом, как отмечают 
чиновники, личные данные 
доверителя и представи-
теля, включая паспортные 
данные, а также конкретный 
перечень предоставленных 
документом полномочий 
публиковаться не будут. 
Кроме того, как следует из 

законопроекта, государ-
ственные и муниципальные 
органы, оказывающие насе-
лению и бизнесу госуслуги, 
смогут оперативно прове-
рять, не является ли пред-
ставленная им доверенность 
фальшивкой. Чиновник, усо-
мнившийся в добрых наме-
рениях представителя, смо-
жет отправить электронный 
запрос в нотариат и быстро 
получить ответ. Сейчас такая 
система электронного взаи-
модействия работает между 
нотариусами и судами, а так-
же правоохранительными 
органами. 

НА УбиЙсТВо рЕбЕНКА МосКВиЧКУ ТолКНУли 
МАссоВыЕ соКрАЩЕНиЯ?

Страшное преступление со-
вершила москвичка средних 
лет — вполне благополучная 
женщина утопила свою трех-
летнюю дочь, страдавшую 
аутизмом. Ее муж потерял 
работу, сама женщина едва 
не попала под сокращение. И, 
оказавшись в трудном поло-
жении, она все чаще думала о 
том, что смысла в дальнейшей 
жизни нет и ребенку незачем 
страдать.

Как стало известно «МК», 
жуткая история произошла 
днем в пятницу, 13 ноября, в 
одной из квартир дома на Ша-
рикоподшипниковской улице. 
43-летняя Екатерина купала 
трехлетнюю дочь Алену в ван-
ной. В тот момент она была 
дома одна (помимо мужа у 
женщины есть 15-летний сын). 
Вскоре Екатерина позвонила в 
полицию и сообщила, что с ее 
дочерью произошел несчаст-
ный случай, в результате чего 
малышка захлебнулась. Но 
прибывшие на место вызова 
стражи порядка увидели на 
шее девочки следы от сдавли-
вания. Под подозрение сразу 
же попала ее родительница, и 
после нескольких вопросов 
она созналась в содеянном.

Поначалу предполагалось, 
что причиной убийства ста-
ла усталость от ежедневных 
проблем с ребенком — девоч-
ка страдала аутизмом, хотя 

на фотографиях выглядела 
вполне здоровой и счастли-
вой. Однако корни страшно-
го преступления оказались 
куда глубже. Знакомые семьи 
рассказывают, что Екатери-
на была вполне успешным 
человеком. Она работала в 
системе здравоохранения по 
финансовой части. В области 
экономики москвичка вообще 
была неплохим специалистом 
— два красных диплома о выс-
шем образовании. Именно 
поэтому, когда несколько ме-
сяцев назад начались массо-
вые сокращения, она смогла 
удержаться на своем месте, 
но при этом на нее свалилось 
множество дополнительных 
обязанностей. Ее супруг до 

недавнего времени работал 
в крупной нефтяной компа-
нии, но недавно был уволен. 
Все знакомые, видевшиеся 
с ней в последнее время, от-
мечают, что Екатерина рез-
ко переменилась. Она как 
будто потускнела, была по-
стоянно задумчивой, за со-
бой перестала следить, как, 
собственно, и за внутренним 
убранством квартиры. А око-
ло месяца назад она начала 
говорить «о страшных вещах» 
— это были как раз рассужде-
ния о том, что дальнейшая 
жизнь лишена всякого смыс-
ла. В рамках расследования 
убийства Екатерине проведут 
судебно-психиатрическую 
экспертизу.

орГАНиЗАТорА ВысТАВоК 
НиКАсА сАФроНоВА ПоГУбилА 

ЧЕрНАЯ ЗАВисТЬ
 Убийство известного пред-

принимателя из Петербурга 
Ильи Базарсада раскрыто в 
Москве — по версии след-
ствия, его убил собственный 
компаньон. Мотивом для 
преступления стали даже не 
деньги, а сильная зависть к 
успешному коммерсанту.

Как стало известно «МК», 
34-летний Илья Базарсад 
пропал без вести 4 ноября — 
перестал отвечать на звонки. 
Тревогу подняла его сестра, 
проживающая в Северной 
столице. Она сообщила в по-
лицию приметы брата, адрес, 
по которому он проживал в 
съемной квартире на улице 
1905 года, и место работы — 
компания «Меланж Групп», за-
нимающаяся продвижением 
подающих надежды брендов 
одежды на территории Рос-
сии. По месту жительства ком-
мерсанта не нашли, но окро-
вавленная простыня, которой 
кто-то вытер кровь на полу, 
натолкнула сыщиков на самые 
грустные предположения. А 
через несколько часов выяс-
нилось, что в Филевском парке 
случайные прохожие нашли 
труп, в нем опознали по при-
метам Базарсада...

Опрос знакомых и сослу-
живцев Базарсада показал, 
что он довольно много об-
щался с партнером Алексеем 
Бахтиным. Довольно быстро у 
сыщиков возникло подозре-
ние, что именно этот человек 
больше других знает о судьбе 
коммерсанта. Запись камер 
видеонаблюдения и путаница 
в его показаниях подтвердили 
догадки полицейских. Сейчас 
он задержан, а вместе с ним — 
и его сообщник Никита Овчин-
ников. По версии следствия, 

Бахтин завидовал умению 
Ильи вести бизнес, заводить 
знакомства, креативным мыс-
лям и поиску идей. И одно-
временно ненавидел его из 
зависти, из-за отсутствия у 
себя таких качеств. У Бахтина 
был доступ к деньгам компа-
нии. Предположительно, в 
ночь на 5 ноября двое мужчин 
пришли к Базарсаду в гости, 
где забили его до смерти. Уже 
после этого тело Ильи вывез-
ли в Филевский парк. Кстати, 
в ту ночь жильцы слышали в 
квартире Базарсада ругань, 
крики, шум драки и сообщи-
ли об этом консьержу. Но тот 
почему-то не стал вызывать 
полицию.

Помимо бизнеса Илья ак-
тивно интересовался живопи-
сью. Организовывал выставки 
для известных и подающих 
надежды художников. Напри-
мер, он был директором укра-
инского проекта известного 
российского живописца Ни-
каса Сафронова, участвовал в 
создании его фонда на Украи-
не, который был ориентиро-
ван на проведение конкурсов 
среди молодых украинских 
художников. С Никасом у него 
в целом были теплые отно-
шения — Илья занимался его 
выставками в основном на 
Украине, несколько раз они 
вместе совершали поездки по 
территории страны и прово-
дили выставки. Но из-за слож-
ной политической ситуации в 
стране гастроли по Украине 
пришлось прекратить.

иЗВЕсТНыЙ КоМПоЗиТор ЕДВА НЕ 
сТАлА ЖЕрТВоЙ сВоЕГо ПроТЕЖЕ

Известного российского 
композитора Жанну Плиеву 
после жестокого избиения в 
ее квартире в центре Москвы 
еще две недели держали вза-
перти — фактически в залож-
никах. Знакомый звукорежис-
сер вымогал у пожилой дамы 
деньги, две недели не спускал 
с нее глаз и не давал вызвать 
полицию.

Как удалось выяснить «МК», 
67-летней Жанне Плиевой, из-
вестному композитору и пиа-
нистке, удалось сбежать из 
своего плена лишь в ночь на 
пятницу, 13 ноября. Во многом 
это случилось именно благо-
даря ее сестре — та приехала 
наведаться к ней, а удержи-
вавший в заложниках Плиеву 
мужчина скрылся буквально 
за пару часов до ее визита. 
Сестра вызвала «скорую», так 
как Жанна была в тяжелом со-
стоянии: уже в больнице вра-
чи диагностировали тяжелую 
открытую черепно-мозговую 
травму и ушиб головного моз-
га тяжелой степени, кучу гема-
том в области лица, переломы 
черепа в височной области и 
еще несколько — костей ли-
цевого скелета. Врачи сооб-
щили о травмах в полицию, те 
опросили Жанну, но не смогли 
задержать Руслана Абаева, 
имя которого назвала постра-
давшая: он скрылся. 

Судя по показаниям Жан-
ны, около двух недель назад 
у Плиевой начал требовать 
денег Абаев, который про-
живал вместе с ней. Сама 
Плиева говорила знакомым, 
что ей жалко талантливого 
парня, и ему больше негде 
жить. Композитор не дала ему 
денег, за что и была избита, 
причем настолько сильно, 
что слегла в постель и пере-
двигаться самостоятельно не 
могла. Абаев все это время 

был рядом, якобы ухаживал 
за ней, на деле просто не по-
зволял ей пользоваться теле-
фоном. Сестра Жанны все же 
волновалась из-за того, что не 
могла выйти с ней на связь, и 
приехала с визитом как раз 
в ночь на пятницу. Каким-то 
образом Руслан Абаев успел 
исчезнуть из квартиры на ули-
це Александра Невского, хотя, 
казалось бы, о приезде сестры 
ему было неоткуда узнать. Ве-
дется его розыск. Сам Абаев — 
звукорежиссер по профессии, 
но последнее время сидел без 
заказов и фактически жил за 
счет Плиевой.

МЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

Жанна Плиева — 
победитель мно-
гих международ-
ных конкурсов, 
лауреат Государ-
ственной премии 

Российской Федерации, автор 
шести симфоний, оперы, не-
скольких балетов, виолон-
чельных концертов и сонат. 
Одна из наиболее запоминаю-
щихся ее концертных про-
грамм — концертная програм-
ма в Московском Доме 
композитора под названием 
«Разговор сына с матерью» в 
2006 году. В начале этой про-
граммы звучала музыка мо-
лодого композитора Артура 
Арсоева, погибшего в 2005 
году. Арсоев был родным сы-
ном Плиевой. Через какое-то 
время после его смерти она и 
познакомилась с Абаевым.

Мнение эксперта
К о м м е н т и р у е т  э к с -

президент Московской го-
родской нотариальной па-
латы Василий РАЛЬКО: «Это 
излишняя мера. У нотариусов и 
так есть своя база, по которой 
они проверяют доверенности. 
К тому же бланки доверенно-
стей номерные. Плюс есть 
принцип тайны нотариальных 
действий, а в этой инициативе 
может крыться лазейка к нару-
шению персональных данных 
граждан. Наконец, за любое 
действие в отношении дове-
ренности нотариус, который ее 
выдал, несет полную матери-
альную ответственность».

Илья Базарсад.
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2) Похож ли «Батаклан» на «Норд-
Ост»?
Захват театра «Батаклан», где шел 
концерт популярной музыкальной 

группы, невольно заставил вспомнить нападение 
террористов на Театральный центр на Дубровке 
23 октября 2002 года, где шел мюзикл «Норд-
Ост». Впрочем, это сходство только внешнее. 
Комментирует Сергей ГОНЧАРОВ:

— Никакой аналогии между захватом кон-
цертного зала в Париже и Театрального центра 
на Дубровке я не вижу. У нас были захвачены 
заложники, здание было заминировано, вы-
двигались требования. Во Франции террористы 
просто убивали людей, и поэтому полиция по-
лучила приказ о штурме «Батаклана». Что, с моей 
точки зрения, было правильным и позволило 
спасти большое число людей. Надо отметить, 
что исламские террористы последнее время во-
обще не выдвигают никаких требований, а просто 
декларируют: «Мы будем убивать неверных».

3) Зачем смертники взрывались в 
«пустоте»?

Абсолютное большинство терактов, совер-
шенных в Москве террористами-смертниками, 
были рассчитаны на то, чтобы убить как можно 
большее число людей. Всего в столице произо-
шло 7 таких терактов, и лишь в одном случае, 
при взрыве у гостиницы «Националь» 9 декабря 
2003 года, число погибших было относительно 
небольшим (6 человек). В Париже при взрывах на 
стадионе «Стад де Франс» и на бульваре Вольтер 
кроме смертников погиб лишь один человек. 
Складывалось впечатление, что самоубийцы ста-
вили себе цель умереть любой ценой. Так ли это? 
О психологии смертников мы поговорили с 
доктором медицинских наук, профессором 
психиатрии и криминалистом Михаилом 
ВИНОГРАДОВЫМ и психиатром Александром 
ФЕДОРОВИЧЕМ.

М.В.: — У них основная задача — возне-
стись на небо. Их готовят, производят с ними 
определенные психологические манипуляции. 
Иногда дают какие-то препараты. Но в основном 
идет психологическая обработка, и в сознание 
вкладывается, что они будут на небесах, в раю, 
пребывать в полном комфорте. И самое главное, 
что их близкие, оставшиеся на земле, тоже будут 
получать от них такую положительную энергию. 
Это сложная психологическая обработка. И они 
сами охотно идут на то, чтобы взорвать себя и 
унести с собой как можно больше неверных.

А.Ф.: — Будущие смертники находятся в 
изолированном пространстве, с ними работают 
специально подготовленные люди. Они настраи-
вают их именно на это решение. Психотропные 
препараты помогают «тренеру» оказывать на них 
нужное психологическое давление, разрушают 
волевую установку. Человек погружается в некий 
транс, настраивается на одно решение. А психо-
тропы убирают последние элементы инстинкта 
самосохранения. Это длительная работа и, я 

думаю, весьма дорогостоящая.
Для смертников люди, в принципе, ничего 

из себя не представляют. Он идет на войну, он 
идет убивать.

— Почему вечером и ночью в Париже они 
по–разному действовали, одни приводили 
в действие взрывное устройство, закре-
пленное на поясе, а другие захватывали и 
удерживали заложников?

М.В.: — Это вопрос к организаторам терак-
тов. Смертники порой не всегда сами приводят в 
действие подрыв имеющихся у них взрывчатых 
веществ. Напомню вам один давний случай, 
когда смертница приехала в Москву (речь идет 
о Зареме Мужахоевой, пытавшейся взорвать 
кафе на 1-й Тверской-Ямской улице 9 июля 2003 
года. — Авт.). У нее что–то в голове переклинило, 
она побоялась взорваться, бегала по Тверской 
улице, подбежала к милиционеру, объяснила, 
что в определенном месте стоит бомба, а она 
умирать не хочет. Милиция сразу оцепила это 
место, вызвали взрывотехников. Приехал очень 
опытный майор. Не успел он наклониться над 
оставленной сумкой, как раздался взрыв. 

Поэтому, когда кажется, что смертники сами 
подрываются, это бывает не всегда так: взрывное 
устройство приводят в действие так называемые 
контролеры. Тот, кто мчится на машине или мото-
цикле и врезается в толпу, — взрывается сам. Там 
взрывное устройство сделано таким образом, 
что от удара происходит замыкание, и раздается 
взрыв. В другом случае тот, кто наблюдает за 
смертником, может выбрать подходящий момент, 
когда рядом будет как можно больше людей, 
и произвести подрыв. Взрыв в Волгограде на 
железнодорожном вокзале 29 декабря 2013 года 
как раз можно сопоставить с произошедшими в 
столице Франции терактами. Там полицейский, 
молодой сержант, около рамки металлоискателя 
остановил подозрительного мужчину, попытался 
у него что-то изъять, террорист нажал спусковую 
кнопку, весь заряд пришелся в полицейского. 
Сержант погиб, не дав пройти смертнику в зал, 
и, таким образом, спас жизни пассажиров.

— Психиатры или психологи могут таких 
людей, скажем, «разблокировать»?

М.В.: — На путь праведный вернуть уже 
никого нельзя. Но хочу твердо сказать, что боль-
шинство таких терактов, по крайней мере на 

территории России, предотвращаются спец-
службами. То, что становится известно, — это 
сотая доля процента от того, что готовилось.

4) Как будут защищать Москву и другие 
города?

— Превентивные меры против террори-
стической угрозы в России предпринимаются 
уже давно. Достаточно вспомнить недавнее за-
держание в Московском регионе 15 террористов 
запрещенной в России группировки «Хизб-ут-
Тахрир». Тем не менее, как утверждает источник 
«МК» в силовых структурах, помимо агентурной 
работы сейчас усиливаются и стандартные меры 
безопасности.

В первую очередь в аэропортах усилен до-
смотр пассажиров и багажа из стран антииги-
ловской коалиции. Именно они находятся «под 
ударом». Ну и, естественно, из арабских стран, 
где могут находиться сочувствующие террори-
стам элементы. Примерно то же самое проис-
ходит на железнодорожных вокзалах и в местах 
отправления международных автобусов.

Как считает наш собеседник, граждане Рос-
сии вряд ли почувствуют на себе это усиление: 
привыкли. Так, например, сейчас заново будет 
произведен обход участковыми тех квартир, 
где могут без регистрации находиться приез-
жие. Но это обычная ситуация, которую никто 
не замечает.

По словам нашего источника, началась ак-
тивная работа с национальными диаспорами. 
Спецслужбы намерены задавить экстремистские 
настроения, пользуясь авторитетом старейшин. 
Не исключено, что ради этого будет неофици-
ально введен придуманный еще в США режим 
«нулевой толерантности» — это означает, что за 
минимальное правонарушение гражданину из 
«группы риска» следует максимально возможное 
по закону наказание.

— Исходя из того, что теракты обычно со-
вершаются в местах массового скопления людей, 
сейчас усилена работа полицейских патрулей в 
метро и в целом на транспорте. Такая же ситуация 
и торговых центрах. На самом деле достаточно 
просто присутствия человека в форме — он про-
сто своим видом (на эту тему есть психологиче-
ская теория) «отпугивает» террористов. Напри-
мер, когда в августе 2004 года был взрыв возле 
метро «Рижская», смертница не стала входить 
в вестибюль, увидев милиционера. Жертвы, ко-
нечно, были, но меньшие, чем если бы она села в 
поезд метро. Опять же одновременно с атакой на 
Театральный центр на Дубровке в октябре 2002-
го террористы планировали два самоподрыва 
шахидок в метро, но отказались от этих акций, 
испугавшись усиленного патрулирования.

Кстати, по словам нашего собеседника, 
стоит быть осмотрительнее и любителям соци-
альных сетей — во-первых, неосторожно бро-
шенное, просто даже по глупости, слово может 
привлечь внимание спецслужб, и к вам «в дверь 
постучатся», а во-вторых, это отвлекает ресурсы 
силовых структур от реальной работы. 

— Профилактическая работа спецслужб в 
сети Интернет во многом помогла, кстати, вер-
нуть в Россию Варвару Караулову, завербован-
ную террористами. А также предостеречь от 
глупостей, которые она, к счастью, не успела 
осуществить, уже находясь в Москве, — уточнил 
эксперт «МК».

Дмитрий ПОПОВ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.
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На смену ей приходит страшное 
осознание: на Ближнем Востоке 
речь идет не о возможности пере-
устройства региона по западному 

образцу. Речь на Ближнем Востоке идет о по-
явлении новой глобальной угрозы — как минимум 
ничуть не меньшей, чем та, которую представляла 
«Аль-Каида» бен Ладена. 

Мир столкнулся с новым 11 сентября? В 
каком-то смысле — да. В каком-то смысле — нет. 
После 11 сентября 2001 года цивилизованный 
мир — Запад, Россия, другие страны, которые 
не приемлют массового убийства ни в чем не 
повинных граждан как метод достижения по-
литических целей, — был единым. Сегодня он 
разделен как никогда. После 11 сентября 2001 
года глобальная борьба с террором была чем-то 
новым. Сегодня мир психологически очень устал 
от четырнадцати лет непрерывных сражений 
с террористами, после которых террористов 
почему-то становится только больше. 

Утверждается, что в терактах в Париже уча-
ствовали подростки 15 и 18 лет — люди, которые 
на момент атаки бен Ладена на Америку либо пре-
бывали еще в колыбели, либо ходили в детский 
сад. Можно ли представить себе более зримый 
символ неэффективности использованных после 
11 сентября методов борьбы с террором? 

Я говорю эти слова не для того, чтобы сеять 
вокруг себя ощущение безнадежности. Усталость 
— усталостью. Но необходимости борьбы с тер-
рором это никак не отменяет. Нельзя же всерьез 
рассматривать такой вариант, как поднятие рук 
вверх и пассивное ожидание момента, когда нас 
всех придут убивать. Я говорю эти слова для того, 
чтобы указать на предельно грустный и даже 
обескураживающий факт: одна из главных при-
чин нынешнего расцвета терроризма — ошибки, 
допущенные в ходе борьбы с террором после 
11 сентября. 

Я человек, абсолютно не зараженный ан-
тиамериканизмом. Мне нравится эта страна, ее 
люди, ее экономические и культурные достиже-
ния. В отличие от многих в России я категорически 
не верю, что Америка стремится поработить 
мир. Я считаю, что проблема Америки — или, 
вернее, американской политической элиты — в 
другом: в гремучей смеси невежества, агрес-
сивной уверенности в своей правоте, крайнего 
интеллектуального высокомерия и поразитель-
ной некомпетентности. 

Конечно, так было не всегда. Бывали вре-
мена, когда во главе этой державы стояли хи-
троумные внешнеполитические стратеги вро-
де Франклина Делано Рузвельта или Джорджа 
Буша-старшего. Но после 11 сентября миру очень 
не повезло. В период, когда мир столкнулся с 
совершенно новой, многоликой и во многом не-
понятной опасностью, во главе самой сильной 
страны планеты оказались люди, не обладающие 
достаточной широтой мышления. 

Сначала Джордж Буш-младший непонятно 
зачем вторгся в Ирак, уничтожил в этой стране 
жестокий, но светский режим, создав тем самым 
питательную почву для возникновения движений 
типа ИГИЛ. Затем Барак Обама в рамках исправ-
ления ошибок предшественника вывел амери-
канские войска из Ирака, фактически бросив 
созданный здесь США слабый и недееспособный 
режим на произвол судьбы. 

Что могло возникнуть на зачищенной от 
жесткой светской власти территории Ирака? 
Естественно, не нечто доброе и светлое. Здесь 
возник очаг хаоса, который скоро пересек гра-
ницу и завладел соседней страной. Страной, 
которая еще недавно была абсолютно стабиль-
ной и в которой беженцы из Ирака пережидали 
неспокойные времена у себя дома. 

Мне обидно и неудобно в сотый раз повторять 
эти вещи, которые кажутся мне самоочевидными 
до банальности. И единственная причина, в силу 
которой я это делаю, такова: в Америке упорно 
отказываются видеть и признавать последствия 
собственных действий. А это, в свою очередь, 
приводит все к новым и новым ошибкам. 

В Советском Союзе был такой многолетний 
секретарь ЦК КПСС и руководитель междуна-
родного отдела ЦК Борис Николаевич Пономарев 
— человек, сыгравший активную роль в принятии 
решения о вводе наших войск в Афганистан. 
Борис Пономарев не был неумным человеком. 
В некоторых вопросах он, напротив, отличался 

замечательной ясностью ума. Достаточно ска-
зать, что Пономарев являлся одним из очень 
немногих активных антисталинистов в брежнев-
ском политбюро. 

Но одновременно Борис Пономарев был 
склонен к идеологическому начетничеству. Все 
мировые события он воспринимал исключи-
тельно через призму не подлежащих сомнению 
принципов о непреклонном движении человече-
ства к коммунизму и борьбе рабочего класса и 
передового крестьянства против эксплуататоров. 
Поэтому руководитель международного отдела 
ЦК искренне не понимал: как кто-то может воз-
ражать против такого очевидного и естествен-
ного решения, как ввод войск страны развитого 
социализма в Афганистан? 

Современная американская внешнеполити-
ческая элита отчаянно напоминает мне «коллек-
тивного Бориса Пономарева». Когда речь идет 
об отвлеченных вопросах, члены этой элиты 
более чем способны рассуждать здраво. Но ког-
да разговор касается идеологических табу, вся 
способность людей из американской верхушки 
к содержательному спору вдруг куда-то это ис-
чезает. Начинается бесконечное механическое 
повторение мифологем, которые, с американской 
точки зрения, самоочевидны, не подлежат со-
мнению и не требуют доказательств. 

Три из этих мифологем, с моей точки зрения, 
очень серьезно мешали, мешают и будут мешать 
процессу формулирования международным со-
обществом адекватного ответа ИГИЛ. Первая 
мифологема. Асад должен уйти. Почему Асад 
должен уйти? Что такого этот не отличающийся 
особой кровожадностью офтальмолог натворил, 
что он непременно должен уйти? Почему Америка 
за всех решила, что Асад непременно должен 
уйти? Ответа нет. 

Вторая мифологема. Цитирую по статье 
«Нью-Йорк таймс», опубликованной уже после 
терактов в Париже: «Россия заявляет, что она 
борется с ИГИЛ. Но представляется, что в реаль-
ности ее действия направлены на укрепление 
режима Башара Асада».  

Почему американцы упорно считают эти две 
цели взаимоисключающими? Почему США ста-
раются уничтожить светский режим в Дамаске? 
Они хотят устроить в Сирии «кальку» иракской 
ситуации: снести «весь старый мир до основа-
ния», а потом думать о том, что делать дальше? 

Американцы сами хотят вести в Сирии су-
хопутные боевые действия? Очень даже вряд 
ли. Если так, то почему они настаивают на уни-
чтожении реальной военной силы, которая вот 
уже четыре года выдерживает натиск многочис-
ленных противников, включая ИГИЛ? Допустим, 
что на этот конкретный вопрос ответ есть. У аме-
риканцев в Сирии есть собственные фавориты. 
Но разве можно отрицать, что эти фавориты либо 
обладают ограниченной боеспособностью, либо 
имеют порочащие связи с ИГИЛ? 

Третья мифологема. Россия не союзник для 
западного мира. Россия — это такой же враг за-
падного мира, как и ИГИЛ. Здесь комментарии 
и вовсе излишни. Думаю, что этот опасный и 
безумный идеологический штамп до конца не 
исчезнет. Но начнет — под натиском реальности 
— активно размываться. Собственно, это актив-
ное размывание — это уже дело не будущего, а 
настоящего. Масштаб вызова со стороны ИГИЛ 
толкает Россию и Запад в объятия друг друга. 

Но вот вопрос, что окажется сильнее: объ-
ективная стратегическая необходимость в тесной 
координации усилий или накопленный запас 
предрассудков и противоречий? Возможно, я 
впадаю в излишний пессимизм. Но, всей ду-
шой надеясь на первый вариант, я не могу пока 
полностью исключить второго. 

Всем ясно, что корень зла в Сирии. Но удаст-
ся ли достичь согласия в том, как именно его 
следует выдергивать? Смогут ли США и Европа 
сформулировать в отношении Сирии внятную 
стратегическую линию, основанную на реально-
сти, а не на хотелках? Является ли шок от бойни 
в Париже достаточно сильным, чтобы заставить 
страны вроде Турции и Саудовской Аравии от-
казаться от узкого понимания их национальных 
интересов и, как следствие, от политики, которая 
работает на усиление ИГИЛ? 

Я не уверен ни в чем, кроме одного — ИГИЛ 
не будет сидеть сложа руки. Радикальное пере-
осмысление политики, ставшее необходимым 
после парижской бойни, обычно требует времени. 
Но что-то мне подсказывает: вряд ли ИГИЛ даст 
нам всем передышку. Не наделать бы новых 
ошибок при ответе в режиме цейтнота. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Кем были злоумышленники, 
устроившие серию нападений 
во Франции?
Парижские нападения, в результате 
которых погибли примерно 130 человек 
и были ранены 350, устроили три группы 
террористов. Об этом заявил прокурор 
французской столицы Франсуа Молен. 
Известно, что следы серии масштабных 
нападений в сердце Европы ведут в Бель-
гию и Сирию. 

Личность как минимум одного злоумышлен-
ника удалось установить. Как пишет Le Monde, 
одним из напавших на клуб «Батаклан» стал 29-
летний Омар Исмаил Мостефаи, который родился 
и жил в одном из парижских пригородов. По словам 
Молена, идентифицировать предполагаемого 
преступника, который имеет алжирские корни, 
удалось благодаря отпечаткам пальцев: сам Мо-
стефаи имел постоянные проблемы с полицией 
из-за наркотиков и хулиганства. Интересно, что 
злоумышленник несколько месяцев провел в Си-
рии — между 2013 и 2014 гг. Спецслужбы следили 
за Мостефаи с 2010 года, подозревая его в ради-
кальном исламизме. Сейчас правоохранители 
провели обыски в квартирах отца и одного из 
братьев террориста. Они арестованы. 

Всего нападавших было семь, отмечают 
власти Франции, однако не исключено, что их 
было больше. Взявшее на себя ответственность 
за теракты «Исламское государство» (ИГ, терро-
ристическая группировка, запрещенная в РФ) 
сообщило, что их «братьев» было восемь. Шесть из 
них покончили с собой, приведя в действие пояса 
шахидов. Источник Europe 1 в правоохранительных 
органах уточняет, что двум террористам было 
15 и 18 лет, однако пока эти данные не получили 
подтверждения.

Сообщается, что рядом с телом одного из ша-
хидов был обнаружен паспорт гражданина Сирии 

на имя Ахмеда аль-Мухаммеда. По данным серб-
ских СМИ, в октябре он прибыл в Грецию в статусе 
беженца и отправился через балканские страны 
во Францию. При этом, как отмечается, он успел 
попросить убежища в Сербии. По данным Reuters, 
еще один террорист также прибыл во Францию из 
Греции и Турции в качестве беженца. Также при-
водятся данные, что у одного из предполагаемых 
нападавших найден египетский паспорт.

Среди прочего французская полиция пыта-
ется отследить имевших отношение к терактам 
людей по автомобилям. Так, правоохранители 
наткнулись на брошенную к востоку от Парижа 
машину, где было найдено несколько автоматов 
Калашникова, — ее могли использовать террори-
сты, напавшие на рестораны.

Отметим, что после парижских атак были 
проведены рейды и в Бельгии. В брюссельском 
районе Моленбек, где живут преимущественно 
приезжие, были арестованы три человека, которые 
подозреваются в подготовке атак во французской 
столице. Кроме этого, во Франции, неподалеку 
от бельгийской границы, был арестован житель 
Бельгии, который арендовал авто, замеченное 
на месте парижских событий.

«Во Франции лидерам ИГ просто найти ис-
полнителей терактов, — заявил «МК» старший 
научный сотрудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковедения РАН 
Борис ДОЛГОВ. — Либеральные законы Франции 
облегчают задачу проведения терактов. В стране, 
по мнению местных экспертов, до одной тысячи 
мусульман, которые представляют опасность в 
плане радикального исламизма. После расстрела 
редакции «Шарли Эбдо» были приняты меры, но 
эти меры в рамках французского законодатель-
ства, как показали эти события, не дают должного 
эффекта. Эти факторы, которые облегчают про-
никновение террористов на территорию Франции, 
явились теми причинами, по которым радикалы из 
ИГ выбрали Францию в качестве жертвы».

Игорь СУББОТИН.

...ДВЕРИ В АД
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Сравните ее с «Норд-Остом», где 
взрывчатка и оружие были заве-
зены и спрятаны в помещении 
концертного зала заранее. Да и 

не могут три террориста удержать столько за-
ложников. Это был расстрел как можно большего 
количества людей в как можно более людном 
месте. Такой же, как расстрелы сидящих на от-
крытых верандах посетителей трех других па-
рижских ресторанов.

Некоторые сравнивают 13 ноября в Париже 
с атакой 10 смертников на индийский Мумбаи в 
2008 году (174 жертвы). Но и там потребовалась 

подготовка куда более серьезная. Захват индий-
ского рыболовного траулера, десантирование 
в иностранный город (террористы выехали из 
Пакистана), многомесячная индивидуальная под-
готовка в тренировочном центре. Даже сравне-
ние снаряжения террористов в Париже и Мумбаи 
говорит о многом. В Париже: «калашников», три 
рожка патронов и пояс смертника. В Мумбаи: 
«калашников», семь рожков, по 400 патронов 
россыпью, 8 ручных гранат, запас еды и воды 
на неделю.

Отличие парижской трагедии — в том, что 
террорист больше не «штучный товар». Его не 
надо годами готовить. И изуверская выгода здесь 
не только в «экономике» терроризма. Не только в 
том, что подготовка массовых убийств стала на-
много дешевле. Главная выгода ИГИЛ — в том, что 
теперь, на взгляд не только среднего европейца, 
но и местных силовых структур, потенциальным 

террористом может оказаться каждый. Любой 
французский подросток из арабских пригородов 
Парижа — тех самых, где несколько лет назад они 
жгли машины своих более обеспеченных сосе-
дей, — теперь может считаться потенциальным 
массовым убийцей. Теперь не нужно джеймсбон-
довской дьявольской корпорации «СПЕКТР» — 
теперь убийства готовятся на соседней улице, в 
соседнем квартале, насмотревшимися джиха-
дистских проповедников в Интернете и мечтаю-
щими попасть прямо к гуриям в рай подростками. 
Они не смогут достать автоматического оружия? 
Так будут резать мирных жителей холодным. 
Как сейчас в Израиле, где идет так называемая 
«интифада ножей». Когда молодые смертники-
одиночки бросаются не только на военных, но и 
на гражданских израильтян, вооруженные чуть 
ли не кухонными ножами.

Такой массовый, сетевой терроризм — 
намного страшнее даже продуманных акций 
«Аль-Каиды». Недаром даже ХАМАС не всегда 
и не полностью поддерживает «интифаду но-
жей». Потому что это прямой путь к массовой 
паранойе страха, когда опасность мерещится 
в каждом встречном с другим цветом кожи. Это 
путь к гражданской войне. Пусть даже «холодной» 
гражданской войне.

И в этом, а не в военной подготовке, — дья-
вольская продуманность «черной пятницы» в 
Париже. Сделать жизнь даже лояльных, вроде 
бы офранцузившихся мусульман менее ком-
фортной, а может быть, и невыносимой на их 
приемной родине. Показать, что, несмотря на 
все блага европейской жизни, они смогут не 
чувствовать себя «гражданами второго сорта», 
только живя в халифате. По возможности — во 
всемирном халифате.

Вербовка новых невольных сторонников, а 
вовсе не месть за военные поражения ИГИЛ в 
Сирии, — цель парижских терактов. И если это 
«Исламскому государству» удастся — это будет 
по-настоящему страшно.

Вадим ПОЭГЛИ.

Концертный зал «Батаклан» Театральный центр на 
Дубровке

Дата теракта 13 ноября 2015 г., 
23.49 по московскому времени

23–26 октября 2002 г., 
21.05 по московскому времени

Длительность 
события около 4 часов 23–26 октября 2002 г. (4 дня)

Количество 
погибших

На концерте было порядка 1500 
зрителей. Погибли, по данным 
французской прокуратуры, 87 
человек (по данным СМИ — не 

менее 100)

Общее число заложников 916 
человек. По официальным дан-

ным, погибли 130 человек.

Количество 
террористов 8–9 человек 41 человек 

(21 мужчина и 20 женщин)

Возраст 
террористов 15–18 лет 20–23 года

Количество 
уничтоженных 
террористов

8 (из них 6 подорвали себя сами) 41 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Как изменится Европа после пятнич-
ных терактов в Париже и с чем могло 
быть связано нападение террористов 
именно на столицу Франции, «МК» 
спросил у старшего научного сотруд-
ника Института международных иссле-
дований МГИМО Ахмета ЯРЛЫКАПОВА:

 — Прежде всего не надо впадать в исте-
рику в том духе, что «если бы не вмешались в 
сирийскую войну, все были бы живы». ИГИЛ в 
любом случае проводило бы свою агрессивную 
политику, потому что это террористическая 
антизападная организация. Франция не самый 
активный участник сирийской коалиции, но она 
является неким символом культуры и ценностей 
Запада. Конечно, усиленное давление на ИГИЛ 
заставляет террористов форсировать события. 
Но даже если бы не было слухов о готовящейся 
наземной операции, они бы все равно напали. 
Такова сущность этой организации — она со-
вершает теракты.

— Другими словами, Франции бес-
смысленно думать о выходе из антииги-
ловской коалиции?

— Во-первых, людей уже не вернуть, а 

во-вторых, выйдет она или нет, не имеет зна-
чения, так как все равно останется под ударом 
террористов. Франция, США, Россия и другие 
государства западной цивилизации — это враги 
ИГИЛ, и террористы будут совершать против 
них теракты в любом случае.

— Может ли трагедия в Париже каким-
то образом повлиять на ситуацию с си-
рийскими беженцами и мусульманской 
общиной в Европе в целом?

— Конечно. Франция и Европа в целом 
и без того «правела», а теперь этот процесс 
ускорится. Я думаю, этого и добиваются тер-
рористы: чтобы усилилась жесткая позиция 
властей, чтобы мусульман и вообще «чужих» 
стали давить, преследовать и так далее. Им 
нужно расколоть общество. И это произойдет, 
так как этого требуют ситуация и часть евро-
пейского общества.

— Насколько это правильно? Ведь по-
нятно, что ИГИЛ хочет доказать, что Запад 
преследует мусульман, и только в его «ха-
лифате» они смогут быть счастливы…

— Да, это цель террористов, и многие по-
литики осознают это, но им нужно избираться, 
и они не могут игнорировать требования своего 
электората. Эта ужасная ситуация играет на 

руку террористам. Фактически они достигли 
одной победы, когда совершили теракт и за-
пугали мир, а сейчас будут достигать второй 
— расколоть европейское общество.

— Стоит ли ожидать теперь более 
сплоченных действий войск коалиции в 
Сирии?

— Без сомнения, необходима совместная 
борьба всех противников ИГИЛ, в том числе 
США и России, курдов и турок. Также нужно 
заручиться поддержкой тех суннитов, которых 
якобы защищает ИГИЛ…

Необходимо все тщательно просчитать и 
ни в коем случае нельзя действовать в ярости. 
Надо понимать сущность этого образования: 
в нем важна не только территория, а еще и его 
идея. Если бы победы над ИГИЛ можно было 
добиться одними только военными методами, 
великие державы давно бы справились, но его 
идея находит отклик у молодых людей по всему 
миру, и здесь бомбами ничего не решить.

Очевидно, что это проблема всего мира, 
а не одного только Ближнего Востока, и ее, 
повторяю, не решить одними только бомбами. 
Нужен комплексный подход.

Подготовил Артур АВАКОВ.

ПОЧЕМУ 
ФРАНЦИЯ?
Теракт произошел  
за две недели до 
крупнейшего международного 
саммита в Париже
Париж, Франция, весь мир — в шоке. 
Январские теракты во французской 
столице (бойня в «Шарли Эбдо» и за-
хват заложников в еврейском мага-
зине) с 17 погибшими меркнут перед 
последними террористическими 
атаками. Такой вспышки насилия с 
таким числом жертв страна не видела 
со времен Второй мировой войны. За 
что именно на долю французов вы-
пало такое испытание? Повлияет ли 
происшедшее на антитеррористиче-
скую политику Парижа?

Почему же именно Франция стала ми-
шенью террористов? Ответ можно искать 
частично в событиях на Ближнем Востоке. Как 
известно, французские военные приняли уча-
стие в нанесении авиаударов по позициям за-
прещенной в России и многих других странах 
террористической группировки «Исламское 
государство» (ИГ, или ИГИЛ).

Обосновывая необходимость таких уда-
ров, глава минобороны Франции Жан-Ив Ле 
Дриан заявил прошлой осенью: «В Ираке и 
особенно в Сирии террористическая органи-
зация «ДАЕШ» (арабское сокращение ИГИЛ, 
употребляемое французскими политиками в 
целях политкорректности. — «МК»), которая 
именует себя «Исламским государством», 
сумела в беспрецедентных масштабах уста-
новить контроль над трансграничной террито-
рией, организоваться, профинансироваться и 
вооружиться. Ежедневно они терроризируют 
население. Дестабилизируют и без того край-
не хрупкий регион и не оставляют попыток 
построить террористическое государство по 
соседству с Европой».

Французы осуществляли разведыватель-
ные полеты над Ираком и помогали поставка-
ми оружия иракским курдам, отбивавшимся от 
джихадистов. В сентябре 2014 года самолеты 
Rafale ВВС Франции нанесли удары по боеви-
кам ИГИЛ в районе иракского города Мосул. 
Для участия в действиях против джихадистов 
французы направили 9 самолетов «Рафаль» в 
Объединенные Арабские Эмираты и 6 само-
летов Dassault Mirage 2000 — в Иорданию. 
А в феврале этого года авианосец «Шарль 
де Голль» ВМС Франции был направлен в 
Персидский залив для участия в операции 
против ИГИЛ.

Таким образом, в основном француз-
ские удары наносились по боевикам «Ис-
ламского государства» только на территории 
Ирака. Однако в начале октября появились 
сообщения о том, что французы ударили 
по ИГИЛ и в Сирии. Этому немало поспо-
собствовала запечатленная на видео казнь 
французского туриста Эрве Гурделя, захва-
ченного исламистами в Алжире в сентябре. 
Террористы поставили перед Парижем уль-
тиматум, требуя прекратить авиаудары по 
Ираку в течение суток. Эффект, однако, был 
противоположным.

Еще предстоит установить организато-
ров и исполнителей парижских терактов — но 
вполне можно допустить, что реализовались 
страхи европейских политиков перед воз-
вращающимися из «горячих точек» их со-
гражданами, получившими боевой опыт в 
рядах джихадистских группировок.

Согласно опубликованному в начале 
апреля отчету ООН, среди стран, граждане 
которых более всего представлены в рядах 
ближневосточных джихадистов (ИГИЛ, «Аль-
Каида»), — Тунис, Марокко, Франция и Россия. 
А в прошлом году МВД Франции оценивало 
численность французских граждан, устре-
мившихся в Сирию, примерно в 700 человек, 
причем около 15% из них составляли жен-
щины с детьми, поехавшие сопровождать 
своих мужей. Однако в реальности цифры 
гораздо выше. 

Дело, впрочем, не только в Сирии и Ира-
ке — у воинствующих джихадистов в разных 
частях света накопился длинный список пре-
тензий к Парижу. Можно вспомнить, к примеру, 
и вызвавшие озлобление законы о запрете на 
ношение религиозных символов (в частности, 
хиджабов) в образовательных учреждениях, 
и активное участие французских военных в 
боях против исламистов в Мали.

В марте этого года Франция начала рас-
следование обстоятельств, связанных с ви-
деозаписью, которую распространяло ИГИЛ. 
На видео показано, как убивают израильского 
араба, обвиненного в шпионаже в пользу Из-
раиля. При этом фигурирующий на записи 
французский джихадист произносит угрозы в 
адрес евреев, живущих во Франции. По пред-
варительным данным, это некий Сабри Эссид, 
приходящийся братом Мохаммеду Мера, ко-
торый в 2012 г. застрелил на юге Франции 7 
человек (в том числе троих военных, раввина 
и троих детей в еврейской школе).

Словом, причин для терактов против 
Франции у террористов немало.

Испугает ли парижская трагедия Фран-
цию, заставит ли ее изменить свой подход к 
борьбе с терроризмом?

Здесь можно вспомнить теракты, про-
исшедшие в Мадриде в 2004 году, — как 
известно, Испания наряду с Соединенными 
Штатами и Великобританией была в числе 
главных «застрельщиков» вторжения коали-
ционных сил в Ирак. Во многом вследствие 
мадридских взрывов в пригородных поездах 
правая Народная партия проиграла выборы, 
а пришедшие к власти социалисты объявили 
о выводе войск из Ирака.

Во французском случае, думается, ситуа-
ция иная. Более того, есть вероятность того, 
что Париж решит расширить свое военное 
участие в боевых действиях против «Ислам-
ского государства» в Сирии и Ираке.

И вполне возможно, что парижская тра-
гедия может подтолкнуть политиков к мысли о 
необходимости полноценного сотрудничества 
всех сил, сражающихся против ИГИЛ, — от 
США и Франции до России и Ирана. 

Показательно еще то, что террористиче-
ская атака произошла в столице Франции за 
две недели до начала здесь представитель-
нейшей международной конференции ООН 
по изменениям климата, где ожидается уча-
стие лидеров многих государств (приглашен 
туда и российский президент). В преддверии 
этого саммита, к которому готовились давно 
и тщательно, было объявлено об усилении 
мер безопасности, укреплении охраны внеш-
них границ и временной приостановке Шен-
генских соглашений — однако беда пришла 
откуда не ждали. Конечно же, это сильный 
удар по авторитету Франции и репутации 
ее сил безопасности. Так что любые уступки 
экстремистам, скорее всего, полностью ис-
ключены. Другое дело, что вряд ли удастся 
найти в скором времени эффективный ва-
риант возмездия... 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КАК ИГИЛ ОТВЕТИТ...

СЛЕДЫ ВЕДУТ В СИРИЮ
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 А в кафе надеются на 
«тревожные кнопки» и 
камеры видеонаблюдения
После пятницы, 13 ноября, жизнь в 
Париже разделилась на «до» и «по-
сле». Среди чудовищных терактов 
была серия расстрелов в кафе: терро-
ристы открыли стрельбу из автоматов 
в баре Le Carillon, баре Le Belle Equipe 
и ресторане Le Petit Cambodia. Проез-
жая на полной скорости, хладнокров-
но расстреляли посетителей бара Le 
Phare du Canal. Всего в кафе и ресто-
ранах погибло 40 человек. Легкие 
летние веранды — символы столицы, 
где французы привыкли не спеша за-
втракать и обедать, — теперь залиты 
кровью десятков парижан. 

Защищены ли москвичи, посещающие 
кафе и рестораны? Какие меры безопасности 
предпринимают сотрудники едальных заве-
дений российской столицы? Тем более что и в 
Москве была совершена попытка — к счастью, 
неудачная — взорвать питейное заведение: в 
июле 2003 года террористка-смертница За-
рема Мужахоева вошла в «Мон-кафе» на 1-й 
Тверской-Ямской с бомбой, но в последний 
момент передумала умирать.

— Давайте понимать, что для парижан 
кафе — это место их ежедневного пребы-
вания, — рассуждает юрист Федерации 
рестораторов и отельеров Мария ОРЛОВА. 
— Они там завтракают, обедают и ужинают. У 
нас другой менталитет: мы в основном едим 
дома. Поэтому, если террорист попытается 
совершить что-то в таком заведении, это не 
создаст необходимой ему шумихи. Конеч-
но, случиться может все что угодно, но эти 
заведения, как нам кажется, террористам 
неинтересны. Тем более что из-за кризиса 
ходить в кафе москвичи стали реже.

Как говорит Мария, каждое кафе имеет 
свой паспорт безопасности, объекты охра-
няются. «Я не думаю, что в парижских кафе 
есть охрана, — продолжает юрист. — А мы в 
этом плане пуганые. Силовиков, переодетых 
в официантов, или бронированных стекол в 
ресторанах нет, но требования очень жесткие. 
Даже если у кафе нет охраны, то в любом слу-
чае есть «тревожная кнопка» — возможность 
связаться с полицией». Мария отметила, что 
персонал в любом случае наблюдательно от-
носится к посетителям, заостряет внимание 
на нестандартных клиентах.

— Русских в который раз спасает их зима, 
— добавляет распорядитель кафе в русском 
стиле Алексей. — Сейчас похолодало, уже 
выпал снег, все веранды убраны.

Действительно, на данный момент все 
летние веранды убраны до 1 апреля 2016 года. 
Это в определенном смысле играет на руку 
безопасности заведений общепита.

Алексей пояснил, что на случай террори-
стической атаки в помещении есть «тревожная 
кнопка»: спецслужба приезжает через три-
четыре минуты. Но само происшествие они 
вряд ли предотвратят: экстремисты действуют 
молниеносно. «У нас есть план эвакуации, 
— поясняет мужчина, — но никто не предпо-
лагает и не ждет такого поворота событий, 
как в Париже».

Однако, как оказалось, некоторые ресто-
раны не могут позволить себе даже такие эле-
ментарные меры защиты. «У нас нет никаких 
охранников — это даже не предусмотрено. 
На какой-то экстренный случай можно вос-
пользоваться планом эвакуации, он висит 
на стене. А так персонал не готовят, мы не 
устраиваем каких-либо учебных тревог или 
тренировок», — рассказал администратор 
одного из кафе в самом центре столицы, на 
Садовой-Самотечной.

n n n
Другой объект нападения террористов 

— театр «Батаклан», где проходил концерт 
рок-группы. Здесь у нас, увы, есть печаль-
ный опыт захвата Театрального центра на 

Дубровке. Что изменилось или еще изменится 
в увеселительных заведениях после париж-
ской трагедии?

Одновременно с трагическим выступле-
нием в «Батаклане» Eagles of Death Metal в Мо-
скве, в клубе «Стадиум Лайф», шел концерт 
питерской группы «Сплин». На следующий 
вечер, когда все уже знали о ЧП, там же вы-
ступала латышская команда Brainstorm. Меры 
безопасности, в принципе, были на уровне 
— многочисленная охрана на входе, личный 
досмотр, проверка поклажи и т.д. В принципе, 
маловероятно, чтобы кто-то мог проникнуть в 
зал с бомбой. Но если будет массированная 
атака, что смогут противопоставить терро-
ристам охранники? Опять же в самом зале 
секьюрити не наблюдалось вообще.

Впрочем, здесь есть свои тонкости, в том 
числе бюрократические.

— Деятельность по изменению или уси-
лению мер безопасности в государственных 
театральных учреждениях регулируется его 
учредителем, — объясняет «МК» директор 
театра имени Вахтангова Кирилл КРОК. 
— Театр самостоятельно не имеет права 
нанимать вооруженную охрану или вводить 
любые другие нововведения. Сегодня все 
наши зрители проходят через рамку метал-
лоискателя. Исключения ни для кого нет. Если 
у кого-нибудь что-то звенит, его личные вещи 
проверяет сотрудник охраны. 

В другом крупном столичном театре 
«Геликон-опера» за безопасность ручают-
ся головой. «Рамки металлоискатели у нас 
стоят. Охрана дежурит не в одиночку, а со 
стюардами. Постоянно проводим инструктажи 
по безопасности с сотрудниками. Что уж там, 
каждое движение фиксируется камерами на-
блюдения! Но этого нам недостаточно. Совсем 
скоро обратимся в Департамент культуры для 
увеличения постов охраны», — рассказывает 
административный директор Владимир 
ГОРОХОВ.

С большими театрами все понятно. Бюд-
жет приличный, как следствие, и безопасность 
на высоком уровне. Сам собой напрашивается 
вопрос: насколько тщательно охраняются 
маленькие театры? Об этом мы пообщались 
с пресс-секретарем детского театра «А-Я» 
Светланой КОЧЕРИНОЙ. Выяснилось, что 
охраны у них вообще нет! Не подумайте, что 
учреждение частное и владелец решил сэко-
номить на безопасности. Он государственный! 
А маленьким государственным театрам за-
прещено нанимать охранников — «просто не 
положено в штате иметь такую единицу, и все». 
Дурацкий закон не обойти! Одно радует, что 
входная дверь в «А-Я» всегда заперта, а около 
нее установлена камера слежения. Чтобы 
попасть внутрь, посетители звонят в звонок. 
В это время администратор рассматривает 
гостей на экране: если они пришли с детьми 
и внушают доверие, то их запускают. 

Что касается Домов музыки, то охрана 
там не дремлет. Смотритель Московской 
филармонии Олег рассказал, что у них на-
чался усиленный режим безопасности после 
французского теракта. Количество смотри-
телей увеличили в два раза и установили до-
полнительные камеры наблюдения. Кроме 
охранников в форме по филармонии теперь 
снуют люди в штатском.

А что же печально известный ДК «Москов-
ский подшипник», в прошлом — Театральный 
центр на Дубровке? С 2009 года там открыт 
цирк танцующих фонтанов «Аквамарин». 
Удалось связаться с его администратором и 
узнать, что меры безопасности в нем соблю-
дены стандартные: охрана, камеры слежения 
и рамки. Все это было установлено при откры-
тии цирка.  А сразу после теракта в Париже 
артистам цирка запретили проходить через 
служебный вход, где нет рамок металлоиска-
теля. Кроме того, сотрудникам «Аквамарина» 
теперь нельзя приводить гостей.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  
Любовь КУПЯБКО.

Продолжение темы  
читайте на 8-й стр.

«Я ШЕЛ ПО ТРУПАМ. 
БЫЛО МНОГО КРОВИ»
Трагедия в столице Франции — 
глазами очевидцев
У парижских событий было очень много 
очевидцев, которым удалось даже 
запомнить лица и поведение органи-
зовавших серию масштабных терактов 
преступников. «МК» восстанавливает 
хронологию событий по свидетельствам 
людей, которые лицом к лицу столкну-
лись с трагедией.

21.20. Взрыв на «Стад де Франс»
Первый взрыв произошел еще во время 

первого тайма товарищеского матча Франция—
Германия. Однако никто не обратил на странные 
звуки на входе никакого внимания. Затем после-
довали еще несколько хлопков с промежутком 
в 10–20 минут.

«Наверное, я узнал это одним из первых, 
потому что мой друг позвонил мне. Но люди 
не знали ничего, — рассказывает изданию 20 
minutes очевидец. — Затем, в конце игры, по 
экрану и в микрофон было объявлено, что после 
какого-то события у стадиона мы должны выйти 
через другие двери». «После финального свистка 
мы двинулись, но все было забито, — говорит Le 
Monde другой болельщик. — Мы идем несколько 
минут и спускаемся по лестнице… Идем вдоль 
ограждения, но все закрыто. Потом слышны 
крики, но это крики ужаса. Очевидно, это люди, 
которые узнали о событиях в Париже. Внезапно 
все начали бежать».

Одному из болельщиков удалось случайно 
защититься от осколков благодаря телефон-
ному разговору. «Все рвалось на кусочки, и я 
чувствовал, как в нас полетели разные вещи, 
— рассказывает агентству Reuters очевидец, 
который находился у «Стад де Франс», рядом с 
центром одного из взрывов. — Меня спас мой 
мобильный телефон, который принял удар на 
себя. В противном случае мою голову бы разо-
рвало в клочья».

Российский писатель-философ Арсен 
Ревазов был в тот день на стадионе вместе с 
сыном. 

«Взрывов я слышал два, — подробно рас-
сказывает Арсен на своей страничке в Фейсбуке. 
— Но их все мы приняли за петарды, и буквально 
никто не обратил на них особого внимания. Я 
поискал глазами дымок, чтобы понять, где имен-
но взорвали, и немного удивился, что петарды 
были совершенно бездымные. Подумал, новые 
околофутбольные технологии. Даже в перерыве 
почти никто на стадионе еще ничего не знал. Но 
вот минут за 10 до конца я удивился, что веселые 
темнокожие французы, которые сидели перед 
нами, весь матч куря без всяких комплексов ма-
рихуану и размахивая флагами, начали уходить 
при счете 1:0. Они сказали, что в центре Парижа 
теракт и лучше бы слиться пораньше, пока нет 
толпы на выходе. Мне показалось, что это весьма 
мудрое решение, я твердо сказал сыну «пошли!» 
— и мы пошли на выход. И вот тут мне все пере-
стало нравиться. Потому что выход, по которому 
мы поднимались на трибуну чуть больше часа 
назад, был закрыт. Красно-белой ленточкой. И 

соседний закрыт. И следующий закрыт. Я же не 
знал, что взрыв был меньше чем в 100 метрах, и 
там уже готовились соскребать части смертников 
с асфальта и заборов». 

21.25. Стрельба в кафе
Пять минут спустя после первого взрыва у 

стадиона начинается стрельба на улицах Алибер 
и Биша — в баре Le Carillon и ресторане Le Petit 
Cambodge.

Женщина, которая прибыла туда сразу по-
сле начала стрельбы, рассказала следующее: «Я 
приехала на скутере с друзьями… На земле лежали 
люди, и я сначала подумала, что в Le Petit Cambodge 
просто въехала машина, потому что была разбита 
витрина. Я не понимала, что происходит». «Было 
далеко за девять, когда я услышала выстрелы, 

которые длились как минимум три минуты на углу 
улиц Алибер и Биша, — говорит жительница одного 
из домов неподалеку. — В окно я увидела бегу-
щих людей, две машины перед входом в Le Petit 
Cambodge и Le Carillon. Потом снова выстрелы и 
людей на земле. Потом я заметила, как в одну из 
черных машин прямо перед моим домом быстро 
сел молодой человек лет 18–20 и сразу уехал… У 
машины были бельгийские номера».

Житель Парижа, который был в одном из 
злосчастных заведений, рассказал местному 
телевидению, как происходило нападение: «Мы 
услышали выстрелы, но думали, что это петар-
ды. Я обернулся и увидел двух молодых людей, 
не старше 25 лет, с автоматами Калашникова 
в руках. Они сказали нам лечь на пол, а потом 

один из них сделал то, от чего весь ресторан 
действительно лег… Они продолжали стрелять, 
но потом все-таки остановились».

21.4 9.  Р а с с т р е л  з р и т е л е й  в 
«Батаклане»

Однако самый ужасный эпизод француз-
ской трагедии произошел в концертном зале 
«Батаклан».

«Два или три человека вошли в зал и начали 
стрелять вслепую из автоматического оружия, — 
вспоминает журналист Жюльен Пирс. — Один был 
с автоматом Калашникова. Это продолжалось 
десять или пятнадцать минут. Они перезаряжали 
обоймы три или четыре раза… Сцена просела, 
потому что на ней было очень много людей. Я 
лежал на звуковом пульте… Потом я шел по тру-
пам, было очень много крови. На улице тоже были 
мертвые… Это была кровавая баня».

Другой журналист, Пьер Жанасзак, сидел 
в концертном зале на балконе с сестрой и дру-
зьями. «Сначала мы думали, что это было ча-
стью шоу, — говорит он Agence France-Presse о 
начале нападения, — но потом мы все поняли. 
Эти люди не прекращали стрелять. Была кровь, 
трупы повсюду». Журналист и его компания спря-
тались в туалете, где ждали около двух часов, 
пока французские правоохранители не начали 
штурм здания.

Жанасзаку даже удалось расслышать, что 
террористы обсуждают с заложниками. «Там 
были двадцать заложников, и нам было хорошо 
слышно, — говорит он. — Я очень четко слышал, 
что они говорят. Они твердили, что это вина Ол-
ланда, что это его расплата за вмешательство в 
Сирию. Также они говорили об Ираке». А один из 
посетителей концерта по имени Бенуа столкнулся 
с одним из террористов. «Я видел его лицо, — 
говорит он Le Monde. — Я смог его запомнить. 
Он выглядел как никто. Он держал «калашников» 
— тихий и спокойный, как военный. Казалось, он 
был там, чтобы эвакуировать нас. Он даже не 
казался угрожающим… Это было впечатление 
холодности, подготовленности, не было ничего, 
что бы указывало на их неорганизованность».

— Я живу в доме как раз напротив выхода 
из «Батаклана», — рассказывает «МК» француз 
Михаэль. — Я услышал шум, выглянул в окно и 
увидел нечто невообразимое! Из здания бежа-
ли люди, которые падали замертво на тротуар. 
Несколько женщин висели на окнах: было непо-
нятно, что они хотят — прыгать или, наоборот, 
забраться внутрь. Здание трехэтажное, но от 
окна даже второго (не говоря уже о третьем) 
этажа до земли не меньше 5 метров. Женщины 
кричали, карабкались, с их ног спадали туфли… А 
потом был взрыв. Все произошло быстро, будто 
легкая волна коснулась здания. Я увидел, как те, 
кто только что был еще жив, присоединились 
к мертвым, лежащим на тротуаре. Прохожие 
бросились помогать пострадавшим. Среди них 
я узнал Даниэля Пренни (мы шапочно знакомы). 
Он был ранен в левую руку, когда пытался спасти 
тех, кто бежал от концертного зала. Уже потом, 
в 3 часа утра, он был доставлен на «скорой по-
мощи» в госпиталь, где ожидал операции вместе 
с тридцатью другими пострадавшими. 

По словам Михаэля, сам он не слышал, что-
бы кто-то из террористов кричал. Но его друзья 
уверяют, что отчетливо раздавалось истошное: 
«За Сирию! Аллах акбар!..»

Игорь СУББОТИН,
Ева МЕРКАЧЕВА.

Произошедшее 
в Париже 
печальным 
образом 
напомнило 
название 
легендарного 
фильма

Именно захват заложников на рок-
концерте группы Eagles of Death Metal 
в «Батаклане» привел к наибольшему 
количеству жертв среди серии страш-
ных терактов, произошедших в Пари-
же в пятницу вечером. По последним 
данным, среди десятков погибших 
— менеджер группы по товарам Ник 
Александер. 

Eagles of Death Metal — коллектив родом из 
Палм-Дезерт, штат Калифорния, образованный 
Джошем Оммом и его школьным другом Джес-
си Хьюхом в 1998 году. Определение «орлы, 
играющие дэт-метал» придумал Омм, когда 
услышал, как один из его приятелей исполняет 
композиции из репертуара Vader. 

Хотя команда была собрана в 1998 году, 
ее первый альбом «Peace, Love, Death Metal» 

вышел только в 2004-м. Его по достоинству 
оценили не только поклонники, но и многие 
крупные коммерческие корпорации, которые 
стали активно использовать музыку группы в 
своих рекламных роликах. Следующая пла-
стинка «Death by Sexy» вышла в 2006 году. Ее 
заметили разработчики видеоигр, также попро-
сив права на использование некоторых треков. 
После этого начался самый активный период в 
концертной деятельности Eagles of Death Metal. 
Они успели выступить с такими известными 
коллегами по сцене, как The Strokes, The Giraffes 
и Guns’N’Roses. В 2009 году артисты выступили 
на разогреве у Arctic Monkeys.

В 2010 году у басиста Брайна О’Коннора 
обнаружили онкологическое заболевание, ему 
было необходимо пройти химиотерапию, и тогда 
группа объявила о проведении концерта в Brixton 
Academy в Лондоне, средства с которого были 
собраны на лечение.

Несмотря на название, команда Eagles of 
Death Metal никогда не играла дэт-метал (в до-
словном переводе — «мертвый металл»). Кто бы 
мог подумать, что оно окажется для ее участни-
ков и их поклонников роковым. «МК» связался с 
несколькими российскими музыкантами, кото-
рые прокомментировали произошедшее.

П а в е л  Б у л а т н и к о в  ( г р у п п а 
Trubetskoy):

— Мы считаем, что задача музыки — объ-
единять людей, которых разделяют политика, 
религия, идеология. И тем ужаснее, что больше 
всего жертв в этих парижских терактах было 
именно на рок-концерте. Мы играем в Москве и 

обязательно помянем погибших минутой молча-
ния. Главное, чтобы теперь не началась цепная 
реакция, когда за смерть одних невинных людей 
придется отвечать другим невинным людям. 
Всем мира!

Михаил Рябов (группа Mordor):
— Я считаю, что уже достаточно давно 

идет самая настоящая война. По всему миру. 
И вчерашняя трагедия это еще раз доказала. 
Мы узнали о ней из Интернета, по дороге в 
Москву после собственного концерта в Туле. 
Конечно, потрясены гибелью мирных людей. Но 
кроме сочувствия эта драма вызывает у меня 
возмущение и злость. Я считаю, необходимо 
возмездие. Подонки и мерзавцы должны быть 
жестко наказаны. То есть уничтожены. Не вы-
ходить сейчас на сцену — значит подыграть 
этим зверям, они же как раз пытаются создать 
атмосферу страха. Не дождутся.

Мария Любичева (группа «Барто»):
— Реакция на произошедшее — это шок, к 

терактам невозможно привыкнуть, смириться; 
чувствуешь себя пешкой, которая не имеет воз-
можности себя защитить. Люди с бомбой на 
груди идут не за кровавым мясом, а за своей 
правдой, и это страшнее. То, что случилось, 
— следствие сегодняшних геополитических 
процессов. Все события имеют причину и по-
следствия, эти теракты — результат деятельно-
сти мировых держав на Востоке и уверенности 
в контроле ситуации в этом регионе. Отвечая на 
вопрос «не страшно ли после такого выходить 
на сцену?» — нет, после этого не страшно. На 
сцене ты в любом случае находишься все вре-
мя под прицелом и вниманием, но есть другие 
мирные профессии, более опасные при этом, 
— журналисты, врачи, например.

Наталья МАЛАХОВА.

Известная писательница 
рассказала «МК», почему 
террористы для своей атаки 
выбрали Францию
Роман-антиутопия «Мечеть Парижской 
Богоматери» рассказывает о возможном 
будущем «толерантной» Европы. В 2048 
году власть во Франции захватывают 
исламисты-иммигранты, они вводят 
законы шариата, христиан загоняют 
в гетто, а Нотр-Дам-де-Пари (собор 
Парижской Богоматери) превращают в 
мечеть. Роман был издан в 2005 году, а 
вскоре Париж был охвачен погромами, 
устроенными беженцами из мусульман-
ских государств. Обозреватель «МК» 
побеседовала с автором пророческого 
произведения. 

— Елена Петровна, есть ли у вас ощуще-
ние, что ваше пророчество сбывается? 

— Я уже неоднократно говорила, что лучший 
пророк — несостоявшийся пророк. Возьмем при-
мер Дж. Оруэлла, с названием чьей антиутопии я 
веду игру в названии своей книги. Я не оставляю 
надежды на то, что тоже в итоге окажусь плохим 
пророком. В последнее время ко мне стали больше 
прислушиваться, что подкрепляет мои надежды. 

Пусть не будет в Париже «Мечети Парижской Бо-
гоматери», пусть очнется Франция — снова «воз-
любленной дочерью Церкви», а не рассадником 
либерализма! 

— Как вы думаете, почему именно Фран-
ция была выбрана в качестве цели для атаки 
террористов? 

— Поразительно, но в эти дни решительно 
все задают мне один и тот же вопрос: почему 
Франция? Мой ответ, пожалуй, таков: Франция 
— символ и нерв европейского мира, культурный 
код, который от рождения воспринимает каждый 
европеец. Удар по Франции каждый из нас неволь-
но проецирует мысленно на собственную страну. 
Из этого же я исходила, когда выбирала Францию 
местом действия своего романа. Понимает ли 
враг, чуждый нашей цивилизации, столь тонкие 
материи, как «культурный код», «символ»? Нет. Наш 
враг — варвар, как писал убитый Пол Хлебников. 
Но у варваров вместо понимания есть чутье, более 
острое, чем у нас. 

— Вы часто бывали во Франции, у вас 
там много знакомых. Как они воспринимают 
происходящее? 

— Франция — часть моей жизни. Только в 
сентябре я вернулась из Тулузы, чтобы попасть под 
град интервью, связанных с потоками «беженцев». 
Всю ночь этого теракта я сидела в электронной 
почте, Скайпе, на телефоне. Французы демон-
стрируют человеческое сплочение перед лицом 
трагедии, заботу и любовь друг к другу. Вместе с 

тем все очень озлоблены на правительство. «Эти 
сволочи», — написала мне парижская приятель-
ница, изысканнейшая дама. Неудивительно. Год 
начался с бойни в редакции — а чем завершился? 
Что было сделано между этими трагедиями? 

— Будет ли меняться политика по отно-
шению к мигрантам? 

— Нет, я не предполагаю позитивных перемен 
при нынешних властях. Доказательство тому — тот 
конфузный и нелепый марш в январе, на который 
не позвали единственного политика, ищущего ре-
шения нынешним проблемам, — Марин Ле Пен. 

(Имеется в виду «марш единства» после на-
падения на редакцию Charlie Hebdo. — М.П.)

— Когда упал наш самолет, наши либе-
ралы хором завопили: «Не надо было лезть 
в Сирию!» Есть ли аналогичные настроения 
во Франции? 

— Есть ли во Франции свои национальные 
предатели? Да, разумеется. И некоторые из них 
сидят довольно высоко. Есть такой термин, по-
русски он, правда, звучит немножко коряво, «левая 
черная икра». Это либеральные элиты. Они стоят 
за бесконечный ввоз мигрантов, но твердо знают, 
что это не на их лестничной площадке будут резать 
жертвенного барана. Подобные радости будет 
терпеть простой француз. И телохранители у них 
найдутся, если что. Да, они очень любят «миро-
любивую» риторику. 

— Удастся ли «старой Европе» выстоять 
под натиском исламистов? 

— Удастся ли выстоять — только Богу извест-
но. Европа ослаблена «толерантностью», запугана 
отрицательными клише, которые лепят на всех 
радетелей национального интереса, просто на 
патриотов, по сути. Пробуждение иной раз бывает 
мучительным. Но во французский, в частности, 
народ мне хочется верить. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Российский и американский 
президенты неформально 
общались более 20 минут
Первое заседание «Большой двадцат-
ки», собравшейся на юбилейный, 10-й 

по счету, саммит в Турции, началось 
с минуты молчания: 18 лидеров (не 
приехал не только Франсуа Олланд, но и 
президент Аргентины Кристина Кирш-
нер) склонили головы в память о жерт-
вах терактов в Париже. Для Владимира 
Путина нынешняя встреча оказалась 
психологически тяжелой вдвойне. Он 

уже не изгой, каким был год назад после 
известных событий на Украине, но и да-
леко не любимец «семьи», большинство 
членов которой осуждают российскую 
политику в Сирии. Журналисты видели, 
что в кулуарах российскому президен-
ту частенько приходилось оставаться 
одному. 

Турецкий Белек находится всего в 500 км 
от сирийской границы. Это обстоятельство еще 
до терактов в Париже заставило организаторов 
всерьез задуматься о безопасности. Для охраны 
лидеров и их делегаций были стянуты лучшие 
полицейские и военные подразделения со всей 
страны. Общее количество силовиков на не-
большом пятачке береговой линии превысило 12 
тыс. человек. Такое количество автоматического 
оружия на квадратный километр ранее можно 
было увидеть разве что во время визита Влади-
мира Путина в Египет. Перед саммитом полиция 
провела массовые зачистки, но это не помог-
ло. В воскресенье группа боевиков попыталась 
прорваться через сирийско-турецкую границу, 
а террорист-смертник устроил самоподрыв — 
слава богу, на этот раз без жертв. 

Прибывшие с Обамой журналисты расска-
зали, что американские военные, базирующиеся 
в Турции, будут начеку. Накануне встречи «Двад-
цатки» на местной авиабазе приземлились 15 
истребителей F15, а в анталийскую бухту зашел 

ракетный эсминец «Дональд Кук». Бдительность 
турецких ВВС представители российских СМИ 
смогли оценить своими глазами: не успел само-
лет спецотряда «Россия» пересечь воздушную 
границу страны, как с правого борта появился 
крылатый патруль — зрелище пугающее и обна-
деживающее одновременно. Сами организаторы 
в голос уверяют, что тем, кто живет в «красной 
зоне», бояться точно нечего: за многочисленные 
кордоны, посты и металлоискатели не просочится 
даже комар. Корреспондент «МК» был свиде-
телем, как в сканнер на чек-поинте методично 
засовывали буханки хлеба, предназначенные 
для участников саммита. «Лидеры должны быть 
уверены в том, что они пьют и едят» . 

Большинство мировых лидеров из сообра-
жений безопасности начали съезжаться в Турцию 
только в воскресенье. Причем Ангела Меркель, 
чтобы не опоздать на церемонию приветствия, 
даже не успела заглянуть в приготовленные для 
нее апартаменты. Рабочий день Путина и Обамы 
начался гораздо раньше. У российского прези-
дента с утра была запланирована неформальная 
встреча с лидерами стран — членов БРИКС. 

Формат G20 предполагает, что все пленар-
ные заседания проходят в закрытом режиме. О 
перипетиях большой политики представите-
ли СМИ могут судить разве что по безмолвной 
картинке на экране. И она, честно говоря, не 
благоволила российскому лидеру. 

Дольше всех камера показывала Барака 
Обаму — он первым занял место для «семейного» 
фото и по очереди приветствовал всех заходящих 
в зал лидеров. Владимир Путин остановился ря-
дом с американским президентом буквально на 
несколько секунд — никакого содержательного 
общения между ними не было. Но руки друг другу 
пожали — это правда. (Нормальный диалог двух 
лидеров состоялся уже ближе к вечеру — его со-
держание на момент подписания номера не было 
известно.) На самом фото ВВП поставили между 
двух прекрасных дам — президентов Южной 
Кореи и Бразилии. Это лучше, чем в прошлом 
году в Брисбене (тогда Путину пришлось стоять с 
самого края рядом с представителем ЮАР), но до 
идеальной диспозиции все же далеко. В центре 
«семейного» фото лидеров крупнейших экономик 
мира предсказуемо оказались Си Цзиньпин и 
Барак Обама, между которыми на правах хозяина 
затесался Реджеп Эрдоган. Хотя влиятельная 
«Вашингтон пост» накануне саммита написа-
ла, что позиции российского лидера заметно 
усилились и он больше не является изгоем, как 
это было год назад в Австралии, трансляция 
официальных церемоний предоставила немного 
доказательств этого утверждения. 

Британского премьера Дэвида Кэмерона 
«несло»: в кулуарах, судя по картинке, он успел 
пообщаться с большинством участников — доль-
ше всех с министром иностранных дел Франции 

Фабиусом (он заменил оставшегося в Париже 
Олланда) и индийским премьером Моди. Оба-
ма после фото уединился с Меркель и главой 
Евросовета Дональдом Туском. Путину в со-
беседницы досталась одна из соседок — лидер 
Кореи Пак Кын Хе. 

События в Париже не могли не внести из-
менений в повестку встречи. Лидеры и раньше 
собирались обсудить ситуацию в Сирии и борьбу 
с мировым терроризмом (чего ранее не случа-
лось, поскольку G20 — это чисто экономический 
формат), а после терактов эта тема стала гла-
венствующей. «Саммит отразит нашу позицию 
к международному терроризму очень точными, 
жесткими выражениями», — пообещал Эрдоган. 
Вместе с тем большинство участников встречи 
уверены, что одних слов и выражений уже недо-
статочно. Мировое сообщество должно нанести 
по «Исламскому государству» четко скоордини-
рованный силовой и экономический удар. 

«Террористы не могут планировать и осу-
ществлять свои операции без денег, которые 
передвигаются через финансовые системы мно-
гих стран. Если мы начнем сотрудничать в области 
обмена информацией о подозрительных сделках, 
мы будем в состоянии остановить эту угрозу», — 
уверен глава Евросовета Дональд Туск. Офици-
альный ответ ИГИЛу лидеры «Двадцатки» должны 
сформулировать в понедельник. 

Елена ЕГОРОВА. Турция, Белек.
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ГДЕ ТЫ, НАТАЛИ? 
Россиянка не значилась в 
списках погибших и раненых
Страшный теракт в Париже коснулся 
и нашей страны: в театре «Батаклан» 
была ранена и захвачена в заложники 
гражданка России Наталья Муравьева. 
Вместе с мужем-французом Сержем 
Лореном она находилась в зале во 
время рок-концерта. По словам Сержа, 
его, раненного в руку, силовики вывели 
после штурма здания вместе со всеми, 
кто мог ходить самостоятельно. Жену он 

в тот момент потерял из виду. С тех пор 
ее судьба неизвестна: Натальи нет ни в 
списках погибших, ни среди пострадав-
ших в больницах.

Посольство РФ во Франции, представи-
тели которого в первый день после трагедии 
утверждали, что среди пострадавших рос-
сиян нет, теперь занялось поисками Натальи 
Муравьевой (Булыгиной-Лорен). Однако пока 
безрезультатно.

— У Наташи было два гражданства, — рас-
сказала ее подруга Елена, — российское и фран-
цузское. Она выпускница МГУ, несколько лет 
назад вышла замуж за француза и уехала жить в 
Париж. Все было хорошо, у них с Сержем родился 
ребенок — он у Наташи третий, есть еще двое от 
первого брака…

Супруг Натальи Серж Лорен так описывает 
случившееся в «Батаклане»: «Они вошли во время 
концерта, начали стрелять. Началась паника. Мы 
упали на пол и больше не двигались — всех, кто 
шевелился, они убивали. Когда нам сказали, что 

можно выйти, я вышел, держа руки за головой, а 
Наташа не смогла встать».

Серж был ранен в руку, в больнице его пере-
вязали и отпустили домой. По его словам, в На-
ташу тоже попала пуля, ему показалось, что она 
была без сознания. 

В субботу из Москвы на поиски женщины 
срочно вылетел ее бывший супруг Антон Мура-
вьев. Пока найти пропавшую ему не удалось: ее 
нет в списках жертв, нет и в списках пострадав-
ших, чьи личности установлены, нет также ни в 
одной из 14 больниц, куда госпитализировали 
раненых. Родные надеются найти Наталью среди 
раненых, которые не были идентифицированы. 

P.S. Если кто-то имеет какие-либо сведе-
ния о пропавшей женщине, просьба сообщить 
в редакцию «МК».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЕЛЕНА ЧУДИНОВА: «НАДЕЮСЬ, ЧТО 
ОКАЖУСЬ ПЛОХИМ ПРОРОКОМ»

ТРАГЕДИЯ В СТИЛЕ РОК

Ник Александер.

ВИДЕО   
на сайте 

Стадион Stade de France
1 погиб, 59 ранено (7 тяжело)
3 самоподрыва

Улица Биша
14 погибло, 
22 ранено (10 тяжело)

Улица Шаронн
19 погибло, 
17 ранено (12 тяжело)

Бульвар Вольтер
1 самоподрыв

Концертный зал Bataclan
85 погибло, 
68 ранено (36 тяжело)
3 самоподрыва
1 террорист убит

Улица Фонтен-о-Руа
5 погибло, 
16 ранено (8 тяжело)
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Бюджет-2016, который Дума в пятницу, 13 
ноября, приняла в первом чтении, — документ, 
вопреки возможным ожиданиям, совсем нескуч-
ный. Начну с того, что он загадочный. Что любой 
правительственный прогноз цены нефти — за-
гадка, даже напоминать не стоит. Эти постоянно 
меняющиеся цифры, а то и тренды, давно из 
инструмента управления (а управлять, по клас-
сическому определению, — значит предвидеть) 
превратились в шоу. Раз так, пора учреждать 
премии. За лучшее хамелеонство; за скорость 
смены указателей; за верность следованию за 
событиями, а не впереди них. 

Мы давно слышим в оправдание цитату из 
Егора Гайдара: «Пытаться прогнозировать цены 
на нефть — лучший способ испортить репутацию», 
но если твоя репутация как раз зависит от вер-
ности прогноза, а это главная задача Минэконом-
развития, то хоть ищи магический кристалл, но 
соответствуй. Я, например, не понимаю, почему 
аналитики инвестиционного банка Goldman Sachs 
недавно не поленились заглянуть в мировые ре-
зервуары нефти и нефтепродуктов и убедились, 
что бочкотара-то затоварена, а значит, нефть 
закупать про запас просто некуда, из-за чего 
цены на нее, кормилицу, могут обвалиться, а 
у прогнозистов Минэкономразвития до этого 
не дошли руки вместе с головами, хотя для них 
нефть куда важнее, чем для банкиров.

Но в бюджете есть и другие загадки. Он 
исходит из того, что в 2016 году ВВП РФ пойдет 
в рост, пусть всего на 0,7%, но не отвечает на во-
прос: за счет чего? Предполагается дальнейшее 
уменьшение располагаемых реальных доходов 
населения на 0,7%, то есть потребительский 
спрос будет меньше. Инвестиции в следующем 
году, по прогнозу, уменьшаются на 1,6%. Так от-
куда же рост?

Есть смертоносная загадка. Иногда звучит 
мысль, что тягловой лошадью (или, вернее, тан-
ком) подъема экономики станут военные расходы. 
В следующем году они вырастут до 3,14 трлн руб. 
(4% ВВП), однако в относительном исчислении 
немного уменьшатся по сравнению с текущим 
годом: 19,6% в общей структуре расходов против 
20,2%. Зато, по подсчетам экспертов Transparency 
International, засекречены 58,8% военных рас-
ходов России.

Понятно, что Transparency International на-
мекает на коррупцию, стоит напомнить, что, уже 
по оценкам российской военной прокуратуры 
трехлетней давности, разворовывается каждый 
пятый рубль военных расходов, и за три года, 
как показывает дело Сердюкова, мало что из-
менилось. В том, что секретные расходы хороши 
для коррупции, никакой загадки нет, загадка 
в том, могут ли они существенно повлиять на 
рост экономики. 

Есть и скромная загадка на триллион. Мин-
фин уже считает возможным риск недобора до-
ходов в 2016 году на 1 трлн руб. Но нераспреде-
ленных резервов в бюджете тоже почти триллион. 
Это 500 млрд руб. из средств Резервного фонда 
и 342,2 млрд руб. «замороженных» накоплений 
пенсионной системы. Кроме того, Минфин 

предусмотрел и 65 млрд руб. неиспользованных 
остатков бюджета 2015 года. А по итогам года их 
может оказаться даже больше: на разных этапах 
подготовки бюджета назывались суммы вплоть 
до 150 млрд руб. Так есть рискованный триллион 
или его нет?

Загадки — интересный жанр. Их можно 
раскалывать поодиночке, а можно сложить, и 
тогда открывается новый вид. Итак, есть риск, 
что цены на нефть будут ниже бюджетных $50 
за баррель, прогноз роста экономики в 2016 
году не обоснован, Минфин, вероятно, разделяя 
и нефтяную, и макроэкономическую тревогу, 
уже предупреждает о возможной нехватке до-
ходов и о том, что Резервный фонд будет исчер-
пан в конце следующего года, а не в 2017 году, 
как предполагалось при составлении проекта 
бюджета. Стоит напомнить, что замминистра 
экономического развития Алексей Ведев на-
путствовал принятие бюджета-2016 рассказом 
депутатам, что есть и сценарий спуска цен на 
нефть до $40 за баррель, что будет означать, 
что кризис в России продлится до 2020 года. 
Единороссы все выслушали и бюджет в первом 
чтении приняли.

А теперь попробуем заглянуть в 2017 год. 
Если цены на нефть будут колебаться даже на ны-
нешнем уровне или незначительно выше, а бюд-
жет остается без резервов, то что произойдет?

Мы знаем «оранжевые», «розовые», цветные 
революции. В России произойдет бюджетная 
революция. 

Всерьез рассчитывать на дальнейшее рез-
кое сокращение социальных расходов в год, 
предшествующий президентским выборам (мы 

говорим о 2017 годе), вряд ли реально. На сокра-
щение военных расходов — тем более. 

Какой будет бюджетная революция? Во-
первых, увеличение возраста выхода на пенсию. 
Во-вторых, рост налогов на бизнес. В-третьих, 
рост налогов на граждан.

Беда не только в увеличении налогов. Их 
увеличение лишает экономику потенциала роста. 
Получается замкнутый круг: у сокращения рас-
ходов политические ограничители, у повышения 
налогов — экономические. 

Как этот круг разорвать, подсказывает Сер-
гей Глазьев. Его экономическая модель, основные 
черты которой — щедрая эмиссия, жесткий кон-
троль доведения инвестиционных ресурсов до 
конкретных проектов, валютный контроль, вплоть 
до ограничения операций на валютной бирже, 
усиление административных отраслевых рычагов 
управления, — это экономический, социальный 
и политический разворот. Если модель Глазьева 
окажется политически востребованной, это будет 
уже не только бюджетная революция. 

Кто сказал, что Россия исчерпала револю-
ционный лимит?!
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Просроченный кредит — 
еще не долговая яма
Получение потребительского кредита дав-

но стало нормой для современного общества. 
Многим не хватает собственных средств на по-
купку автомобиля, бытовой техники или оплату 
турпоездки. Потребительский кредит — возмож-
ность быстро реализовать задуманное и получить 
нужную сумму на покупку товара или на другие 
неотложные нужды. Соответственно, отпадает 
необходимость копить деньги на желаемую по-
купку, цена которой может вырасти. 

Однако, получая кредит даже под самые не-
большие проценты, заемщик должен понимать, 
что деньги банку или другой кредитной органи-
зации придется отдавать. А будущее — понятие 
туманное. Сегодня работа есть, а завтра могут и 
сократить. Неожиданно оказаться без основного 
заработка можно и по другим причинам — по-
лучить травму, заболеть и уйти на длительный 
больничный. Кому тогда выплачивать занятые 
деньги? Близким людям, родственникам или 
иным поручителям? А если они не в состоянии 
это сделать, то придется расставаться со своим 
имуществом или занимать у кого-то еще до-
полнительные деньги, которые придется воз-
вращать со временем. А это может привести к 
дополнительным конфликтам и так в непростой 
ситуации. 

Но такие неприятные обстоятельства можно 
предусмотреть и исключить. Беря кредит, можно 
воспользоваться услугами банка-кредитора (а 
точнее, услугами страховой компании — партне-
ра банка), который даст возможность не попасть 
в долговую яму.

Экономия: платим вперед, 
чтобы не лишиться 
последнего
В Европе, в США, других странах страхова-

ние кредитов — это норма, стандартная состав-
ляющая выдачи-получения кредита. В России 
такой возможностью многие пренебрегают. 

Приобретая автомобиль, его можно за-
страховать по программам КАСКО или ОСА-
ГО. И зачастую это не вызывает недопонима-
ния, ценность автомобиля понятна и в случае 

его потери можно возместить его стоимость 
в страховой компании. Получая потребитель-
ский кредит, большинство не задумываются, 
что некоторых возможных финансовых потерь, 
связанных с регулярным получением доходов, 
также можно избежать, а кредит защитить 
страховкой.

Оформляя кредит, большинство банков 
сейчас предлагают заключить договор страхо-
вания, однако заемщики часто сомневаются. 
Многие думают так: «Если что-то случится, то 
не со мной — меня не уволят с работы, я ни-
когда не заболею. За что тогда платить лишние 
рубли?». Между тем недоверие к страхованию 
зачастую основано на непонимании сути ин-
струмента, который может помочь в сложных 
ситуациях.

Тем не менее страхование кредитов должно 
войти в нашу жизнь, как само получение креди-
тов. Особенно в нестабильной экономической 
ситуации это необходимо делать осознанно. 
Финансовый кризис накрывает каждого из нас. 
Сокращение может коснуться любого. Прове-
денный Фондом общественного мнения опрос 
говорит, что о потере работы среди родствен-
ников знают до трети респондентов. Столько же 
предполагают сокращение работников в своих 
организациях. Примерно 40% опрошенных ак-
центировали внимание на высокой вероятности 
потери работы. Еще до 20% участников иссле-
дования предполагают скрытую безработицу в 
своих компаниях.

Статистика пугает. На конец сентября доля 
просроченных кредитов физическим лицам до-
стигла 7,99%, превысив исторический пост-
кризисный максимум июля 2010 года в размере 
7,59%. Помочь должнику может закон о банкрот-
стве, в рамках которого он может подать заявку 
на признание себя банкротом, после чего воз-
можна либо процедура реструктуризации долга, 
либо конфискация имущества в счет погашения 
долга. Но зачем же доходить до такой ситуации, 
если ее можно предусмотреть и от нее огра-
диться. Страхование кредита — это именно тот 
щит, который позволит защитить себя в самом 
критичном положении.

Страховка — гарантия 
«спокойного сна»
В качестве помощи банки предлагают раз-

личные программы финансовой защиты или 
страхования. Они позволяют избежать проблем, 
связанных с просрочкой или невыплатой кре-
дитов. Тем самым дают полную финансовую 
защиту по широкому кругу рисков. Это и вре-
менная утрата трудоспособности в результате 

несчастного случая или болезни, потеря работы 
или инвалидность.

Подобные программы — гарантия «спокой-
ного сна» заемщика и поручителей. Выплатой 
займа будет заниматься партнер выдавшего 
кредит банка — страховая компания, которая 
обещает взять на себя обязательства по пога-
шению кредита. Заемщик сохраняет хорошую 
кредитную историю. Он абсолютно спокоен, что 
тяжкое бремя долга не ляжет на плечи родствен-
ников. Это прекрасная защита, позволяющая при 
потере работы или болезни избежать штрафов 
и увеличения долга перед банком на весь срок 
кредитования. 

Не рискуйте: 
«подстелите соломку»
В чем главная проблема тех, кто просрочивает 

выплату кредитов? При получении кредита далеко 
не все заемщики обладают полнотой информации. 
Вернее, не знают, как воспользоваться тем, что 
говорит кредитор. Подробную информацию можно 
запросить у представителей банка, которые рас-
скажут не только о кредитной программе, но и об 
условиях его страхования. 

Стоимость программы страхования зача-
стую зависит от размера и срока кредита, а со-
ответственно и страховой суммы, на дату нача-
ла страхования. Размер платы за страхование в 
различных банках составляет от 0,083% до 0,5% 
от суммы кредита. При наступлении страхового 
случая заемщик с помощью страховой компании не 
только продолжает исполнять обязательства перед 
банком, но и получает возможность на выдачу до-
полнительных средств. И сам застрахованный, и 
его родственники могут проконсультироваться 
по всем вопросам страховой выплаты в любом 
отделении своего банка, либо обратившись не-
посредственно в страховую компанию.

В жизни много примеров, когда такие про-
граммы помогают решить многочисленные про-
блемы. Одна из страховых компаний летом этого 
года выплатила клиенту около 1,47 млн рублей по 
программе страхования, которую заемщик офор-
мил в Банке Москвы, дочерней компании банка 
ВТБ. Обязанности по начислению этих средств 
взяла на себя российская страховая компания 
— наступил страховой случай за клиента была 
погашена вся его задолженность перед банком, 
и перед его семьей не встала проблема выплат 
по кредиту в не простое для них время.

Есть всем известная пословица: «Кабы знать, 
где упасть, соломки бы подстелил». Так вот, страхо-
вание кредита — это и есть такая соломка, которую 
необходимо подстелить при получении займа.

Валентин СМИРНОВ.

Рекламу о возможности получения 
кредита можно увидеть в любой 
газете, Интернете или в объявлении 
в метро. Но одно дело его получить, 
другое — выплачивать. Сегодня у тебя 
есть деньги, и ты уверен в завтра. На 
другой день все изменится. Потеря-
ешь работу, заболеешь или возникнет 
другая причина, по которой выплата 
кредита станет невозможной. Правда, 
если подходить к получению займа 
предусмотрительно, то даже самая 
безвыходная ситуация будет удачно 
разрешена. Наиболее дальновидный 
подход — страхование кредита. 
На Западе эта услуга распростране-
на, а в России, хотя и есть, известна 
не всем. Но примеры такой помощи 
существуют. 

Как уберечь себя от проблем при обслуживании займа

ЛУЧШИИ КРЕДИТ — 
ЗАСТРАХОВАННЫИ КРЕДИТ

Представьте, что в старости вы жи-
вете в хорошей квартире, не платите 
за коммунальные услуги, посещаете 
медицинские кабинеты, пользуетесь 
библиотекой, участвуете в самодея-
тельности. Нет, это не сказка, это 
— жизнь в социальном жилом доме. 
Москвичам старшего поколения 
предоставляется возможность при 
желании туда переехать.

Социальный жилой дом — это благоустро-
енный охраняемый жилой комплекс с разви-
той инфраструктурой, созданный специально 
для граждан старшего поколения с учетом их 

потребностей. Расположены социальные жи-
лые дома в спальных районах Москвы — три 
дома в Митино и один дом в Марьино. Каждая 
квартира оборудована тревожной кнопкой для 
быстрого вызова медицинских работников, 
парадный вход — пандусами. В домах имеется 
тренажерный зал, зал лечебной физкультуры, 
библиотека, парикмахерская. 

Переехать жить в социальный жилой дом 
не сложно. Для этого необходимо передать 
свое жилое помещение городу Москве и заклю-
чить с ГУП «Моссоцгарантия» договор найма 
жилого помещения. Все расходы на оформле-
ние документов, переезд и обустройство берет 
на себя ГУП «Моссоцгарантия». Более того, 
предприятие является организатором досуго-
вых и праздничных мероприятий в социальных 
жилых домах. Для проживающих граждан вы-
ступают артисты, проводятся чаепития и обеды, 
вручаются подарки. Также ГУП «Моссоцгаран-
тия» выплачивает проживающим в социальных 
жилых домах денежные компенсации. 

По вопросам заселения в социальные жи-
лые дома обращайтесь в ГУП «Моссоцгарантия» 
по телефону: 8 (495) 753-09-02.

ВОПРОС—ОТВЕТ

ЧТО ТАКОЕ 
СОЦИАЛЬНЫЙ 
ЖИЛОЙ ДОМ?

РЕКЛАМА

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

ВПЕРЕДИ — 
РЕВОЛЮЦИЯ

В России она будет не цветной, а бюджетной

МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ
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Бюджет-2016, как и полагается, 
весьма объемный документ — 
почти 7700 страниц. Поэтому для 
его внесения в Госдуму пришлось 
привлечь сразу нескольких 
сотрудников ФСО.

Несмотря на 
то что МЧС — 
довольно молодая 
структура, есть у 
нее свои ветераны. 
Сегодня в сводки 
новостей попадают 
пожарные, 
психологи, летчики, 
водолазы... О них 
снимают фильмы, 
им посвящают 
песни. И, наверное, 
несправедливо 
современность 
обходит стороной 
тех, кто занимался 
точно тем же, 
но задолго до 
возникновения 
министерства в его 
нынешнем виде.
«МК» решил 
восполнить пробел 
и рассказать о 
трех ветеранах-
фронтовиках, 
посвятивших свои 
жизни спасению 
людей: Александре 
Ивановиче 
Косухине, Николае 
Михайловиче 
Коновалове 
и Анатолии 
Климентьевиче 
Бублике.

ИЗ ОГНЯ ВОЙНЫ —  
В ОГОНЬ ПОЖАРОВ
Судьбы ветеранов — пример для молодых спасателей

Один из старейших
— Годы, годы… текут они, как воды 

Москвы-реки, — говорит Бублик Анатолий 
Климентьевич.

Впрочем, не стирает время память о тех воен-
ных событиях в сердце старого солдата, несмотря 
на то что он перешагнул вековой юбилей. Такие 
люди уникальны и всегда вызывают уважение 
и огромный человеческий интерес. Ведь жизнь 
длиной в сто лет — это целая эпоха.

Анатолий Климентьевич Бублик — один из 
старейших жителей нашего города. В этом году 
ему исполнилось 100 лет. Он — ветеран Великой 
Отечественной войны, ветеран труда, прожил 
долгую и насыщенную жизнь, в которой было все: 
и радость, и печаль.

Когда он родился, шла Первая мировая война 
— один из самых широкомасштабных вооружен-
ных конфликтов в истории человечества. В эту 
войну  было втянуто 38 государств. Царская Рос-
сия переживала тяжелые времена. Под ружье 
было поставлено практически все трудоспособ-
ное мужское население России. Каким образом 
отец нашего героя, Климентий Бублик, избежал 
участи всеобщей мобилизации, никто уже теперь 
не расскажет.

Известно, что семья Бублик жила в селе За-
прудное, Ракитянского района Киевской области, 
занималась хозяйством, растила детей. Климентий  
и Марфа Бублик, как и все крестьянские семьи 
того времени, жили очень бедно. Все, чем вла-
дели родители Анатолия Климентьевича, — это 
небольшая полуземлянка, с двумя крохотными 
окошками и большой печкой.

В то время крестьянские семьи были большие, 
считалось, что детей должно быть столько, сколько 
Бог пошлет. В семье Бублик было 12 детей, каждый 
из которых воспринимался как потенциальный 
помощник в трудах. Поэтому, как только Анатолию 
исполнилось 17 лет, он отправился на заработки в 
город. Работать, пусть даже водовозом, считалось 
очень престижно.

Самое яркое воспоминание того времени — 
купленные на первую зарплату сапоги с высокими 

голенищами. До сих пор он с улыбкой вспоминает, 
как блестели они на солнце.

В 1936 году Анатолия Климентьевича при-
звали в Красную армию. После срочной службы 
он остался в армии, учился в артиллерийском 
училище.

Великую Отечественную войну он встретил 
на Северо-Западном фронте в должности стар-
шего офицера батареи. И началась длинная и 
тяжелая дорога войны: Сталинградский фронт, 
где он командовал батареей, тяжелое ранение в 
грудь, госпиталь и снова ранение. И везде: боль, 
страдания, смерть.

— Война учинила всем жестокий экзамен, 
требуя от всех ее участников быть мужественными, 
смелыми и твердыми, — рассказывает ветеран. 

После госпиталя он был направлен на долж-
ность командира батареи в сформированное на 
территории СССР Войско польское. В 1945 году в 
должности командира артиллерийского дивизиона 
принимал участие в битве за Берлин, штурмовал 
Зееловские высоты. 

После войны Анатолий Климентьевич не сразу 
вернулся на родину, а продолжил обучение спе-
циалистов Войска польского. Только в декабре 1947 
года был направлен в Уральский военный округ.

В октябре 1949 года он начал службу в пожар-
ной охране города Москвы. Служил инспектором 
по профилактике, заместителем начальника карау-
ла роты 5114 (в/ч 5114 — по охране ВДНХ).

После увольнения с 1967 года по 2003 год 
Анатолий Климентьевич 36 лет проработал ин-
спектором гражданской обороны Краснопрес-
ненского района города Москвы. И здесь он был 
на страже безопасности города и его жителей, 
как все эти годы.

Менялся мир, появлялись новые угрозы для 
человечества. Но он хорошо помнил крылатую 
фразу: «Хочешь мира — готовься к войне!» А мир 
стране гарантирует только ее надежная оборо-
на и защита населения, мощные вооруженные 
силы, которые отбивают у возможных агрессоров 
всякую охоту к нападению. Поэтому значимость 
своей работы в Гражданской обороне он хорошо 
понимал.

Тот самый Шарапов
Вспоминая первые дни войны, Алек-

сандр Иванович Косухин рассказывает, как 
столица готовилась к обороне:

— В планах у гитлеровцев Москва зани-
мала особое место, поскольку те считали, 
что с захватом столицы Советский Союз 
сложит оружие. В первые месяцы войны 
фашисты близко подошли к Москве. Город 
охватили пожары, вызванные падающими 
фугасными бомбами. люди дежурили на 
крышах домов. Я и сам очень часто ночью 
нес эту вахту. Город, держа самооборону, 
погрузился в темноту. В этом мраке начался 
разгул бандитизма и мародерства. Для 
милиции это было тяжелое время.

Фильм «Место встречи изменить 
нельзя» ярко и правдиво отразил дух того 
времени. На вопрос, кто ближе из героев 
фильма Станислава Говорухина Александру 

Косухину, он ответил:
— Шарапов. Он более гуманный. Хотя 

Жеглов — большой профессионал.
В 1961 году Александр Иванович ушел 

работать в пожарную охрану города Москвы 
(раньше она входила в систему МВД) на-
чальником отдела кадров. Многие сегод-
няшние ветераны московского гарнизона 
пожарной охраны, как говорится, прошли 
«через его руки». Он хорошо понимал, что в 
системе пожарной охраны столицы каждый 
должен работать по назначению и на полную 
мощность. Многие знаменитые впослед-
ствии московские «тушилы» того времени 
в кабинете Косухина на белом листе бумаге 
писали заявление о приеме на работу. Так 
начиналась их героическая судьба.

Сегодня Александру Ивановичу 96 лет. 
Несмотря на свой почтенный возраст, он 
продолжает активно жить, интересоваться 
всем, что происходит в Московском гар-
низоне МЧС.

Вся жизнь как  
на фронте: то 
фашисты, то огонь
Чем дальше уходят годы войны, 

тем больше ветеранам хочется успеть 
все о ней рассказать. Казалось бы, 
парадокс: сколько пережито было 
ими, но они вновь и вновь проходят 
мысленно по дорогам войны,  кило-
метр за километром.

Николай Михайлович Коновалов 
до войны жил в деревне. Одним из 
самых ярких воспоминаний стало 
пальто, которое на вырост, года на 
четыре, ему купили отец с матерью. 
Он вспоминает, как радовался об-
новке, демонстрировал ее младшему 
брату — следующему претенденту на 
«богатое наследство».

Родители  детей особо не опека-
ли. Ранняя самостоятельность при-
шла по простой причине: Николай Ми-
хайлович был старшим сыном. Отец 
работал, как говорится, от зари до 
зари. А вся работа по дому и огромно-
му хозяйству была на старшем сыне. 
Поэтому трудиться, быть ответствен-
ным и самостоятельно принимать 

решения учился с детства.
Встретил войну Николай Михай-

лович 16-летним мальчишкой, только 
что окончившим московское ремес-
ленное училище. Он хорошо помнит 
теплый, солнечный день 22 июня 1941 
года: для  выпускников ремесленно-
го училища  на стадионе «локомо-
тив» был организован спортивный 
праздник. Однако все в одночасье 
закончилось.

— Москва как-то за один день по-
мрачнела. Будто все ее жители надели 
солдатские шинели. Везде  военные, 
заплаканные лица женщин. Первые 
военные дни были очень горькие, — 
вспоминает ветеран.

Впереди у Коновалова Нико-
лая Михайловича, как и у всей стра-
ны, были тяжелые военные годы и 
испытания.

Сначала он работал на заводе 
имени Буденного, который был позже 
эвакуирован на Урал. А в 1943 году, 
когда ему исполнилось 18 лет, ушел 
на фронт. Боевой путь начал коман-
диром взвода в отделении связи, слу-
жил на бронепоезде. Был несколько 
раз ранен. Победу встретил в Вен-
грии. Но война в мае 1945 года для 
Николая Михайловича Коновалова 

не закончилась — воинская судьба 
распорядилась иначе.  Продолжил 
службу на Дальнем Востоке, уча-
ствовал в войне с Японией. Дошел 
до Харбина. 

Вернувшись в родную Москву, 
начал искать такую работу, где со-
трудникам предоставляли общежи-
тие. Так совершенно случайно Нико-
лай Михайлович оказался в пожарной 
охране столицы. Служил в пожарной 
части №43. Прошел путь от рядового 
до начальника караула, потом работал 
начальником пожарной части №15 
и №46.

— Вот так сложилась моя жизнь. 
Все время как на войне! Сначала сра-
жался с фашистами, а в мирное время 
— с огнем, — говорит ветеран. Я всег-
да слышал сердцем приказ Родины!

— А что это значит? Как 
это — слышать сердцем приказ 
Родины?

— Это значит — быстро, не ожи-
дая распоряжений, брать на себя от-
ветственность в  принятии решения 
и выполнять его.

Сердцем слышать приказ Роди-
ны… В этих словах весь Коновалов 
Николай Михайлович. В них линия 
всей его жизни...

■ ■ ■
Несмотря на почтенный возраст, все ветераны сохранили бодрость духа, крепкую память о про-

житых годах и событиях и ведут активную работу на ниве патриотического воспитания молодежи, 
интересуются работой столичных пожарных и спасателей. 

А на мой вопрос: «Что нужно делать, чтобы жить активно и ярко и в таком почтенном возрасте?» 
—  ветераны ответили: «любить, помогать людям и отдавать свою жизнь любимому делу».

Говорят, тот, кто однажды прошел дорогами войны, — надежный человек. Глядя на них, не можешь 
в это не верить. Мои собеседники, ветераны войны, и в мирное время своей работой не раз утверждали 
звание достойного, добросовестного офицера, на которого можно положиться. Хлебнув военного горя, 
они сохранили в себе человечность, верность присяге и любовь к родине. 

Время неумолимо. Оно движется и не подчиняется человеческим законам. Сменяется одно 
поколение другим, но одно остается неизменным — это наша память, где вопреки всем законам 
продолжают жить погибшие товарищи, а даты, события далекого прошлого до сих пор остаются 
значимыми вехами нашей истории, трагическими и победными. Пока помним прошлое — у нас есть 
будущее. А значит, мы живем.

Елена ЕПУР.
Николай Михайлович Коновалов.

Александр Иванович Косухин.

Анатолий Климентьевич Бублик.

Так выглядели пожарные 
Москвы в годы войны.
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Досмотр авиапассажиров 
ввели после взрыва 
террориста на борту
Валерий Хайрюзов: — Я помню то время, 

когда в аэропортах еще не было жесткой про-
пускной системы. На борт самолета можно было 
пронести все что угодно. В 1970 году два литовца, 
Пранас Бразинскас и его сын Альгирдас, угнали 
в Турцию Ан-24, который следовал из Батуми в 
Сухуми. После этого вышел секретный циркуляр, 
согласно которому каждый рейс, проходящий 
вблизи государственной границы, сопровождал 
сотрудник милиции. Через три года житель Ир-
кутска Чингис Юнус-оглы Рзаев пронес на борт 
Ту-104А, следовавший рейсом из Иркутска в Читу, 
взрывчатку. Командир успел сообщить диспетче-
ру, что из салона поступило требование изменить 
курс и лететь в Китай. Экипаж передал несколько 
сигналов опасности в виде кодовой передачи. А 
следом отметка рейса на радаре превратилась 
в «облако»… Милиционер, летевший на борту, 
при попытке обезвредить террориста выстрелил 
ему в спину, но тот успел активировать взрывное 
устройство. На поясе у Рзаева было прикреплено 
около 6 килограммов тротила. Потом выяснилось, 
что он служил в армии сапером, пытался поступить 
в МГИМО, но провалился на экзаменах. И решил, 
что уж в Китае его точно поймут и оценят… После 
той авиакатастрофы под Читой, в которой погиб 
81 человек, был сделан упреждающий шаг, стали 
проводить досмотр пассажиров.

— Как тренируют летчиков к действиям в 
аварийных, нештатных ситуациях?

Олег Башмаков: — Есть стандарт авиа-
ционный, в который входит типовой перечень 
нештатных отказов и неисправностей, которые 
могут возникнуть на борту воздушного судна. 
Для каждого типа самолета существуют свои 
специальные программы. Аварийные ситуации 
отрабатываются на тренажерах, часть операций 
и процедур — в реальных полетах. 

Многофункциональные авиатренажеры на 
базе трехстепенной системы подвижности ими-
тируют руление, ты сидишь и подпрыгиваешь на 
стыках бетонных полос. Тут тебе и перегрузки, и 
визуальные ощущения. Коэффициент подобия 
полета — 92–94%. Какой смысл гонять самолет, 
жечь керосин? На тренажере можно и ошибиться, 
и условно убиться. Но условная катастрофа счи-
тается предпосылкой к летному происшествию. 
Если экипаж ее допустил, он отстраняется от 
полетов и отрабатывает задачу, пока не получит 
оценки «хорошо» или «отлично».

Валерий Хайрюзов: — У нас была одна из 
лучших систем подготовки летного состава. Мы 
проходили ежеквартальные, полугодовые за-
нятия на тренажерах, отрабатывали нештатные, 
аварийные ситуации. Пожар в воздухе или отказ 
каких-то систем. Отрабатывали все действия до 
автоматизма. 

Я был инструктором, пилоты у нас трениро-
вались в естественных условиях. Мы взлетали 
с экипажем, без пассажиров на борту. Если он 
должен был зайти на посадку на пятидесяти ме-
трах облачности — значит, на пятидесяти и за-
ходили. Если разбирали отказ двигателя, я ему 
давал не имитацию отказа, а реальный отказ. И 
экипаж уходил на одном двигателе на второй круг, 
с тем чтобы зайти на посадку. Это очень затратно, 
но государство на это шло, чтобы обеспечить 
безопасность. 

А что сейчас? Взять ту же авиакатастрофу 
A320-211 «Армавиа» над Черным морем в мае 
2006 года. Airbus выполнял рейс из Еревана в 
Сочи. Экипаж заходил на посадку в сложных 
метеоусловиях с использованием автопилота. 
Диспетчер дал ниже минимума на полосе, уве-
домил экипаж о наблюдаемых облаках с нижней 
границей 100 метров и дал распоряжение уходить 
на второй круг правым разворотом с занятием 
высоты 600 метров. Командир пытался разобрать 
в темноте, где полоса. Второй пилот должен был 
начать пилотировать, а он тоже искал полосу. В 
итоге, когда отключили автопилот, перешли на 
ручное управление, управлять самолетом, по 
сути, было некому. Действия экипажа назвали 
нескоординированными и недостаточными для 
вывода самолета из снижения. Airbus упал в море, 
его обломки затонули на глубине 700 метров, по-
гибло 113 человек.

Потом выяснилось, что летчики никогда в 
реальных условиях не уходили на второй круг. На 
тренажере как бывает? Ты сидишь на земле и зна-
ешь, что если что-то сделаешь неправильно, ниче-
го страшного не произойдет. Раз упали, давайте 
будем снова заходить, исправлять ситуацию. 

Признаюсь вам, что летчики не любят прыгать 
с парашютом и летать на тренажере. Бывало, 
выходишь с тренажера весь мокрый. Инструктор 
дает такую нагрузку, что мало не покажется. А 
человек ведь всегда рассчитывает на облегчен-
ный вариант. Он сам себя загонять не будет. Это 
его загоняют. 

«Дело «правого»  
не мешать «левому»
— У вас за плечами более 15 тысяч часов 

налета. Наверняка попадали в аварийные 
ситуации. Как действовали? 

Валерий Хайрюзов: — Были случаи, и на 
одном двигателе заходили на посадку, и по на-
шему Ил-14 стрелял неадекватный гражданин. 
Обычно садишься в кресло пилота, и все мирское, 
что окружало в обыденной жизни, отодвигается 
на второй план. Если двигатель работает ровно, 

ты спокоен, но стоит появиться постороннему 
звуку — реагируешь мгновенно. Первое — пи-
лоты переглядываются и тут же бросают взгляд 
на приборную доску. Надо мгновенно опреде-
лить, что произошло, принять меры и доложить 
диспетчеру. 

Пилоты разбившегося на Синайском по-
луострове Airbus A321 никаких действий пред-
принять не успели, потому что были уже нера-
ботоспособны. Речевой самописец пишет все 
шорохи, все разговоры в кабине пилотов. Летчики 
бы сразу среагировали, сказали, что произошло, 
и подали сигнал бедствия. Там же не автоматы 
сидят, а люди. 

Экипаж был выведен мгновенно из работо-
способного состояния. В версию взрыва двигате-
ля я не верю. Ну, взорвался бы двигатель, лопатка 
отлетела… Но какой должен быть мощности взрыв, 
чтобы оторвало плоскость? И даже в этом случае у 
экипажа было бы несколько секунд, чтобы среаги-
ровать и что-то сказать. Последние слова, которые 
говорят обычно летчики, — непечатные. 

А вот при взрыве создается огромное избы-
точное давление, и взрывной волной разрывает 
салон самолета как консервную банку. Обшивка 
у лайнера все-таки тонкая, производители стара-
ются по максимуму облегчить самолет, исполь-
зуют композитные материалы, чтобы взять как 
можно больше полезной нагрузки, пассажиров 
и топлива. 

Олег Башмаков: — Я летал с отказом дви-
гателя. В 90-е годы в Африке, в Конго, нам на 
Ан-28 прострелили двигатель. Летели на одном 
двигателе. В принципе, это штатная ситуация. По-
летная документация рассчитана на человека со 
средними психомоторными качествами. Если он 
натренирован, он обязан с этой ситуацией спра-
виться. Вначале возникает ситуация обдумывания, 
это примерно полторы секунды, «въезжаешь» в 
контур взаимодействия человек–среда–машина 
и начинаешь действовать. 

Сейчас техника такова, что все отказы изна-
чально может локализовать автоматика. У пилота 
появляется резерв времени. Я не думаю, что эки-
паж «Когалымавиа» в небе над Египтом не смог 

бы справиться с отказом двигателя. Два мотора 
у машины. Я думаю, что минимум два раза в год 
стандартная авиакомпания прогоняет пилотов че-
рез тренажер и они отрабатывают эти задачи. 

— Для многих обывателей слово «разгер-
метизация» звучит чуть ли не как приговор. 
Они уверены, что в этой ситуации на большой 
высоте им не поможет уже ничего, в том чис-
ле и выброс дыхательных масок. Но ведь у 
того же Боинга-737 американской компании 
«Юго-Западные авиалинии» в 2009 году на 
высоте более 10 тысяч метров вырвало часть 
фюзеляжа, в салоне образовалась сквозная 
дыра размером с футбольный мяч. И лайнер 
благополучно приземлился в ближайшем 
аэропорту. Все пассажиры на борту (131 че-
ловек) остались живы. 

Олег Башмаков: — Есть такое упражнение 
на тренажере — разгерметизация. Помню, шли 
на 9600 метрах на Ту-154. Включилось табло: раз-
герметизация. Стали снижаться, бортмеханик 
сидит, ерничает: «Ой, задыхаюсь! Ой, не могу!..» 
А вертикальная скорость — под 60 метров в се-
кунду. Первая задача — уйти из разреженной 
атмосферы. Чем быстрее ты это сделаешь, тем 
больше шансов, что пассажиры на борту не трав-
мируются. Люди же все разные, один «держит» 6 
тысяч метров, другой — 7, третий уже на высоте 
3 тысяч метров начинает задыхаться. 

Последнее время я летаю на Ан-28, это 
не герметичный самолет, у него норматив 3–4 
километра. Это комфортные условия для чело-
веческого организма. А в Африке мы, бывало, 
залезали на нем без кислорода и на 8 тысяч. Там 
главное — не делать резких движений, дышать 
ровно, меньше говорить, больше глазами рабо-
тать. Перевалили на этой высоте бугор между 
облаков и снизились. 

Но высота 8 тысяч в районе экватора — это 
даже не высота 4–6 тысяч метров в наших высоких 
широтах, где-нибудь в районе Ханты-Мансийска, 
где на 5400 идешь и у тебя голова начинает разла-
мываться. А там на 6,5–7 идешь — и нормально. 

Другое дело, когда происходит мгновенная 
разгерметизация, «закипает» кровь, и человек не 

успевает сказать даже слово «мама». Что, по всей 
видимости, и произошло на борту российского 
A321 над Синаем. Если экипаж не приступил к 
локализации аварийной ситуации, означает это 
только одно: или обоим пилотам пустили пулю в 
голову, или перекрыли кислород. 

Причем взрыв, по моему мнению, произошел 
недалеко от кабины пилотов. Если бы это было в 
хвосте, то до кабины там почти 30 метров. Кабина 
закрыта герметичной перегородкой, автоматикой 
там поддерживается давление, как на 3–3,5 тысячи 
метров. Они шли на 10 300. Мгновенно выровнять 
давление невозможно, даже если фюзеляж в хво-
сте полностью разрубить. Ставили эксперимент. 
Пробоина была 30 сантиметров. Чтобы выровнять 
давление внутри и снаружи самолета, потребо-
валось около полутора минут. 

Кто-то сейчас говорит, что из-за перегрузки 
пилоты могли удариться головами об потолок. 
Допустим, в горизонтальном полете «сбрую» — 
накидные плечевые ремни — они еще могли снять, 
поясной-то ремень остается, пилоты все равно 
остаются зафиксированными. 

— Раньше на отечественной технике ле-
тали закрепленными экипажами. На ино-
странных самолетах экипаж состоит из двух 
пилотов. И бывает, что командир воздуш-
ного судна узнает, кто у него будет вторым 
пилотом, только перед самым вылетом, на 
брифинге. По-вашему, это правильно?

Валерий Хайрюзов: — Мы хотя и шутили 
иной раз, что «дело «правого» не мешать «лево-
му», «держи ноги нейтрально, жди зарплаты», но 
понимали, что второй пилот — это наша правая 
рука в нештатной ситуации. Попадались ребята 
толковые, наблюдали, все впитывали, просили: 
«Командир, дай полетать! Ну дай!» Они себя уже 
готовили в командиры. И были те, кто как был 
«пассажиром» на правом кресле, так и оставался 
им до завершения карьеры. Мы про таких гово-
рили: валовые. Они просто ошиблись с местом 
работы. Однажды во время захода на посадку в 
Кемерове мы попали в экстремальную ситуацию. 
Видимость нулевая, горит красная лампочка — 
летим на остатках топлива, справа — терриконы. 
И второй пилот мне говорит: «Командир, я тебе не 
помощник». Нам удалось благополучно призем-
литься, но я сказал «правому»: «Больше с тобой 
я летать не буду». Он не был по сути летчиком, 
потом ушел с летной работы. 

Сейчас КВС каждый раз летает с разными 
вторыми пилотами. На мой взгляд, так быть не 
должно. При аварийной ситуации порой все 
решают секунды. Например, у экипажа A310 
авиакомпании «Сибирь», который в 2006 году 
в Иркутске на большой скорости выкатился за 
пределы взлетно-посадочной полосы, врезался 
в гаражный комплекс, разрушился и сгорел, на 
принятие решения было 11 секунд.

Командир аэробуса был, кстати, моим вто-
рым пилотом, мы с ним вместе летали на Ан-24. 
У них не сработал реверс, вместо торможения 
двигатель вышел на взлетный режим. Летчики 
понять ничего не могли. Были в ступоре. Второй 
пилот ждал, что скажет командир, а тот молчал, не 
мог понять, что с самолетом случилось. Надо было 
0,8 номинала дать, а экипаж дал единицу — это уже 
режим для взлета. Как мне кажется, они решили 
уходить на второй круг. Последнее, что сказал 
КВС: «Кажется, выкатываемся». Из 203 человек, 
находившихся на борту, погибло 125.

Олег Башмаков: — Раньше в руководстве 
по летной работе был целый раздел: особенности 
или порядок формирования экипажей и выпуск 
их к полету. Сейчас этого нет. Я как-то летел пас-
сажиром из Берлина в Ригу, и бортпроводница в 
предполетной информации объявила фамилию 

командира корабля, которая показалась мне 
знакомой. Я попросил ее передать записку КВС, 
где написал: «342 летный. Башмаков». Набрали 
эшелон, она подходит и говорит: «Вас командир 
приглашает в кабину». Захожу, мы обнялись. Он у 
меня был в подчинении, когда я был командиром 
эскадрильи. Смотрю, а в правом кресле у него 
сидит парнишка чернявенький. Спрашиваю: «Из 
солнечного Закавказья?» Командир говорит: «Да 
нет, это итальянец. В Сицилии живет. Прилетает 
из Италии, выполняет блок рейсов и опять уле-
тает. Я его первый раз вижу». Спрашиваю: «А как 
же слетанность, формирование экипажей?» — и 
слышу: «Командир, забудь ты уже об этом. Есть 
документы, регламентирующие летную работу, 
где расписаны все действия пилотов, которые 
неукоснительно выполняются». 

А мы досконально знали, кто с нами сидит 
рядом в кабине, потому что летали вместе не 
один год, видели, как человек ведет себя в раз-
личных ситуациях. Если бы такая система была и 
сейчас, не случилась бы катастрофа А320 на юге 
Франции, когда второй пилот Андреас Любитц 
запер кабину, чтобы не пустить обратно вышед-
шего командира экипажа, и умышленно направил 
самолет в гору.

«Полет как под наркозом»
— После того как экипаж попал в аварий-

ную ситуацию, с ним работают психологи, 
его отправляют дополнительно заниматься 
на тренажере?

Валерий Хайрюзов: — После ЧП на борту 
старожилы авиации обычно говорили про летчика: 
«У него теперь зарубка на сердце». Она не разгла-
дится, останется на всю жизнь. Пилот потом снова 
садится в кабину, но психологическая травма из 
памяти уже не стирается. 

Олег Башмаков: — Летчику, как говорит-
ся, ничто человеческое не чуждо. Он имеет 
право на оторопь, растерянность, другое дело, 
что многократная тренировка позволяет све-
сти это до минимума. А после авиационного 
события, которое повлекло за собой большие 
стрессовые нагрузки, летчика в первую оче-
редь отправляют в отпуск. Далее врач летного 
отряда или врач авиакомпании определяет, 
нужно ли ему проходить некие психологиче-
ские тесты. При этом определяется — высо-
кий у тебя уровень восприятия или средний. 
Все это фиксируется в медицинской книжке. 
Ты приходишь, отдаешь ее врачу летного от-
ряда. Он анализирует и докладывает летным 
командирам, которые и решают, что с этим 
летчиком делать.

В обычной же практике пилоты ежегод-
но проходят тестовую систему, беседуют с 
психологом. 

— Доводилось слышать, что летчики 
скептически относятся к психологам. 

Олег Башмаков: — Правильно. С ними надо 
разговаривать как с компьютером. Нажал кноп-
ку, высветился вопрос: ваша фамилия. Говорю: 
«Башмаков». Если появилась строка «ваша фа-
милия, имя и отчество», говорю: «Олег Сергее-
вич Башмаков». И дальше замолкаешь, дабы не 
попасть в разряд неблагонадежных. У меня был 
штурман Александр Тимофеевич, которому было 
уже за 50. Помню, сидел он как-то, по просьбе 
психолога рисовал то, что у него ассоциируется 
с детством, язык от удовольствия высунул. На 
листе — дом, из трубы дым валит, рядом коза, 
тропиночка уходит вдаль. Вдруг психолог спра-
шивает: «Жалобы есть?» Тимофеевич прервался, 
говорит: «На кого?» И все, вопрос–ответ, и дальше 
ни влево, ни вправо… У психологов свои методики 
раскачки нервной системы, у нас задача — не 
дать ее раскачать. 

— Присутствие на борту «больших» лю-
дей и высоких чинов для летчика всегда 
стресс?

Валерий Хайрюзов: — Если вспомнить ка-
тастрофу польского президентского авиалайнера 
Ту-154М вблизи Смоленска, в кабине там при-
сутствовал командующий Воздушными силами 
Польши генерал Анджей Бласик, который мог 
оказывать на экипаж психологическое давление. 
На самописце зафиксирован голос одного из 
пилотов, который заявил, что в таких погодных 
условиях самолет сесть не сможет. Но лайнер 
все-таки пошел на посадку. Столкнулся в тумане с 
деревьями, опрокинулся и рухнул на землю. 

Или взять губернатора Красноярского края 
Александра Лебедя. Однажды он решил лететь на 
хоккейный матч в Архангельск, где играли «Ени-
сей» с «Водником». Ему не разрешили посадку, 
но он заставил летчиков сесть в густом тумане, 
при плохой видимости. Такие же полеты были у 
него и в Норильске. 

Когда у тебя в экипаже важная персона или 
проверяющий, мы обычно говорили, что «этот 
полет как под наркозом». Это дополнительная 
психологическая нагрузка. Ладно, если попадется 
хороший мужик, а не тот, кто будет разговаривать 
с тобой «через губу», а ты перед ним как недо-
ношенный ребенок.

— Может случиться, что мы так и не узна-
ем правду, почему рухнул российский A321 
над Синаем?

Валерий Хайрюзов: — Вряд ли это прои-
зойдет. В расследовании участвуют несколько 
стран, привлекли многие спецслужбы. Правду 
уже не утаишь. 

Олег Башмаков: — Я допускаю и такую вер-
сию. Тут может вмешаться политика. Например, 
крушение южнокорейского Boeing 747 над Саха-
лином в 1983 году, который летел по маршруту 
Нью-Йорк–Анкоридж–Сеул, отклонился от курса 
и был сбит советским истребителем Су-15, до 
сих пор окутано тайной. На борту было 23 члена 
экипажа и 246 пассажиров. 

А сейчас в разных частях света начали по-
являться люди с того Boeing 747, которые, по всей 
видимости, находились все это время под про-
граммой защиты свидетелей. Одни жили в Латин-
ской Америке под чужими фамилиями, другие в 
Амстердаме, и их при случайной встрече узнали 
знакомые. По всей видимости, была подменена 
машина, а людей просто переправили на другой 
континент. Летела же беспилотная военная маши-
на с аппаратурой. Когда наши подводники нашли 
«черные ящики», передали их на крейсер, а потом 
переправили его в Москву, вся пропагандистская 
истерика прекратилась.

Светлана САМОДЕЛОВА.

...КОГДА ПРОИСХОДИТ МГНОВЕННАЯ 
РАЗГЕРМЕТИЗАЦИЯ, «ЗАКИПАЕТ» КРОВЬ, И ЧЕЛОВЕК 
НЕ УСПЕВАЕТ СКАЗАТЬ ДАЖЕ СЛОВО «МАМА»

“Московский коМсоМолец”    
16 ноября 2015 года 
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АЛЬМА-МАТЕР

Научный конкурс для старшекласс-
ников уже прошел в Северном округе 
Москвы. Факультет экономики и права 
Московского финансово-юридического 
университета МФЮА (Авиационный 
пер., 4а) 12 ноября принял учеников 
8-11-х классов средних школ и студен-
тов средних специальных учебных заве-
дений. Ребята представили жюри свои 
самые интересные работы по четырем 
направлениям: гуманитарные науки, 
естественные науки, информационные 
технологии, профессиональный цикл. 
Доклады школьников по их первым 
научным исследованиям заслушали 
профессора, преподаватели и стар-

шекурсники Университета МФЮА. 19 ноября  «Ярмарка идей МФЮА – 2015» пройдет в ЮАО 
на Финансово-юридическом факультете (Варшавское шоссе, д.81, к.2). 26 ноября школьников 
Москвы примет Гуманитарный факультет МФЮА (Измайловское шоссе, д.3,к.1), а 3 декабря 
–  Факультет бизнеса и права (Волгоградский пр-т., д.32, к.1). Итоги объявят в январе. Конкурс 
проводится на бесплатной основе.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

ОСЕННЯЯ «ЯРМАРКА ИДЕЙ МФЮА»
НАЧИНАЕТСЯ!
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КАК НЕ СЫГРАТЬ
В «ЧЕРНЫЙ ЯЩИК»
Почему летчики не любят прыгать с парашютом и летать на тренажере

«На Синайском полуострове разбился российский самолет 
А321». «При наземном маневрировании Boeing 777 задел 
крылом хвост стоявшего рядом Ан-26». «В кабине Airbus 
A319, летевшего из Хабаровска на Камчатку, лопнуло 
лобовое стекло…» И это сообщения только за последние 
десять дней. 
Как бы ни внушали россиянам, что пассажир 
самолета имеет один шанс из 45 миллионов попасть в 
авиакатастрофу с летальным исходом, наши люди все 
больше боятся летать. 
О том, что происходит на борту при разгерметизации, 
сколько у летчиков бывает секунд на принятие решения, 
как их учат действовать в аварийных ситуациях и 
как закрепленные экипажи могли бы предотвратить 
катастрофы, мы поговорили с одними из самых опытных 
пилотов гражданской авиации Валерием ХАЙРЮЗОВЫМ и 
Олегом БАШМАКОВЫМ.

Русский язык — самый распространенный 
среди славянских: для более чем 144 млн че-
ловек он является родным. Всего же русским 
владеют 250 млн землян, и он девятый по 
массовости язык общения в Интернете. Прав-
да, в последние десятилетия зона влияния 
русского языка в мире неуклонно сжималась, 
да и знание россиянами своего «великого 
и могучего» оставляло желать лучшего. Но 
сейчас язык Пушкина и Толстого вроде бы 
начал восстанавливать утраченные позиции. 
Как именно это происходит, «МК» выяснял 
на II Международной научно-практической 
сессии «Русский язык в глобальном мировом 
пространстве», прошедшей в Болгарии с 13 
по 15 ноября.

Своих представителей на слет русистов 
в санаторном комплексе под Варной вместе с 
Россией и Болгарией прислали 9 стран, а более 
50 следили за происходящим в режиме онлайн. 
Кстати, значительное место в этом комплексе, 
выстроенном правительством Москвы, занимает 
школа им. Юрия Гагарина на 1,2 тыс. учащихся с 
углубленным изучением русского языка. 

Расширение «зоны русского языка» в мире 
оказалось темой сверхактуальной. По наблюде-
ниям болгарских коллег, рост интереса к русскому 
языку характерен сейчас для всей Восточной 
Европы, да и в их собственной стране он более 
чем заметен: русский, уточнила замминистра 
образования и науки Болгарии Ваня Кастрева, 
занимает второе (после английского) место сре-
ди иностранных языков, его изучают 123,5 тыс. 
школьников в 1149 из 2,7 тыс. болгарских школ, и 
это число уже увеличилось на 5–6%, а в будущем 
году ожидается еще больший прирост.

Причина, уточнила она «МК», «как в историче-
ских и глубинных духовных связях наших народов, 
сохранившихся, несмотря на все политические 
изменения последних лет, так и в географиче-
ской близости наших стран. А дополнительной 

мотивацией для изучения русского в Болгарии 
стали проекты в бизнесе и экономике». 

Действительно, «если раньше в школе при 
российском посольстве число граждан Болгарии 
не превышало 10–12 человек, то сейчас они со-
ставляют до половины выпуска, — рассказал «МК» 
первый секретарь посольства России в Болгарии, 
представитель Минобрнауки Роберт Шестаков. 
— В болгарских школах также открываются ка-
бинеты русского языка, техническое оснащение 
которых взяло на себя правительство Москвы, а 
предоставление учебной литературы и доступ к 
интернет-библиотекам — фонд «Русский мир». 
Только в 2015 году такие кабинеты открылись в 

трех школах, и думаю, что, несмотря на некоторые 
экономические сложности, этот процесс про-
должится в полном объеме и впредь».

Та же тенденция и в системе высшего об-
разования Болгарии: если несколько лет назад 
русский язык, к примеру, в Варненском сво-
бодном университете выбрали для изучения 
лишь 17 человек, то сейчас в качестве основного 
языка — все 200. Резко возрос и поток болгар, 
желающих учиться в российских вузах:

— Налицо существенный рост приема бол-
гарских абитуриентов за счет квот федерального 
бюджета, — констатировал Шестаков. — Еще 
пару лет назад это было 100 студентов, сейчас 

— 150, а в настоящее время мы подали заявку на 
увеличение квоты на 2016 год до 200 человек.

Правда, как оказалось, некоторые отече-
ственные вузы своими руками губят наметив-
шийся позитив: средства по квотам на обучение 
иностранцев получают, а в общежитиях с раз-
рухой и прочими безобразиями не борются, что 
порождает поток жалоб иностранных студентов. 
Но Минобрнауки с этими явлениями намерено 
серьезно бороться — вплоть до лишения особо 
«отличившихся» вузов квот. Впрочем, это уже 
другая история. Задачей нынешней сессии было 
обсудить созданный в Государственном инсти-
туте русского языка им. Пушкина инструмент 
повышения квалификации и переподготовки 
русистов, работающих в любых странах мира, 
специальный образовательный портал.

— Целью проекта, — разъяснила «МК» рек-
тор института Маргарита Русецкая, — было 
создать условия для стандартизированного и 
качественного изучения русского языка по всему 
миру. Так, впервые появился ресурс, который 
после адаптации может стать образовательным 
ядром для изучения русского языка в любой 
стране. 

Однако самое интересное, что опыт, на-
копленный специалистами РКИ (русский как 
иностранный), может быть использован при обу-
чении самых обычных российских школьников, 
для которых русский язык — родной:

— Объем нашей учебной программы с 1-го 
по 4-й класс составляет 4,5 тыс. часов, включая 
1,5 тыс. часов русского языка. Но результаты это 
дает не блестящие, — посетовал Каганов. — Мо-
жет, опыт РКИ поможет их улучшить?

Марина ЛЕМУТКИНА, 
Москва—Варна—Москва.

ЕВРОПА ЗАНОВО ОТКРЫВАЕТ РУССКИЙ ЯЗЫК
Преподаватели русского как иностранного спешно 
повышают квалификацию
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Андреас 
Любитц, 
умышленно 
направивший 
самолет  
в гору. 



Итак, правительственный проект феде-
рального бюджета на 2016 год внесен в Гос-
думу, и депутаты начали работу над ним. В 
этот раз проект бюджета в Правительстве РФ 
рождался как-то уж по-особому мучительно и 
долго. В итоге на свет появился финансово-
экономический документ, который если и 
можно назвать «сбалансированным», то лишь 
сугубо бухгалтерски, но не политически и не 
стратегически. Об антисоциальной направлен-
ности бюджета-2016 за последнее время ска-
зано и написано уже предостаточно. Я думаю, 
большинство читателей «МК» осведомлены о 
том, что в него закладывается сокращение 
расходов на образование, здравоохранение 
и ЖКХ. Что планируется многомиллиардная 
«экономия» на зарплатах учителей и врачей. 
Что проталкиваются постыдные идеи урезания 
до 4% (вместо положенных по закону 12,2%) 
индексации пенсий, а также отказа от индекса-
ции их для работающих пенсионеров. И много 
прочего в том же духе.

Для нашей фракции с этим проектом бюд-
жета, в общем-то, все ясно. Конечно, мы будем 
активно участвовать в обсуждениях, будем 
пытаться проводить свои поправки, добиваясь 
хотя бы частичных улучшений. Но в целом дан-
ное бюрократическое «творение» исправлению 
не подлежит. Правительственный проект бюд-
жета гнил и несостоятелен по концептуальным 
подходам. Поэтому уже сегодня я могу твердо 
заявить: депутаты от СР не поддержат этот 
«бюджет пустых карманов». 

Что нам говорят апологеты нынешней бюд-
жетной политики? Это, дескать, кризис диктует 
столь «жесткие решения». Других вариантов 
нет, все делается вынужденно. Однако в том-то 
и беда, что на самом деле никакой антикри-
зисной направленности у правительственного 
бюджета нет. Не просматривается акцентов 
на возможные «точки роста». Не видно четкой 
стратегии реструктуризации экономики и им-
портозамещения. Нет нестандартных решений 
по увеличению доходов бюджета. В сущности, 
все сводится к сиюминутному и хаотичному «за-
тыканию дыр». Причем к затыканию с помощью 
тех средств, которые изъять проще всего. У 
тех, кто наиболее беззащитен, — пенсионеров, 
бюджетников, малоимущих.

К чему приведет планируемое урезание 
социальных расходов? Во-первых, к обнища-
нию населения. Во-вторых, к дальнейшему 
спаду покупательского спроса, который уже 
и без того подорван девальвацией рубля. Ну 
а если продукцию не покупают, кто же станет 
ее производить? Следовательно, этот бюджет 
обрубает надежды на промышленный рост и 
рост ВВП. Замкнутый круг! «Денег нет и не бу-
дет!» — это впору в качестве лозунга вывесить 
где-нибудь на здании Минфина или — чего уж 
там! — на самом Доме Правительства РФ.

Впрочем, на мой взгляд, граждане России 
должны знать правду не только о том, что зало-
жено или не заложено в тех или иных бюджетных 
статьях, но и о существовании вполне реальных 
альтернатив, которые правительством Дми-
трия Медведева, к сожалению, неоправданно 
игнорируются. В реальности потенциальных 
источников пополнения казны — множество, в 
том числе лежащих, что называется, под самым 
носом у правительства.

Возьмем хотя бы официальные данные 
Счетной палаты, согласно которым только наве-
дение порядка с эффективностью госрасходов 
(а если сказать проще — пресечение воровства 
на откатах) способно было бы сэкономить до 
800 млрд рублей. Обеспечение прозрачно-
сти госзакупок (в частности, запрет ведения 
их через подставные фирмы) — это еще по-
тенциальные 1,5 трлн рублей. Вот бы на чем 
следовало в первую очередь сосредоточиться 
в кризисную пору!

Есть и другие потенциальные источники. 
Мы, к примеру, предлагаем, учитывая слож-
ность ситуации, пойти на отмену возмещения 
НДС экспортерам сырья, прежде всего нефти и 
газа. Кстати, с экономической точки зрения это 
льготы неоправданные, потому что возмеще-
ние НДС призвано вообще-то стимулировать 
экспорт высокотехнологичной продукции, а не 
сырья. Расчеты показывают, что предлагаемая 
нами мера принесла бы в бюджет более 1,6 
трлн рублей. Понятно, что сырьевые компании 
и их боссы были бы крайне недовольны. Но 
уж извините: если пенсионеров заставляют 
затягивать пояса, то почему не сделать это и 
куда более богатым?

Вопросов по поводу формирования бюд-
жета-2016 у нас прибавилось в свете фактов, вы-
явленных Межведомственной рабочей группой 
Госдумы (созданной по инициативе фракции 
СР), в задачу которой входило проанализиро-
вать по специальной методике, как поступают 
в казну таможенные платежи. Собственно, 
суть методики проста: эксперты сравнивали 
таможенные данные официальной российской 
статистики и зарубежной. Что имеем на входе 
и выходе? Сколько отгруженного и полученного 
насчитали у нас и сколько за рубежом?

Картина открылась поразительная, если 
не сказать скандальная. Наши данные по им-
порту ниже, чем в зарубежных учетных до-
кументах, на 20%. По экспорту расхождение 
еще больше — на 21%. То есть пятая часть 
экспортно-импортных потоков попросту не 
учитывается! Заткните эти дыры на границе, 
господа, наведите должный порядок, разворо-
шите мафиозные гнезда, введите электронный 
документооборот, обеспечивающий полную 
прозрачность и должный контроль, и вот вам 
еще 2,5 трлн рублей доходов. А это, кстати, 
цифра макроэкономического масштаба. Счи-
тай, чуть ли не пол-«Газпрома» с его огромным 
оборотом!

Недавно фракция СР провела в Госдуме 
«круглый стол», на котором депутаты и экс-
перты проработали возможные параметры 

альтернативного бюджета-2016. Мы особенно 
тщательно подошли к поиску дополнительных 
возможностей формирования доходной части. 
Скажем, на наш взгляд, пора уже всерьез за-
няться такой отраслью, как лесное хозяйство. 
Ну куда это годится, если Россия с ее 22 про-
центами мировых запасов леса получает от 
этого в бюджет в 6–7 раз меньше, чем малень-
кая Финляндия? Темпы рубки леса с каждым 
годом у нас все выше, а ставки за эту вырубку 
уже 8 лет как не пересматриваются. Барыши 
кое-кто заколачивает немереные, а доходы, 
получаемые казной, практически какими были, 
такими и остаются.

Или взять рыбную отрасль. На наших 
прилавках свежая, качественная и недоро-
гая рыбная продукция явно в дефиците. Но 
при этом половина всего общероссийского 
улова гонится на экспорт. А государство еще 
зачем-то поощряет это: и тем же возвратом 
НДС, и 85-процентной скидкой по сбору за 
пользование водными биоресурсами. С какой, 
спрашивается, стати? Вот такие необоснован-
ные льготы как раз следовало бы отменять, 
перераспределяя деньги в пользу тех, кто ра-
ботает на российский рынок!

В ХVIII веке был такой знаменитый фран-
цузский экономист А.Тюрго, который оставил 
после себя яркий афоризм: «Дайте мне хоро-
шую политику, и я вам дам хорошие финан-
сы». Если исходить из подобной формулы, 
наше правительство зашло в полный тупик 
со своей бюджетной, налоговой, таможенно-
тарифной и социальной политикой. И именно 
поэтому у него получается полный кавардак с 
финансами, а главный финансовый документ 
страны превращен в нечто подобное тришкину 
кафтану, расползающемуся по всем швам. И 
чему, собственно, удивляться, если уровень 
компетентности некоторых министров крайне 
низок. Мы видим на многих ключевых постах 
убежденных, я бы сказал — воинствующих 
либерал-монетаристов. Они усвоили опреде-
ленные догмы, они умеют разводить пиар-
шумиху вокруг своих, как правило, провальных 
псевдореформ, они навострились постоянно 
что-то «оптимизировать», «сокращать», «уре-
зать». Но вот организовывать и проводить со-
зидательные меры, реально улучшающие жизнь 
россиян, эти деятели, похоже, органически 
неспособны. 

Есть, впрочем, и еще одна беда помимо 
непрофессионализма. Я имею в виду явную ан-
гажированность значительной части нынешней 
политической и управленческой элиты интере-
сами крупного бизнеса и прочих состоятельных 
групп и слоев. Сразу оговорюсь: мы не считаем, 
что богатый человек не может работать в со-
ставе правительства или в парламенте. Может. 
Но при условии, что он идет во власть служить 
народу и отстаивать интересы государства, а не 
интересы собственной коммерции или какой-
то бизнес-группировки. Проблема в том, что у 
нас, во-первых, и в правительстве, и в «партии 
власти» сгрудилось слишком много владельцев 
крупных состояний и лиц, обслуживающих их. 
А во-вторых, слишком много тех, кто живет 
по принципу «ворон ворону глаз не выклюет», 
избегая любых решений, способных как-то 
затронуть интересы нефтяных, лесных, рыб-
ных и прочих магнатов, финансовых воротил, 
дельцов офшорного бизнеса и т.д. Невольно 
вспоминаешь поговорку: «Где говорят деньги, 
там молчит совесть!»

Конечно, в рамках одной статьи обо всех 
предложениях, включенных в наш альтерна-
тивный бюджет, не расскажешь. Нам важно 
главное: чтобы люди в принципе знали и по-
нимали: альтернатива нынешней социально-
экономической политике есть. Кризис кризи-
сом, но на деле нужна не столько оптимизация 
расходов, сколько «оптимизация мозгов»! Если 
внедрить весь предлагаемый справороссами 
комплекс предложений по пополнению доход-
ной части, повышению бюджетной дисципли-
ны, разумному перераспределению доходов, 
поверьте, это был бы совсем другой бюджет. 
Там вообще не стоял бы вопрос о сокращении 
социальных расходов. Более того, в своем 
альтернативном бюджете мы предлагаем на-
чать, наконец, стимулировать экономический 
рост: через уменьшение НДС до 16%, через 
налоговые льготы инновационному бизнесу и 
т.д. Находятся в нашем варианте средства и 
на существенное увеличение финансирования 
раздела «Сельское хозяйство», и на науку, и на 
переселение граждан из ветхого и аварийного 
жилья, и на многое другое.

В Интернете мне на глаза попалась такая 
шутка. Мол, если бы в Думу был внесен законо-
проект «Россияне должны жить лучше», он по-
сле долгой работы и внесения поправок вышел 
бы в виде: «Россияне должны!». Как во всякой 
шутке, тут есть доля правды. Но стоит сделать 
два примечания. По своему опыту знаем: рабо-
та над любым «слишком народным» законопро-
ектом наверняка началась бы с отрицательного 
заключения правительства. Ну а окончательный 
вариант — «Россияне должны!» — наверняка 
принимался бы не голосами всей Думы, а пар-
ламентским большинством — всегда готовыми 
взять под козырек единороссами. 

Увы, но идея о том, что население — это не-
кая безответная дойная корова, действительно 
стала своего рода лейтмотивом проводимого 
ныне социально-экономического курса. Госу-
дарство сбрасывает на граждан свои невы-
полненные обязательства по капремонту жилья 
— «Россияне должны!» Монополисты взвинчи-
вают тарифы — «Россияне должны!» Вводятся 
непосильные налоги — «Россияне должны!» 
Идут манипуляции с бюджетом, ухудшающие 
жизнь людей, — «Россияне должны!»

Убежден: все ближе то время, когда боль-
шинство народа осознает, что власть пара-
зитирует на его долготерпении, лояльности 
и патриотизме.

БЮДЖЕТ ПУСТЫХ КАРМАНОВ
Правительство превратило лозунг «Россияне должны жить 

хорошо» в тезис «Россияне должны»

Сергей МИРОНОВ, председатель партии «Справедливая Россия», 
руководитель фракции СР в Государственной думе ФС РФ
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6 СВОБОДНАЯ ТЕМА

«Новое тысячелетие сделало всех нас про-
зрачными. Гаджеты, стремительно ворвавшись 
в нашу жизнь, принесли с собой массу удобств. 
Но выросли также и риски. Каждый из нас имеет 
информацию, которая интересна другим. Это 
может быть финансовая, рабочая или личная 
информация. Соответственно, интересна она 
государству, фирмам или частным лицам. Именно 
в этом порядке и расположены риски, — рас-
сказывает «МК» главный специалист по за-
щите информации отдела информационной 
безопасности и технических средств защиты 
Центральной клинической больницы Граждан-
ской авиации Алексей Щучкин. — Впрочем, 
если вы не совершали противоправных действий 
и не находитесь в группе риска, вы государству 
не интересны. Спите спокойно. А вот коммерче-
ские структуры очень интересуют ваши запросы, 
финансовое состояние, то, что вы смотрели в 
Интернете и как часто». 

«Есть множество законных методов отслежи-
вания активности людей в Интернете, — расска-
зывает Сергей Ложкин, антивирусный эксперт 

«Лаборатории Касперского». — Когда вы что-то 
ищете, смотрите, читаете или покупаете в Интер-
нете, информация о кликах, поисковых запросах, 
посещаемых сайтах, купленных вещах становит-
ся доступна не только владельцам сайта, но и 
третьей стороне: рекламодателям, социальным 
сетям, онлайн-продавцам, исследователям рын-
ка. Так работает контекстная реклама. При этом 
следует иметь в виду, что слежка в Сети — вещь 
не настолько безобидная, как может показаться. 
Даже если вам по большому счету нечего скрывать 
от корпораций, на повестке дня всегда будет 
оставаться очень интересный вопрос: в чьи руки 
может попасть эта информация? Нельзя сказать, 
что такие данные хранятся абсолютно надежно, 
— новости об утечках многих тысяч и миллионов 
учетных записей того или иного сервиса появля-
ются настолько регулярно, что уже совершенно 
не воспринимаются как сенсация». 

«Существуют целые хакерские корпорации, 
торгующие номерами кредитных карт, частными 
фото и компьютерными мощностями. Эти люди 
априори находятся вне закона и именно от них 

необходимо защищаться в первую очередь», — 
добавляет Алексей Щучкин.

По разным данным, именно финансовые 
данные пользователей оказываются самой по-
пулярной целью злоумышленников, которые ор-
ганизуют «цифровую слежку» за потенциальными 
жертвами.

«Существуют различные виды вредоносно-
го ПО. Например, вредоносы, направленные на 
хищение финансовых данных пользователя, — 
банковские трояны, — говорит Сергей Ложкин. 
— Такие вредоносные программы пользователь 
сам может невольно «пустить» на свое устройство, 
поддавшись на приемы социальной инженерии. 
Поэтому они и называются троянами. Под ударом 
оказываются номера кредитных банковских карт 
и коды доступа к обслуживаемым через Интернет 
персональным банковским счетам. Троянские про-
граммы данного типа собирают информацию о 
кодах доступа к счетам и пересылают ее своему 
«хозяину». 

А как сообщили «МК» в управлении «К» 
МВД России, в ноябре снова обнаружен вариант 

вымогательского ПО, атакующий российских поль-
зователей. Вымогатель ставит пароли на файлы 
жертвы или весь гаджет, а затем выводит на экран 
компьютера уведомление на русском языке о 
том, что если вы хотите получить доступ к своим 
устройствам, то придется заплатить определен-
ную сумму. 

Так как же можно обеспечить безопасность 
личных данных? Эксперты рекомендуют пользо-
вателям придерживаться определенного набора 
правил поведения в Интернете.

Используйте только сложные и разные пароли 
ко всем своим аккаунтам.

Трезво относитесь к спам-предложениям: не 
верьте в неожиданные выигрыши, не откликайтесь 
на предложения бесплатных товаров.

При проведении финансовых транзакций ис-
пользуйте только защищенное https-соединение, 
и, отправляя кому-либо свои персональные данные 
или конфиденциальную информацию, убедитесь 
в том, что адресат — действительно тот, за кого 
себя выдает.

Ограничивайте круг лиц, допущенных к работе 
на вашем компьютере. Как правило, наиболее 
часто подвержены заражению «многопользова-
тельские» персональные компьютеры.

Используйте только лицензионные приложения 
и регулярно проводите обновление программ.

Применяйте комплексные средства защиты 
в Интернете, независимо от того, с какого устрой-
ства вы выходите в Сеть, будь то ПК, смартфон 
или планшет.

Для таких целей, например, хорошо подой-
дет Kaspersky Internet Security для всех устройств. 
Теперь, помимо защиты от кибер-угроз, в про-
грамму добавлена новая функция защиты от сбора 
данных, которая пресекает попытки сайтов и веб-
приложений собирать статистику о действиях 
пользователя в браузере, его местоположении, 
истории поиска и т.д. Такая информация часто за-
прашивается через браузер социальными сетями, 
рекламными и аналитическими агентствами как 
для показа контекстной рекламы, так и дальнейшей 
перепродажи. Однако новая технология «Лабора-
тории Касперского» «вырезает» подобные личные 
данные прямо из интернет-трафика и сообщает 
пользователю обо всех заблокированных запро-
сах. Этот продукт не просто блокирует идентифи-
кацию пользователя по кукам или информирует 
сайты о нежелании передавать такие данные, а 
гарантирует, что информация о действиях поль-
зователя останется только на его устройстве и не 
попадет в Сеть.

Михаил ЗУБОВ.
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УЛЫБАЙТЕСЬ, ВАШ ГАДЖЕТ 
СЛЕДИТ ЗА ВАМИ

Большинство россиян опасаются, 
что их может «продать» собственный 
гаджет. Обоснованы ли эти страхи?
Российские пользователи глобальной Сети всерьез 
взволнованы тем, что их гаджеты могут использо-
ваться для слежки за ними. Об этом говорят опросы, 
которые проводят как социологические службы, так и 
предприятия отрасли. Так, по данным «Лаборатории 
Касперского», 75% респондентов переживают, что 
на их устройствах могут оказаться программы, тайно 
собирающие информацию. А еще 59% опрошенных 
беспокоятся, что веб-сайты и различные организации 
фиксируют все, что они делают в Интернете, в частно-
сти, какие страницы посещают и что там ищут. Дей-
ствительно ли современные гаджеты ставят под угрозу 
личную жизнь или это просто фобия? Об этом «МК» 
спросил у экспертов отрасли.

Исправлена величайшая несправедли-
вость: художник Алексей Меринов, влю-
бленный в Лондон, который бывал здесь 
14 раз, однажды повторив путь Жени 
Лукашина, героя «С легким паром!», — 
прямо из бани (если быть точным — из 
редакционного буфета «МК»), наконец 
посетил любимый город с персональной 
выставкой. 

15-й по счету лондонский визит в 2015 году, 
собственно, и навеял название экспозиции «15-Ме-
ринов-15». 50 работ выставлены в трех залах Пуш-
кинского дома — русского культурного центра, 
расположенного в самом сердце британской сто-
лицы. За два дня до вернисажа с успехом прошел 
предпоказ — вечеринка для избранных, на которой 
большинство работ обрело новых владельцев, 

среди которых русские лондонцы и английские 
коллекционеры. Соотечественники в основном 
налегали на вечную тему — наши питейные обычаи 
и романтические мотивы в творчестве Алексея, 
а бритты традиционно интересовались острой 
политической карикатурой. Но те и другие чуть 
не устроили битву вокруг карикатуры всех времен 
и народов — «Хорошо, что Пятачок рано ушел!». 
Битва завершилась мирным договором 

И вот, наконец, вернисаж. Алексея он вол-
новал больше всего. Знают ли его здесь, помнят, 
интересуются творчеством и вообще — придет ли 
кто-нибудь? Волнения были напрасны — помнят, 
знают, картинки из «МК» вырезают. И центральный 
зал Pushkin House был на вернисаже забит битком! 
Мало того, люди приходили за автографом с уже 

раритетными изданиями. Одна милая женщина 
по имени Лена принесла давно изданную «Ку-
линарию» с иллюстрациями художника — книгу, 
которая у него самого осталась в единственном 
экземпляре! Как оказалось, все, что связано с 
творчеством Меринова, ей присылают из Москвы 
друзья. Лондонская выставка будет открыта для 
посетителей еще неделю, но уже сейчас можно 
сказать однозначно (и это отметила на вернисаже 
директор Пушкинского дома Урсула Вулли): 50 
карикатур — ничтожно мало. Надо везти еще. 
И много! 

Художник благодарит Алену Мучинскую и 
Александра Орехова как главных зачинщиков 
выставки. 

Марина ОВСОВА.

В минувшую субботу закрылся юбилей-
ный квартал в честь Табакова. Он старто-
вал 17 августа, когда большому артисту и 
человеку исполнилось 80, а завершился 
феерическим вечером 14 ноября. Между 
двумя числами уместились парад спек-
таклей с его участием (в ноябре играет 
через день), открытие памятника на ро-
дине героя — в Саратове. И вот поставле-
на финальная точка.

На мхатовских креслах цвета зрелых оливок 
лежит Табаков. Точнее, его хитро улыбающаяся 
физиономия. Фотограф Юрий Рост ходит по рядам 
и предупреждает, что в конце все должны поднять 
и приложить к лицу портрет мастера. Получится 
такой групповой Табаков. Надо сказать, что им в 
этот вечер многие хотели оказаться, в частности 
телеведущий Иван Ургант. Но об этом позже.

Пока же гости прибывают — сплошь вип-
персоны, известные люди, много очень талант-
ливых. Например, Римас Туминас, Лев Додин, 
Михаил Жванецкий и Михаил Швыдкой, доктор 
Лео Бокерия, Александр Ширвиндт, Владимир 
Машков. В ложе места занимают Светлана Медве-
дева с Наиной Ельциной, и только после этого на 
сцену выходит актер и ректор Школы-студии МХТ 
Игорь Золотовицкий в компании Игоря Верника, 
его брата-близнеца Вадима и Андрея Бурковско-
го. Спарринг в остроумии под свист и крики, и 
собственной персоной является звезда Первого 
канала Ургант Иван (аплодисменты). Вот он и на-
чинает номер «Если бы я был Табаковым» — бук-
вально так и поет. В нем кроме артистов участвуют 
жена, сын, а также дочь юбиляра — 9-летняя Маша, 
девочка, сразу видно, даровитая, в родителей. 
Легко держится на сцене, поет, спорит с Ургантом, 
который ради сходства с Табаковым важно рас-
хаживает по сцене с накладным животом. Маша 
прокалывает живот — шарик лопается. Номер 
яркий, а-ля Бродвей, задает тон вечеру.

Постановщик действия (он же автор текстов 
песен) — актер МХТ Михаил Рахлин, и это имя сле-
дует запомнить: этот парень умеет делать празд-
ник, оставляющий ощущение легкомысленного 
полета (прежде в МХТ и не только это блестяще 
делал Евгений Писарев). Все очень быстро, хотя 
скорость периодически сбивают ведущие — Зо-
лотовицкий и Ургант, которые с разной степенью 
успеха публично меряются остроумием. Но по-
скольку оба любимцы публики и действительно 
мастера своего дела, первые на театре и ТВ в 
разговорном жанре, то незначительные длинноты 
зритель им прощает.

Вообще в этот вечер в МХТ царит и правит лю-
бовь к О.П. — сам он сидит в 8-м ряду на историче-
ском кресле Немировича-Данченко, поклонником 
которого является не на словах, а на деле. Именно 

Табаков самым первым поставил Немировича 
на постамент рядом со Станиславским в начале 
Камергерского переулка (памятник открыли в 
этом году).

Михаил Швыдкой предлагает подарить юби-
ляру особняк и назвать в его честь улицу, по при-
меру советских властей, одаривших этим самого 
Станиславского. И прав: Табаков за свое служение 
русскому театру как никто этого достоин. Другой 
Михаил — Жванецкий, с философско-остроумным 
эссе и грустной иронией над возрастными осо-
бенностями своего поколения: «Что мы можем, 
когда подходим к девушке только с мудростью 
наперевес?..» И тут же — великолепный номер от 
клуба «80+». Три аксакала — Ширвиндт, Любшин и 
Соломин — жгут: в мягких креслах под присмотром 
юных красоток и с песней о преимуществах 80+ — 
веселые пацаны. Апофеоз возрастного остроумия 
— на лодке в виде белого лебедя выплывает еще 
один «пацан» — столетний Владимир Зельдин 
(аплодисменты, крики). Александр Ширвиндт — 
остроумнее его все равно никого нет. Чего стоит 
одна фраза:

— Лелик, это сборная паралимпийцев. Но мы 
пока без допинга (свист, овации).

Ученики — птенцы Табакова — все тут, за 
исключением Евгения Миронова. Но он с экра-
на поздравляет учителя в компании участников 

спектакля «Рассказы Шукшина»: все играют на 
аккордеонах и жестко поют лишь одно слово — «Та-
баков». Зато здесь — блестящий Сергей Безруков в 
роли Моцарта, которого сотни раз на сцене травил 
Сальери в исполнении Табакова. Первый набор 
«Табакерки» (Хомяков, Марин, Зудина, Беляев, 
Смоляков, Германова) — как на картине «Тайная 
вечеря», но с заверениями, что не предавали учи-
теля, что правда. И Владимир Машков с авоськой, 
полной чеснока и чернослива, с переделанным 
монологом героя из «Матросской Тишины». Ну и, 
конечно, птенцы последнего гнезда Табакова — 
студенты колледжа его имени.

Спиваков со своими «Виртуозами» дарит не 
только музыкальное послание, но и удивительную 
маленькую девочку Соню Тюрину — в розовом 
джинсовом костюмчике это чудо из Саратова вме-
сте с оркестром на саксофоне выдает «Караван» 
Дюка Эллингтона.

Много видео, монтажа, музыки, танца (по-
становщик Олег Глушков). Финал — «Аллилуйя» 
Табакову. Впечатляющее зрелище, когда сцена 
заполнена всеми поколениями артистов МХТ. А 
многие, расчувствовавшись, все-таки забыли при-
ложить маску Табакова к лицу и машут им, как на 
демонстрации. Демонстрация тотальная — любви 
и нежности к Олегу Павловичу. Он такой один.

Марина РАЙКИНА.

...Иосиф Кобзон, Татьяна 
Васильева, Станислав 
Садальский, Александр 
Ширвиндт и многие другие 
примут участие в юбилей-
ном творческом вечере 
народной артистки России 
Галины Бесединой под 

говорящим названием «Моих друзей 
прекрасные черты...». Концерт состо-
ится 2 декабря в Центральном Доме 
ученых на Пречистенке, 16. Ведет про-
грамму Оксана Пушкина.

Нет нужды говорить, что Галина Беседина 
была и остается ярчайшей индивидуальностью 
— как говорят критики, «исполняемые ею песни-
размышления, песни-монологи, песни-баллады 
наполнены живыми интонациями человеческо-
го голоса и трепетностью души».

— Это год юбилейный, и на концерт придут 
самые близкие мои друзья, — говорит Галина 
Ильинична, — в том числе Сергей Тараненко-
младший (вы же знаете, что мой партнер Се-
режа умер два года назад, так вот, это его пле-
мянник, тоже Сергей Тараненко, — потрясающе 
поет, шикарный голос у него, он еще учится в 
Институте Шнитке).

— Какие песни будут исполнены? Ис-
ключительно романсы?

— Во-первых, песни и романсы Таривер-
диева, без которых я вообще не могу предста-
вить себе свой концерт. Вспомню, конечно же, 
Сережу Тараненко, с которым я более 30 лет 
проработала, — исполню 2–3 песни из нашего 
совместного репертуара. Ну и будет много 
новых произведений, которых никто еще не 
слышал в моем исполнении. Скажем, я спою 
песню Александра Розенбаума «Размышле-
ние на прогулке», песню Олега Митяева, две 
песни Игоря Корнелюка, которые мне нравятся 
очень.

— Конечно, хотелось бы о Тараненко 
спросить отдельно…

— Ох, у него все это произошло (инсульт) 
прямо на концерте в Доме журналистов, во 
время исполнения нашей любимой песни Та-
ривердиева… он упал, и зрители вынесли его 
из зала, приехала «скорая», и никто очень долго 
не расходился, никто билеты не вернул. Он был 
очень разносторонний человек, великолепней-
ший пианист. Таривердиев говорил (а мы вместе 
ездили по всему Союзу), что «Сережа извлекал 
такие звуки из разных роялей, которые никто 
не мог извлечь». По своей музыкальности он 
был очень классным пианистом. Потрясающим 
аранжировщиком. Имел приятный тембр голо-
са. Ну и вообще был культурным и приятным 
человеком. Потеря большая…

— Если говорить о романсе — насколько 
жанр жив сегодня?

— Мои песни — это не столько рус-
ский классический романс, сколько романс 
современный, это песни-монологи, песни-
размышления, написанные на стихи больших 
поэтов — Пастернака, Цветаевой, Ахматовой, 
Беллы Ахмадулиной…

— Насколько в исполнении роман-
сов сильно именно личностное начало 
певца?

— Сильно, как ни в одном жанре; и чем 
человек старше, тем глубже он понимает ма-
териал, потому что для исполнения иных про-
изведений надо прожить жизнь, чтобы испы-
тать все эти чувства. Для романса требуется 
огромная душа, огромное сердце; если этого 
нет — ничего не получится вообще. Это очень 
сложный жанр.

— Что в нем первично — слово или му-
зыкальная составляющая? 

— Я говорю про свой жанр: понятно, что 
есть бардовская песня, где на первом месте 
стихи, а музыка, условно говоря, все равно 
какая, — в моем же репертуаре произошла 
огромная гармония потрясающих стихов с 
такой же музыкой, единение вечных стихов с 
вечной музыкой. И это счастье.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

« БУДЕТ 
ВЕЧНАЯ 
МУЗЫКА...»

В Доме ученых состоится 
юбилейный вечер  
Галины Бесединой

УРГАНТ ЗАХОТЕЛ СТАТЬ ТАБАКОВЫМ
Как поздравляли и что дарили худруку в МХТ
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ЛОНДОН — НАШ!
В английской столице открылась выставка художника  
Алексея Меринова

Мериновские афиши на лондонских 
улицах.

Та самая фанатка художника Лена.
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Полгода назад был арестован 31-летний 
спортсмен-биатлонист, капитан ФСБ 
Игорь Коробицин. Молодой чекист был 
«куратором» Росалкогольрегулирова-
ния: в его обязанности входило следить 
в том числе за тем, чтобы в России не 
было левой водки. Капитан Коробицин 
считался одним из лучших сотрудни-
ков. Он закрывал подпольные спирт-
заводы, обрывал каналы поступления 
фальшивых акцизных марок. Но глав-
ное — по его словам, собрал немало 
компромата на руководителя этого 
ведомства Игоря Чуяна. Получил «до-
бро» на его разработку от руководства 
службы. Но за решеткой оказался сам: 
по версии следствия, вымогал с Чуяна 
миллион долларов.  
В этой истории два главных героя, кото-
рых даже зовут одинаково. Один Игорь 
явно оговаривает другого. Вопрос — кто 
кого? И кто вообще стоит за всеми «во-
дочными войнами»? «МК» провел соб-
ственное расследование и нашел клю-
чевого свидетеля, который согласился 
рассказать то, чего еще не знает след-
ствие. 

Спортсмен,  
биатлонист, чекист
Почему бы для начала не познакомить вас 

поближе с обоими Игорями? Итак, Игорь Ко-
робицин. Невысокий худощавый парень с пря-
мым взглядом. Родом Игорь из Нефтеюганска, 
из простой семьи. Отец — спортсмен (ходил в 
кругосветное путешествие на сделанной соб-
ственными руками яхте). Коробицин нигде, кроме 
ФСБ, не работал. 

Имеет: 
— безработную жену (в декрете)
— двухлетнего ребенка
— больных родителей-пенсионеров
— двухкомнатную квартиру в Подмоско-

вье, взятую в военную ипотеку
— множественные награды за спортивные 

и профессиональные достижения
— Мы с Игорем вместе учились в Тюмен-

ском юридическом институте, — восьмикратный 
чемпион мира по биатлону Андрей Маковеев 
очень волнуется. Видно, как потрясла его вся 
эта история с ближайшим другом. — Мы с ним 
пять лет прожили в одной комнате, пока были 
студентами. Все эти годы мы промотались по 
соревнованиям, вместе готовились к зачетам. 
Расскажу вам один случай. На вступительных 
экзаменах Игорь попросил соседа по парте по-
мочь ему. А педагог решил, что парень списывает 
у Коробицина, и хотел его выгнать. Игорь встал, 
сказал, что виноват он и если уж кого выгонять, 
то его. Члены комиссии сказали: «За то, что ты 
такой честный, наказывать никого не будем». В 
этом весь Коробицин. 

Когда Коробицина задержали, за него хо-
датайствовали десятки членов олимпийской 
сборной по биатлону! Они просили суд (когда 
ему избирали меру пресечения) оставить его 
на свободе до выяснения всех обстоятельств. 
Гарантировали своим честным именем, что он 
не сбежит и ничего противоправного не сделает. 
Когда такое было, чтобы спортсмены просили 
за чекиста?! Но объясняется все просто: Игорь 
Коробицин действительно профессионально 
занимался спортом в вузе и не бросил его даже 
после того, как окончил институт и связал свою 
жизнь с ФСБ. 

— Он же выступал на всех соревнованиях 
службы, — рассказывает супруга Виктория. — Кто 
на лыжах? Коробицин! Кто стрелять? Коробицин! 
Кто в хоккей играть за команду ФСБ? Снова он. 
Ему нравилось, что переплелись спорт и работа. 
А еще он очень держался за свою службу, потому 
что зарплаты в последние годы были достойные. 
Нам хватало оплачивать военную ипотеку, которую 
мы взяли. Я это говорю для того, чтобы вы поняли: 
он бы не рискнул потерять все, что у него есть. 

Коробицины живут скромно. В квартирке, 
которую в ближайшее время у них отберут (Игоря с 
работы уволили после задержания, а значит, надо 
возвращать или деньги за военную ипотеку, или 
жилье), ничего лишнего. Виктория даже продала 
кое-что из мебели и детскую коляску, потому что 
надо как-то жить. Ведомственный детский садик 
ребенку больше не светит, сидеть с ним некому, а 
значит, Вика не может устроиться на работу. 

Бог шампанского 
и покровитель водки 
Игорь Чуян будто родился с алкогольной мис-

сией. Сначала работал на Санкт-Петербургском 
заводе шампанских вин, потом перешел в ФГУП 
«Росспиртпром» (в июне 2006 г. был назначен 
генеральным директором), а в 2009-м получил 

должность руко-
водителя вновь образованной 

Федеральной службы по регулированию алко-
гольного рынка. 

И м еет (с о гл ас н о дек л ара ц и и 
за 2014 год):

— земельный участок (6000 кв. м)
— недостроенное нежилое помещение 

(232,4 кв. м)
— квартиру (73 кв. м)
— совместно с женой заработал чуть 

больше 10 миллионов рублей
Знающие люди над этой декларацией по-

смеиваются. Вот что имеет Чуян, по мнению Игоря 
Коробицина (о чем он докладывал в ФСБ). За 
время трудовой деятельности на доходы, полу-
ченные от, предположительно, противоправной 
деятельности, приобрел: 

— земельные участки в Италии
— квартиру в Италии
— 2 дома в Черногории, где его соседом 

является Михайлов Стас
— самолет с бортовым номером M-Nice
— молочный бизнес в Ленинградской 

области
— земли сельхозназначения в Псковской 

области
— спиртовой и водочный бизнес
Но мы-то с вами, дорогие читатели, ориен-

тируемся только на официальные данные. 
— Что могу сказать о Чуяне? В первую оче-

редь — что он хороший бизнесмен, — говорит 
его товарищ, с которым они провели много лет 
бок о бок. — Сообразительный, шустрый, когда 
надо — обаятельный и пушистый, когда надо — 
жесткий и деспотичный. Он не прост, в общем. Я 
бы не хотел быть его врагом. Но и близких друзей 
у таких людей очень мало. 

В прошлом году Чуян стал героем скандала. 
Экс-сотрудник Межрегионального управления 
ведомства по Южному федеральному округу Ашот 
Тирабян написал на него заявление в полицию. 
Из документа следовало, что 4 сентября 2014 
года Тирабян, занимавший в то время должность 
специалиста отдела контроля за легальностью 
производства и оборота спиртосодержащей про-
дукции, приехал в здание главка, чтобы сделать 
доклад о ходе проведения внеплановой выездной 
проверки в отношении ООО «ППК «Северский». 
Проверка, по словам Тирабяна, показала, что 
имеется помутнение содержимого бутылок, 
установлены нарушения в декларациях. Все это 
расстроило Чуяна, он начал кричать (в кабинете 
были еще его зам и советник). В итоге Тирабян 
получил удар кулаком в затылок. «Потом он нанес 
второй удар, после которого я на короткое время 
потерял сознание. После этого Диденко попросил 
прекратить меня бить», — заявил тогда Тирабян 
СМИ. Тирабян сразу уволился по собственному 
желанию. Уже дома, в Ростове-на-Дону, попал 
в больницу с диагнозом «закрытая черепно-
мозговая травма головы, сотрясение головного 
мозга». Однако Чуян к ответственности так и не 
был привлечен. 

Схватка 
О том, что Коробицин на работе занимал-

ся Чуяном, знали все в его отделе. Знали это и 
друзья, супруга. 

— Но ему никак не удавалось его уличить, 
— рассказывает жена Виктория. — И когда он 
получил «добро» на разработку Чуяна с самого 
верха, его все поздравляли. 

В ведомстве Коробицина официально отка-
зываются подтвердить, что их сотрудник собирал 
на главу Росалкоголя какую-то компрометирую-
щую информацию. Неофициально говорят: ну 
это же очевидно, у него же работа такая была! И 
вот сам Игорь пошел ва-банк: составил список 
всех прегрешений, к которым, по его мнению, 
мог быть причастен Чуян. Он передал его в «МК» 
через адвоката со своей подписью. Итак, вот тот 
самый список: 

1. Банкротство спиртовых и водочных 

предприятий ФГУП «Рос-
спиртпром» в период ру-
ководства Росспиртпромом (до 2008 года) 
— преднамеренное.

2. Так называемая марочная схема с по-
следующей реализацией водочной продукции, 
маркированной данными марками через под-
контрольные оптовые предприятия. Админи-
стративный ресурс, заключающийся в выдаче 
лицензий на осуществление деятельности по 
продаже алкоголя тем предприятиям (оптовикам), 
которые будут приобретать алкоголь только у 
подконтрольных организаций.

3. Монополизация дистрибуции импортного 
алкоголя путем создания с использованием адми-
нистративного ресурса (руководство Росалкого-
ля) и коррупционных связей в ФТС (через своего 
зама) единого таможенного поста «Терминал 
Селятино». 

4. Действия, связанные с процессом возвра-
та РФ водочных товарных знаков «Stolichnaya» и 
др., похищенных в РФ в 90-е годы группой компа-
ний S.P.I. (Шефлером). Ущерб государству может 
оставить  порядка 5 миллиардов долларов.

5. Выдача лицензий предприятиям отрасли 
за денежное вознаграждение, вымогательство 
51% долей предприятий. Схема по приватизации 
ОАО «Росспиртпром» до 2016 года.

Такой вот списочек... 
11 февраля 2015 года Чуян встретился с 

Коробициным один-единственный раз. Сразу 
после этого чекист получил входящий звонок от 
сотрудника Управления собственной безопас-
ности ФСБ с просьбой явиться для дачи объ-
яснений. Там он и был задержан по обвинению в 
вымогательстве. Одновременно был задержан 
некий ранее судимый Максим Цуканов, который 
организовал встречу Чуяна с Коробициным и 
взял у представителя федерального ведомства 
под контролем сотрудников УСБ ФСБ 800 тыс. 
долларов (настоящими купюрами было только 
100 тыс.). 

— С Цукановым я взаимодействовал по 
работе как с информатором, — рассказывает 
Коробицин. — Вдруг он позвонил. Я был на боль-
ничном в то время из-за травмы ноги. Он сказал, 
что Чуян хочет со мной поговорить. Я сначала 
отказывался, но потом согласился. Всю беседу 
с Чуяном я записывал на диктофон. 

В распечатке переговоров есть даже мо-
мент, где Чуян просит Коробицина не сообщать 
о встрече руководству ФСБ. Но Игорь в ответ 
говорит, что доложит обязательно. А вообще в 
этом разговоре нет ни слова ни о каких деньгах. 
Коробицин там только говорит про то, что нужно 
побороть незаконный алкоголеоборот. 

— У следствия вообще ничего нет на Ко-
робицина, — говорит бывший следователь по 
особо важным делам СК, ныне адвокат Андрей 
Гривцов. — Но тем не менее его арестовали. При-
чем сотрудники УСБ его же ведомства. Когда я 
встретился с непосредственными руководите-
лями Игоря, они признали, что парень хороший. 
Но заступаться за него они опасаются. Наверное, 
предполагают: а вдруг брал? 

Если в ФСБ сомневаются, то как не сомне-
ваться нам? Наш скепсис развеял... секретный 
свидетель — он попросил пока не называть его 
имя, но общение с ним записано на диктофон, 
есть даже его письменное объяснение.

— Я проработал с Чуяном много лет. Я отве-
чал за его личную безопасность. В конце декабря 
2013 года сотрудники ФСБ задержали генераль-
ного директора Росспиртпрома Крисковца (по 
факту он был ближайшим помощником Чуяна). 
Шеф был напуган этой ситуацией и сильно обо-
злен на чекистов. Он так и сказал, мол, ФСБ под-
бирается к нему. Тогда у него и возникла идея 
дискредитировать сотрудника, курирующего 
Росалкогольрегулирование. Он озвучивал ее мне 
несколько раз. Суть заключалась вот в чем: нужно 
найти человека, контактирующего с этим сотруд-
ником ФСБ, уговорить его организовать встречу, 
а потом передать посреднику чемодан с день-
гами. При этом предполагалось бы, что деньги 

именно для сотрудника ФСБ, 
его сразу же задерживают кол-
леги из управления собственной 
безопасности — и все на мази. 
Я так понял, что Чуян хотел этим 
себя обезопасить от уголовного 
преследования: якобы провер-
ки в отношении него проводят 
коррупционеры-чекисты, а он не-
виновен. Я отказался Чуяну в этом 
деле помогать. Хотя Коробицина, 
честно признаться, недолюбливал. 
Он руководил следственными ме-

роприятиями, обысками в Росспирт-
проме, в том числе лично мой кабинет 

обыскивал. Ну а когда Коробицина задержали, 
я не удивился даже. Я готов все это рассказать 
в суде при гарантии моей безопасности, если 
таковую даст ФСБ. Чуян очень мстительный, так 
что опасаюсь за свою жизнь. 

Алкогольная 
независимость
Но эта темная история на самом деле вер-

шина айсберга. Наша страна — один из лидеров 
по количеству левого (то есть даже не входящего 
в статистику) алкоголя. В свое время в Москов-
ском НИИ психиатрии пришли к выводу: 30% всех 
мужских смертей в нашей стране так или иначе 
связано с алкоголем, женских — 17%. По отчет-
ности МВД, около 80% убийц нетрезвы в момент 
преступления. Такое же состояние выявляется и 
у около 40% самоубийц. Плюс Россия занимает 
первое место в мире по количеству брошенных 
детей. Наиболее распространенная причина — 
лишение материнских прав алкоголичек. 

— В России есть несколько категорий неле-
гального алкоголя, — говорит член экспертного 
совета при Правительстве РФ, сопредседатель 
Российской коалиции за контроль над алкоголем 
Дарья Халтурина. — Во-первых, это легальная 
водка, с которой производители просто не вы-
плачивают акциз. Она, как правило, произво-
дится на нормальных заводах в третью смену. 
Во-вторых, это нелегально произведенная водка 
на полукустарных заводах. В-третьих, это не-
питьевой алкоголь — парфюмерные жидкости, 
лекарственные настойки, технические жидкости. 
И, наконец, имеет место и проблема самогона. 
Токсичность любого алкоголя, как легального 
и нелегального, опасна для здоровья. Однако 
чем крепче алкогольный напиток, тем более 
тяжелые последствия для здоровья населения. 
Именно поэтому непитьевые алкогольные сур-
рогаты наиболее страшные — за счет крепости. 
По нашим оценкам, доля нелегальных крепких 
напитков составляет около 44%. Конечно, это 
связано с выгодой, получаемой нелегальны-
ми производителями и торговцами. Однако 
главная причина — наше несовершенное за-
конодательство. Отсутствие эффективной си-
стемы санкций, механизмов выявления таких 
правонарушений. 

Позволю себе не согласиться с Халтуриной. 
Главная проблема не в законодательстве. Абсо-
лютно легальные заводы не стали бы разливать 
нелегальный алкоголь по ночам без ведения ру-
ководства. Это просто невозможно.

Возвращаясь к Коробицину: он долгие годы 
изучал алкогольный рынок России. Что, если он со-
брал такой материал, который не понравился даже 
его руководству? Не случайно его ведь задержали 
свои же? Когда супруга Игоря обратилась в ФСБ 
с просьбой дать ей документ для суда, который 
бы подтверждал: Коробицин собрал компромат 
на Чуяна, — ей отказали. Заявили: «В связи с ис-
течением времени мы уничтожили все материалы». 
Не странно ли, что сначала Коробицина поддер-
живали, а потом, получается, вот так слили? Один 
из высоких кремлевских чиновников как-то ска-
зал мне про этот случай, что даже внутри такого 
ведомства, как ФСБ, ведутся бесконечные игры 
— между подразделениями, между конкретными 
персонажами... И бог бы с этими играми, если бы 
их жертвами не становились рядовые работники, 
такие чекисты, как Игорь Коробицин. А так ведь 
все это происходит на глазах у других сотрудников 
ведомства, которые делают свои выводы. И верно 
сказал один из бывших следователей: «Если ты 
работаешь оператором мясорубки, будь готов, 
что однажды она перемелет и тебя».

Прошу считать эту публикацию официальным 
обращением к директору ФСБ России Александру 
Бортникову. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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КРОССВОРД РАССЛЕДОВАНИЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Старина. 4. Мухомор. 10. Княгиня. 11. Озорник. 13. Очаг. 14. Сумо. 15. 
Тяжеловоз. 16. Артель. 18. Абсент. 20. Централ. 22. Лавочник. 23. Фельдшер. 24. Агентура. 27. 
Аспирант. 30. Антракт. 32. Пиджак. 34. Дьявол. 35. Окисление. 36. Двор. 38. Шнур. 39. Лукошко. 
40. Индейка. 41. Акробат. 42. Комфорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саботаж. 2. Ринг. 3. Ноготь. 5. Угроза. 6. Офис. 7. Робость. 8. Мятежник. 9. 
Фотограф. 10. Картина. 12. Курение. 17. Любовница. 19. Бандероль. 20. Цензура. 21. Лилипут. 
25. Гандбол. 26. Автостоп. 27. Академия. 28. Нирвана. 29. Впадина. 31. Кларнет. 33. Корона. 34. 
Дерево. 37. Руно. 38. Шкаф.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы.
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая
помощь 
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-550-78-38

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ ПЛОТНИК:

ремонт квартир, ламинат, 
шкафы... 
т. 8(916)326-39-36

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-926-287-03-77

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление! 
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8-903-198-39-19

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «ВДНХ», северный выход, 2-й Поперечный проезд
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
19 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»

м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
20 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
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Информация по телефону 8(495)665-40-80

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Платок, заменяющий 
верх в одной из моделей бикини. 4. Недавно сши-
тое платье, освежившее гардероб. 10. «Фарфор» 
одноразовых тарелок. 11. Апогей творчества 
художника. 13. Спор, в котором рождается ис-
тина. 14. Цвет шара в песне группы «Наутилуса 
Помпилиуса». 15. Устоявшееся мнение о том, 
что все блондинки дуры. 16. Переклеивание 
обоев и замена линолеума на ламинат в только 
что купленной квартире. 18. «Каток», превра-
тивший колобка в лепешку. 20. Стряпуха в доме 
барина. 22. Прогулка на французский лад. 23. 
Злой шутник с «ослепительной улыбкой». 24. 
Кусок жареной говядины с кровью. 27. Шалящий 
ребенок, от которого стонут воспитательницы. 
30. Получатель телеграммы. 32. Длинная круглая 
палка, на которую насаживается острие копья. 
34. «Многоярусный» бутерброд на шпажке. 35. 
Миссия группы болельщиков, подбадривающих 
любимую команду после проигрыша. 36. Тра-
пеза, которую нужно разделить с другом. 38. 
История про хозяйку Медной горы. 39. Символ 
монархической власти. 40. Простейшая мебель, 
сколоченная учениками на уроке труда. 41. Яр-
марочный театр. 42. «Поблажка», которую  «мы 
не можем ждать от природы».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всегда протестующий 
человек, призывающий окружающих к решитель-
ным действиям. 2. Деньги, которые нужно возвра-
щать. 3. Жердочка с сонными клушами. 5. Двугла-
вая мышца плеча. 6. Плод, «одетый» в скорлупу. 
7. Звание Нахимова и Нельсона. 8. Сказочный 
гонец, у которого одна нога здесь, другая — там. 
9. Шишак, с которого была «скопирована» буде-
новка. 10. Ведущий солист балета, исполняющий 
главные партии в спектаклях балетной труппы. 
12. Итоговая сводка результатов спортсменов, 
выступивших на турнире. 17. Острослов, злого 
языка которого боятся даже враги. 19. Девушка, 
чье сердце «склонно к измене». 20. Трюфель, 
с которым чай пьют. 21. Лук с прикладом. 25. 
Специалист по технике безопасности на заводе. 
26. Фигурист, который еще не аутсайдер, но еще 
и не лидер. 27. «Темп» реакции вратаря, который 
не пропускает ни одного мяча. 28. Болезнь, от 
которой бегают по утрам и гуляют по вечерам. 
29. Рыцарь, до конца жизни преданный своей 
даме сердца. 31. Узор из начальных букв имени 
и фамилии. 33. Самая дорогая часть очков. 34. 
Мужской театр в Японии. 37. Знак зодиака, что 
одной стихии с Тельцом и Козерогом. 38. Запасы 
на «верхнем этаже» конюшни.

РОСАЛКОГОЛЬПРОВОКАЦИЯ
Почему капитан ФСБ, 
главный борец 
с бутлегерами, 
оказался за решеткой 
после встречи с главным 
«водочным» чиновником

Игорь Коробицин. 
Игорь Чуян.
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Экстренное заседание Совета 
ИААФ началось в 9 часов 
вечера пятницы, 13-го, по 
Москве. Совет Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций принял решение 
временно отстранить 
Всероссийскую федерацию 
легкой атлетики (ВФЛА) от 
участия во всех соревнованиях 
под эгидой ИААФ. 
Ситуация даже еще серьезнее, чем кажется. 

Вроде бы куда уж дальше? Есть куда. Создан пре-
цедент. Это очень опасно. И думать сегодня надо 
не только и даже не столько о легкой атлетике, 
сколько о судьбе всех российских спортсменов 
во всех видах. «Постыдный случай», как охарак-
теризовал нарушения в российской легкой атле-
тике президент ИААФ Себастьян Коэ, — почти что 
«красная карточка» другим нашим федерациям. 
Если Россия не хочет добровольно отказываться 
от Олимпийских игр, как неоднократно заявлял 
министр спорта, может, мы добровольно пойдем 
на опережение и все же для начала назовем имена 
тех, кто стоял за громкими допинговыми наруше-
ниями, и не только в легкой атлетике?

Иначе через некоторое время те же люди с 
теми же приемами «всплывут» в другом месте. 
И тогда уже не только легкая атлетика, но весь 
российский элитный спорт перед очередным глав-
ным стартом тоже «всплывет». Как рыба после 
умельцев-браконьеров — брюхом вверх. 

Пока Себастьян Коэ не исключил: российские 
легкоатлеты будут допущены к участию в Олимпий-
ских играх в Рио-де-Жанейро, если Россия сможет 
убедить, что ситуация с допингом и коррупцией 
изменилась.

Совет назначил комиссию, которая до его сле-
дующего заседания 26 ноября должна произвести 
расследование и вынести окончательный вердикт. 
Как думаете, что может измениться за 10 дней? 

Нас выгнали из легкоатлетического общества 
за дело. Чего уж там. Должны быть выгнаны не мы 
одни? Думаю, будут. Но так получилось, что Россия 
еще и «подставилась» вовремя. Для ИААФ, конеч-
но. Организация сегодня переживает не лучшие 
времена. Бывший многолетний президент Диак 
потерял все: репутацию, почетные должности, 
может потерять и свободу. Но президент ведь не 
существовал в отрыве от всей ассоциации. Так что 
и ИААФ думает о собственной репутации. Начать 
очищение с России — это удача. 

Подставили? Вряд ли. Столь громкими скан-
далами со столь серьезным количеством олим-
пийских (!) чемпионов не может «похвастаться» ни-
кто. «Совет ИААФ крайне разочарован и озабочен 
последними событиями и обвинениями в нашем 
спорте. Мы не можем не беспокоиться, что репута-
ции легкой атлетики был нанесен такой ущерб. Мы 
едины во мнении с президентом Коэ: уклоняться 
от этой проблемы недопустимо. Спортсмены бу-
дут продолжать работать, чтобы сделать легкую 
атлетику чистой. Те, кто тренируется и соревнуется 
честно, не должны быть очернены меньшинством. 
Мы дали ясно понять честным спортсменам, что 
необходимо сообщать о любом случае допинга или 
обмана. Мы на сто процентов поддерживаем Себа-
стьяна Коэ и верим, что он является тем лидером, 
который нужен легкой атлетике, чтобы побудить к 
действиям быстро и решительно», — говорится в 

заявлении ИААФ.
Себастьян Коэ не скрывает, что по отношению 

к ВФЛА принята самая жесткая санкция, которая 
могла быть в данный момент. Но и признает, что 
виновата не только Россия.

— Сегодня мы рассматривали ошибки ВФЛА 
и приняли решение о временном отстранении, 
что является самой серьезной мерой наказания 
на настоящий момент, — приводит слова Коэ 
официальный сайт ИААФ. — При обсуждении мы 
сошлись во мнении, что ошибка допущена всей 
системой, а не только в России. Этот постыдный 
случай должен разбудить всех нас. Всем должно 
быть ясно, что обман на любом уровне не должен 
прощаться. ИААФ, ВАДА, национальные феде-
рации и спортсмены должны, чтобы распознать 
ошибки, внимательно посмотреть на себя самих, 
нашу культуру, на процессы. Мы должны проявить 
жесткость в намерении исправить ошибки и вер-
нуть доверие к нашему спорту. Сейчас нет важнее 
задачи для легкой атлетики.

Жесткость по отношению к России уже про-
явлена. За несколько месяцев мы обязаны сделать 
то, что размазывали — и замазывали — годами. 
И прежде всего безжалостно расстаться с на-
рушителями, несмотря на их заслуги, не боясь 
подпортить имидж страны. Ведь испортить еще 
больше ничего уже нельзя. А ясно обозначить по-
зицию не только для международных структур, но 
и внутри страны необходимо.

Это ведь классика: «Украл, выпил — в тюрь-
му! Романтика…» Отбросив заложенную в словах 
иронию, оставим главное: нарушил, подставил 
— наказан. Никакой романтики. 

Выступят ли российские легкоатлеты на 
Олимпиаде-2016? «Это полностью зависит от 
России и скорости принятия решений, — сказал 
Коэ в комментарии ВВС. — Мы будет проверять 

все очень строго. У нас должна быть уверенность, 
что ситуация с их спортсменами и федерацией 
изменилась. Судить об этом будет только ИААФ, 
и никакая иная организация». 

В совет IAAF входят 27 человек, в случае ра-
венства голосов решение оставалось бы за пре-
зидентом организации. Заседание продолжалось 
больше трех часов. 22 — за приостановление прав 
России, один — против. У российских спортсменов 
остается лишь право участвовать во внутренних со-
ревнованиях. Пока — на неопределенное время.

Еще Россия лишена права проведения двух 
легкоатлетических турниров в следующем году — 
командного Кубка мира по ходьбе в Чебоксарах и 
юниорского чемпионата мира в Казани. 

Грехами нашими и делами теперь займется 
специальная комиссия IAAF, которая будет следить 
за тем, выполняет ли ВФЛА требования по устра-
нению нарушений. Возглавит комиссию антидо-
пинговый эксперт из Норвегии Руне Андерсен. В 
нее войдут три члена совета IAAF. 

Первоочередная задача ясна — подготовить, 
как принято сегодня говорить, «дорожную карту». 
И — отправлять в путь. Наши легкоатлеты, хочется 
верить, все же выступят под родным, а не олим-
пийским флагом в Играх Рио-де-Жанейро. Зима, 
конечно, в международном соревновательном 
плане пройдет без них. Весна должна принести 
новые надежды. 

«Дисквалификация с ВФЛА будет снята, когда 
будут претворены в жизнь изменения. Никаких обе-
щаний по Олимпиаде в Рио мы дать не можем». 

Сможем ли мы — не только дать, но и 
выполнить?

Исинбаева, Чичерова, Шубенков — всех под 
флаг МОК?

Еще до шокирующего сообщения об отстра-
нении наших атлетов двукратная олимпийская 

чемпионка в прыжках с шестом Елена Исинбаева 
написала открытое письмо. Писала, конечно, 
зная, что развернуть ситуацию в другую сто-
рону не сможет. Но не могла молчать. Сегодня 
подобные эмоции испытывают все наши веду-
щие спортсмены, ни разу за блистательную ка-
рьеру не запятнавшие репутацию — ни свою, 
ни России. Как будут разворачиваться события 
дальше, можно только прогнозировать. Но про-
гнозы сродни погоде. Увидим ли мы Исинбаеву, 
Чичерову, Ухова, Шубенкова, Менькова, Коневу в 
Рио-де-Жанейро выступающими в олимпийских 
секторах под флагом МОК? Вероятность такая 
существует. И серьезная.

«Дорогие друзья, вы все меня давно и пре-
красно знаете. На протяжении всей своей спортив-
ной карьеры я честно трудилась, тренировалась, 
выигрывала чемпионаты мира и Олимпийские 
игры, устанавливала мировые рекорды. Все мои 
победы — честные, чистые и заслуженные.

Я четко и строго соблюдала и продолжаю со-
блюдать все правила антидопинговой кампании. 
Да, ситуация, в которой оказалась сейчас сборная 
России, печальная. Но я убедительно прошу: не 
равняйте всех атлетов под одну гребенку. Лишать 
права участия в международных соревновани-
ях под эгидой IAAF и Олимпийских играх-2016 в 
Рио-де-Жанейро невиновных и непричастных к 
этой проблеме спортсменов несправедливо и 
нечестно».

Подписаться под письмом могли бы многие. 
Как и под этими словами Екатерины Коневой: «Мы 
будем продолжать усиленно тренироваться и за-
ниматься своим любимым делом. А задача руко-
водства ВФЛА, Олимпийского комитета России, 
Министерства спорта РФ — принять все необхо-
димые меры для положительного решения. Вопрос 
всем известен — участие российских легкоатлетов 
в Олимпийских играх».

В поддержку «чистых» спортсменов вроде бы 
выступают все. Президент МОК Томас Бах говорит: 
«Отстранение сборной России по легкой атлетике 
от участия в Играх в Рио стало бы популярным 
шагом, но не будет способствовать решению про-
блемы. Я бы не хотел, чтобы события развивались 
таким образом». 

Сергей Бубка, вице-президент ИААФ, не скры-
вает: «То, что я пережил в 1984-м вместе со многими 
другими спортсменами, не участвуя в Играх, не 
должно повториться вновь. Многие перспективные 
спортсмены после того бойкота не получили шан-
са выступить на Олимпийских играх и завоевать 
медаль. Мы ответственны за то, чтобы защитить 
чистых спортсменов от массового отстранения, и 
наказывать их не можем».

Сам президент ИААФ Себастьян Коэ когда-то 
Олимпиаду-80 не пропустил, но, став олимпий-
ским чемпионом в беге на дистанции 1500 метров, 
исполнения британского гимна в свою честь не 
услышал. И выступал Коэ как раз под флагом МОК. 
Сегодня он говорит: «Мы сделаем все возможное, 
чтобы защитить «чистых» атлетов и восстановить 
доверие к нашему виду спорта».

Многие из российских спортсменов оказались 
в подвешенном состоянии ожидания. А кто-то из 
россиян — в ожидании, но другого рода. И, к со-
жалению, об этом тоже приходится думать, как и 

продолжать гадать: кто еще у нас не выведен из 
допинговой тени, кто может стать той последней 
каплей, которая перевесит чашу весов?

«Без вины виноватые», — говорит Евгений 
Трофимов, наставник Елены Исинбаевой. С чужой 
виной виноватые.

Возможно, легкой атлетике России все же 
придется выступать в Рио без российского гимна 
и флага. Но гадать сегодня и, как говорит Шамиль 
Тарпищев, член МОК, заглядывать в завтра бес-
смысленно. Все еще может измениться совер-
шенно неожиданным образом. 

■ ■ ■
Вторая часть доклада независимой комис-

сии, судя по отдельным комментариям, готовит 
вторую «бомбу»: рекомендации могут касаться 
всей мировой легкой атлетики. Рекомендации 
те же — отстранить от стартов, включая Рио-де-
Жанейро.

И королеву спорта попросят вон?
Член независимой комиссии Всемирного 

антидопингового агентства (WADA) Ричард Ма-
кларен (не все же Ричарду Паунду озвучивать 
сенсации) сообщил журналистам, что приоста-
новка деятельности Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций (IAAF) может стать 
одной из рекомендаций во второй части доклада 
комиссии.

Макларен утверждает, что пока эти рекомен-
дации не обнародованы, потому что идет уголов-
ное расследование, имея в виду дело бывшего 
президента ИААФ Ламине Диака и чиновников 
организации. 

Когда Совет ИААФ принимал решение о вре-
менном приостановлении членства ВФЛА, то, по 
словам президента Себастьяна Коэ, на конфе-
ренции царила атмосфера «гнева и печали». И все 
понимали, что «если мы не осознаем чудовищность 
нашего положения, то поставим под угрозу будущее 
всей легкой атлетики».

Королевами спорта, конечно, не бросаются. 
Но и с королевами, бывало в истории, обращались 
жестко. 

От президента ИААФ сегодня зависит, конеч-
но, не все, но очень многое. Член Палаты лордов 
имеет огромный опыт: он возглавлял организаци-
онный комитет по проведению Олимпийских игр 
в Лондоне, с 2007 года был вице-президентом 
Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций, в 2015-м избран президентом. В 
2006–2008 гг. — председатель комитета по этике 
Международной федерации футбола (ФИФА), в 
2008–2010 гг. Себастьян Коэ возглавлял оргкомитет 
заявки Англии на проведение чемпионата мира по 
футболу 2018 года. Кавалер ордена Британской 
империи, имеет степень рыцаря-командора, ка-
валер ордена Кавалеров Почета (2012)… 

Чем ответит лорд, защищая королеву? Пер-
вые шаги он уже сделал еще до состоявшегося 
Совета ИААФ.

Комментируя дело Диака, президент ИААФ 
сказал: «Мы укрепим те слабые места в нашей 
системе, которые могут создать условия для вы-
могательства. В следующем месяце мы создадим 
независимое подразделение, которое будет вклю-
чать независимый трибунал, для расследования 
нарушений спортсменов международного уровня и 
их окружения. Мы сможем забрать расследования 
у национальных федераций».

Независимость — важное сегодня слово. 
Ранее президент МОК Томас Бах заявил, что не-
обходимо создать независимую антидопинговую 
систему.

«Создание независимой антидопинговой 
системы важно как никогда. Мы должны прило-
жить больше усилий, чем когда-либо, чтобы анти-
допинговая система стала независимой, в том 
числе в применении санкций. Мы должны сделать 
ее независимой, чтобы сообщить всем хорошую 
новость: нам нечего прятать».

Да, сегодня спрятать многое будет уже трудно 
(не все, конечно, кристальной чистоты в делах 
ждать не стоит). И головы полетят. Уголовные дела 
будут множиться — вот и до кенийцев добрались, 
и с ними теперь разбирается полиция, обвиняя 
спортивные организации в коррупции.

В Рио-де-Жанейро легкая атлетика, конеч-
но, будет. Как и какая? Подождем хотя бы второй 
части доклада.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СКАНДАЛ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день толерантности.
1933 г. — между СССР и США установлены 
дипломатические отношения.
1941 г. — подвиг 28 панфиловцев у разъезда 
Дубосеково.
1946 г. — в Париже основан Международный 
совет музеев.
1959 г. — премьера мюзикла «Звуки музыки» 
на Бродвее.
1962 г. — подписан к печати номер «Нового 
мира» с «Одним днем Ивана Денисовича».
1996 г. — в дагестанском городе Каспийске 

в результате взрыва жилого дома погибли 69 
человек, в том числе 21 ребенок.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Боровик Генрих (1929), писатель, журналист, 
публицист
Галанин Сергей (1961), лидер группы 
«СерьГа»
К а р м е н Ро ма н (19 0 6),  реж ис с ер-
документалист
Ко р н е л ю к И г о р ь (19 6 0),  п е в е ц , 
композитор
Малинин Александр (1958), певец, народный 
артист России

Эрдман Николай (1902), сценарист, драматург 
(«Мандат», «Самоубийца»)

пОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, на 
дорогах местами гололедица; ночью снег, днем 
небольшой снег. Ветер восточной четверти, 
5–10 м/с. Температура ночью в Москве -5..-3°, 
днем в Москве -2..0°. 
Восход Солнца — 8.03, заход Солнца — 16.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСпАРЯНОМ

ТРАГЕДИЯ

Мама всегда мне говорила, что к 18 годам у 
меня вырастет большая грудь, я избавлюсь 
от ненавистных прыщей и стану безупречной 
красоткой.
Осталась неделя. Сижу жду.

— Отгадай загадку: существо мужского 
пола, которое изо дня в день горбатится 
не разгибая спины, чтобы принести по-
больше еды своей ненаглядной, никогда 
не вылезающей из гнезда самке.
— Ты?
— Вообще-то муравей, но прогиб засчитан.

— Доктор, я очень быстро привыкаю к 
людям.
— Ну, это не болезнь. Выйдите и пригласите 
следующего пациента.
— Не бросай меня...

— В этом сезоне я поставил себе задачу 
встать на сноуборд!
— Я буду носить тебе апельсины в 
травматологию.

— Поздравляем! Вы попали в програм-
му ГАИ, и мы сразу же начинаем с вопро-
са за 500 руб... Почему ремешочек не 
пристегнут?

ГОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4
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СпОРТ
пУГАЧЕВА  
АННЕКСИРОВАЛА  
«БЕЛЫЕ РОЗЫ»?

примадонна  
начала «Войну»  

с «Ласкового мая»…

В драматической песне «Война» 
в исполнении Аллы пугачевой, 
официальная телепремьера 
которой прошла днями на 
праздничном концерте в честь 
Дня милиции, обнаружились 
удивительные совпадения с… 
«Белыми розами» сиротской 
группы «Ласковый май».

Неладное все мы почувствовали еще 8 меся-
цев назад. Мы — это те, кто до сих пор млеет от 
Аллы Пугачевой, чтя ее и Примадонной, и Живой 
Легендой, и символом, и иконой, и целительницей 
душ, и режиссером жизни, и серой кардинальшей 
шоу-бизнеса... В общем, королевой-матерью 
советско-российской эстрады, наследие кото-
рой все еще будоражит сознание и чувства, а уж 
текущая деятельность — в редкие моменты ее 
проявления — вызывает просто щенячий восторг, 
приливы кайфа и мгновенную волну обсуждений, 
перезвонов, перепостов. Мол, наша-то, эк че 
учудила, слышал (слышала)?

Вот и 8 месяцев назад, когда из недр са-
ундпродюсерского бункера Анатолия Лопатина 
(тоже легендарного человека, уже лет 20 с гаком 
кроящего все музыкальные «одежки» г-жи Пу-
гачевой) просочились первые звуки «Войны», у 
аллафилов настал очередной праздник жизни 
— новая песенка обожаемой певицы. Обсужде-
ниям и тщательным обсасываниям новинки, как 
водится, не было конца. История про кузнеца 
Евгения Вагина с Псковщины, осуществившего 
даже не русскую или американскую, а прямо-
таки космическую мечту жизни тем, что сама 
Примадонна раскопала и спела его песню, на-
полняла сердца и души пугачеволюбов восторгом 
и въедливым любопытством. Ибо каждый шаг, 
жест, взмах ресниц, поворот десницы и прочая 
многозначительность деталей тщательно ими 
протоколируется, архивириуется и помещается 
на полки жизнеописания Великой, которые уже 
давно превзошли размерами даже Алексан-
дрийскую библиотеку, затонувшую со всеми 
фолиантами древнего мира. 

Однако многие из преданных обожателей 
задавали друг другу в те дни один вопрос. Нет, не 
о подоплеке пугачевской «Войны», пришедшейся 
на самый разгар канонады в Донбассе (этим 
больше занималась политически озабоченная 
пресса), а исключительно метафизическое: «Тебе 
это ничто не напоминает?». Мучались страшно! 
Думали, вспоминали, морщили лбы, ночами не 
спали. По усам текло, а в рот не попадало. Из-
велись напрочь. Уже старое от безделицы на-
чали поминать, норовя лишиться глаза, — ту же 
«Спасибо, Любовь» (2005), в которую кудесник-
композитор Максим Фадеев легким росчерком 
пера ненавязчиво включил масштабную цитату 
из аббавской The Winner Takes It All, а Алла на 
голубом глазу все это спела, даже не спросив 
автора, откуда дровишки. Полностью, понима-
ешь, доверилась великому комбинатору, его 
мастерству и профессионализму, которые в 
этом смысле действительно филигранные (и не 
только когда он написал для Пугачевой). А все 
потом злобствовали, хихикали и тыкали паль-
цами — в ту же Мадонну, которая, тоже любя 
«Аббу», просто выкупила у них за $800 000 сэмпл 
хита Gimme, Gimme и сделала собственный хит 
Sorry. Вот дурочка, мол, денег ей некуда девать! 
Благо, эта «…Любовь» ограничилась границами 
русского мира, а то бы мог случиться конфуз и 
вселенский скандал. Не формидабль… Пусть 
даже сэкономленные 800 тысяч «зелени» тоже 
аргумент, и не только в кризис. 

В общем, на девятом месяце мучений музы-
кальные археологи и копатели разрешились-таки 
бременем сомнений и подозрений, прислав мне 
на почту сведенные воедино голосовой трек 
«Войны» и инструментальную дорожку стародав-
него хита… «Белые розы» группы «Ласковый май». 
Как говорят сейчас на телевидении, «точь-в-точь» 
(или «один в один»)! Конечно, такое откровение и 
роскошество нельзя утаивать от общественности, 
посему эту запись во всей ея красе я публикую 
сегодня на сайте «МК».

Во-первых, это просто весело и дико ржачно, 
особенно если сопоставить натужно-фальшивый 
и какой-то безысходный пафос недавнего теле-
эфира и развеселость «исходного», так сказать, 
оригинала. Во-вторых, вспоминается не только 
легендарный «Ласковый май», но и расхожий 
афоризм времен крепостничества на Руси, если 
его слегка переделать, — вот, тебе, бабушка, и 
Аллин день! Кстати, на юбилейной кремлевской 
церемонии ZD Awards-2014 в феврале, посвящен-
ной не только итогам года, но и 40-летию «Зву-
ковой дорожки», выступление Юрия Шатунова 
с этими «…Розами» взорвало зал, будто звучал 
актуальный мегахит сезона. 

А что же Алла? Она великая! Достаточно про-
сто вспомнить, кто автор «Войны» (некий кузнец 
Вагин) и кто сочинил «Белые розы» — композитор 
же Кузнецов. Такие вот «Розы войны», шипами 
которых Примадонна исколола всех без разбору 
и с каким-то беспощадным упоением. Подобного 
изысканно-изощренного юмора не придумали за 
века своей истории даже англичане — известные 
эстеты в этом деле… Так смеяться над всеми 
может ТОЛЬКО настоящая Королева!
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Под каким флагом 
выступят российские мастера 

королевы спорта в Рио?

Тяжкие грехи 
легкоИ атлетики

Лужнецкая, 8.  
В штаб-квартире 
ОКР новостей из 

ИААФ ждали всю 
пятницу.

Президент ИААФ выиграл «Москву-
80» под олимпийским полотнищем. 
Коэ не исключает, что атлеты России 
выступят в Рио под флагом страны. 
Но от него ли это зависит?

Лицо мировой легкой атлетики Елена Исинбаева: «без вины виноватая»

Самоподрывы террористов-
смертников у парижского стадио-
на в Сен-Дени во время товарище-
ского матча футбольных сборных 
Франции и Германии не повлекли 
за собой большого количества 
жертв, как во время других атак 
страшной ночью с пятницы на суб-
боту. Пока республика спорит о 
целесообразности проведения 
будущим летом финальной части 
футбольного чемпионата Европы, 
многие говорят и о чуде: как на ста-
дионе — 80-тысячнике — удалось 
избежать массовых смертей и по-
чему после осуществления терро-
ристами «плана Б» арена избежала 
паники и давки?
Чудо состоит в том, что деталей происходя-

щего за стенами «Стад де Франс» зрители не 
знали: очевидцы вспоминают, что на трибунах 
был слышен некий взрыв, но люди не стали под-
даваться панике и спасаться бегством. Самое 
главное в том, что у многих посетителей переста-
ла работать мобильная связь: это было сделано 
по распоряжению МВД главным образом с целью 
лишить террористов возможности координиро-
вать действия, но в то же время внутрь арены 
почти не поступала информация. То же самое 
было предпринято в Москве во время взрывов в 
Тушине во время рок-фестиваля «Крылья» в 2003 
году, и тогда паники удалось избежать.

Еще один источник информации — Интернет 
— тоже был не у всех, так как спортивные арены 
в Европе не обеспечены бесплатной сетью WiFi. 
Сама точка, конечно же, есть, но она защищена 
паролем, который знали только дирекция и со-
трудники стадиона, а также аккредитованные 
СМИ. Главная спортивная газета страны «Экип» 
сообщила, что телеканал, который вел прямую 
трансляцию матча, не сообщил в прямом эфи-
ре о взрывах в Сен-Дени. Ложь во спасение: в 
противном случае информация могла спрово-
цировать появление родственников зрителей в 
опасном квадрате. 

■ ■ ■
Крупные спортивные состязания, такие как 

этап серии Гран-при по фигурному катанию, от-
менены. Матчи очередного тура футбольного 
чемпионата страны перенесены на более поздний 
срок. Только лишь знак траура по погибшим или 
незнание того, что делать дальше?

В июне 2016 года Франции предстоит при-
нять второй по значимости футбольный турнир на 
планете — чемпионат Европы, где примут участие 
сборная России и еще 23 команды.

Жак Ламбер, президент оргкомитета тур-
нира, в интервью утром после трагедии сказал, 
что в ночь с 13-го на 14-е не присутствовал ни на 
«Стад де Франс», ни вообще в Париже. Но точно 
так же следил за событиями по телевизору и, по 
его признанию, как и все французы, пришел в со-
стояние глубокого шока. Он заявил, что методы 
работы государства в антитеррористическом 
направлении останутся прежними.

«Риск терроризма был прописан в качестве 
ключевого еще в заявочной книге перед выбо-
рами страны-хозяйки, — подчеркнул он. — По-
сле январских событий в Париже он стал еще 
острее, но направления наших совместных с 
МВД Франции действий остались неизменными. 
Опасности, которые мы условно делим на террор, 
хулиганство и естественные катастрофические 
явления, не могут быть схожими по сценарию и 
стопроцентно предсказуемыми. Но можно посто-
янно оценивать их уровень. Сейчас серьезность 
такого риска в разы выросла. Но не думайте, 
что я предам публичной огласке информацию, 

которая может быть использована людьми, ко-
торые намерены нам навредить. Скажу лишь, 
что все в руках государства, которое — нет ни 
малейших сомнений — соберет все данные и 
сконцентрирует средства в целях безопасности 
и спокойствия граждан».

Главный вопрос, на который профилирующие 
ведомства стремятся найти ответ: были ли тер-
рористические действия близ главного стадиона 
Франции намеренным ударом по Евро-2016 или 
же объект был выбран просто из-за массового 
скопления народа и присутствия первых лиц го-
сударства? «Целят в нашу страну, — уверен месье 
Ламбер, — но если мишенью окажется глобальное 

событие, каким должен быть чемпионат Европы, 
взрывы зазвучат еще громче. В этой связи плохо 
то, что принятые нами меры уже никак не назо-
вешь «дружественными», но для меня важнее, что 
люди вернутся со стадионов невредимыми».

Тем не менее в сообществе популярных хэш-
тегов в память о трагедии все чаще раздаются 
призывы провести турнир во что бы то ни стало. 
«Отменить чемпионат Европы — значит капиту-
лировать перед террористами»; «Организуем во 
что бы то ни стало, иначе потеряем лицо», — в 
один голос повторяют политики и спортивные 
деятели Пятой республики.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

АД ДЕ ФРАНС
«Отменить футбольный 

чемпионат Европы — значит 
капитулировать перед 

террористами»

Спортивные праздники под угрозой: как это было

■ Менее чем за три года до старта чемпионата мира-1998 во Франции Париж подвергся серии 
террористических атак, продолжавшихся с июля по октябрь. 3 из 5 взрывов, организо-
ванных так называемой «Вооруженной исламской группой», прогремели в парижском 
метрополитене (всего погибло 8 человек, около 200 получили ранения). Группировка имела 
алжирское происхождение.

■ Через сутки после победы Лондона на выборах города-организатора Игр XXX Олимпиады в 
британской столице в результате взрывов 3 бомб в подземке и одной — в рейсовом автобусе 
погибло 52 человека. Механизмы приводили в действие исламские террористы-смертники. 
С 7 июля в Лондоне не работал общественный транспорт и была отключена мобильная связь. 
Оргкомитет ОИ совместно с британским правительством обратился к народу с призывом 
сохранять спокойствие и обещанием обеспечить безопасную Олимпиаду.
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ВАЖНОВАЖНО

Не исключено, что бюджет финальной 
части грядущего континентального 
первенства, и без того распухший 
из-за увеличения числа участников 
(с 16 до 24) и экономических потря-

сений, вырастет вновь из-за расходов на безопас-
ность. Но в этом смысле Франции повезло благо-
даря политическому устройству страны и роли 
государства в экономике. К примеру, весь обще-
ственный транспорт и железные дороги респу-
блики находятся полностью в подчинении госу-
дарства, и этим французы очень гордятся. МВД 
находится в тесной связи с футбольными фана-
тами. Здесь вспоминают, что стремительному 
восхождению политика Николя Саркози очень 
помогла его работа на посту министра внутренних 
дел по вопросам обеспечения безопасности на 
стадионах.

Кстати, фанатские скандалы в «нулевые» годы 
были неразрывно связаны с памятными беспоряд-
ками на севере Парижа, в том числе и пригороде 
Сен-Дени, где расположен злополучный «Стад де 
Франс». Его население этнически очень разноо-
бразно (свыше трети жителей — иммигранты или 
выходцы из заморских департаментов Франции), 
как и во многих городках бывших рабочих окраин, 
сплошным поясом разросшихся вдоль кольцевой 
автомобильной дороги «Периферик», но совершен-
ных преступлений ежегодно здесь фиксируется 
меньше, чем в соседних коммунах.

Арена на 80 000 человек построена непо-
средственно у скоростного шоссе, ведущего из 
Парижа в аэропорты «Руасси-Шарль де Голль» и 
«Ле Бурже», здесь же есть остановки метро и rEr 
(сети внеуличного железнодорожного сообщения), 
что облегчает возможность добраться сюда пари-
жанам и гостям. При этом объект и его окрестности 
все время ярко освещены и тщательно охраняются. 
А поскольку клубная футбольная команда столицы 
«Пари Сен-Жермен» после открытия в 1998-м ре-
шила оставить домашней ареной «Парк де Пренс», 
битв между болельщиками здесь не случалось. 
Кстати, стадион в Сен-Дени полностью находится 
в руках государства. 
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